
«Булат» 
по китайской 
лицензии
Производители оборудования 
исполнят «закон Яровой» 
с зарубежной помощью

Мировые производители теле
коммуникационного оборудова
ния готовы делиться технологи
ями с российскими компаниями, 
чтобы поучаствовать в реализа
ции требований «закона Яровой». 
Как стало известно ”Ъ“, принад
лежащая «Ростелекому» и «Ро
стеху» компания «Булат» ведет 
переговоры с Huawei и Lenovo 
о лицензировании технологии 
производства серверов, сис
тем хранения данных и другого 
оборудования. Подобные альян
сы могут иностранным вендорам 
пригодиться и в будущем, чтобы 
получить статус «отечественного 
производителя».

Производитель телекоммуни-
кационного оборудования «Булат», 
основными акционерами которо-
го являются структуры «Ростеха» 
и «Ростелекома», ведет переговоры 
с Huawei и Lenovo на тему лицензи-
рования технологии производства 
оборудования, необходимого для ис-
полнения положений «закона Яро-
вой», рассказали 

”
Ъ“ три собеседни-

ка на IT-рынке и подтвердил топ-ме-
неджер одного иностранного вендо-
ра. «Переговоры с Huawei находятся 
на более продвинутой стадии, речь 
идет о трансфере технологии произ-
водства решений для ЦОД и построе-
ния каналов связи, то есть различных 
серверов, систем хранения данных, 
телекоммуникационного оборудо-
вания»,— утверждает один из них. 
Huawei не готова просто продать тех-
нологию сторонней компании. Если 
получится договориться, то с услови-
ем выкупа в «Булате» миноритарно-
го пакета, утверждают два менедже-
ра телекоммуникационных компа-
ний, знакомые с деталями перегово-
ров. Китайская компания, добавля-
ют они, понимает, что «гайки понем-
ногу закручивают» и через какое-то 
время для успешного ведения бизне-
са в России может понадобиться до-
чернее предприятие, у которого есть 
статус «российского производителя». 
«
”
Булат“ под критерии 

”
российского 

производителя“ подходит, даже если 
Huawei выкупит в нем долю, просто 
она должна быть менее 50%»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.
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Отмыли позицию
Что мешает России подняться еще выше в Базельском рейтинге

В ежегодном «антиотмы
вочном» рейтинге Базель
ского института управле
ния Россия поднялась на 
одну позицию. Однако, 
несмотря на все усилия 
властей по борьбе с отмы
ванием средств, финан
сированием терроризма 
и прочей преступной ак
тивностью, страна оста
ется во второй трети все
мирного рейтинга. Более 
высокий результат пока 
не позволяют показать ос
тающиеся выше среднего 
риски отмывания и финан
совой закрытости, кор
рупция, недостаточная 
степень главенства закона 
и сохраняющаяся несво
бода, в том числе прессы.

”
Ъ“ ознакомился с полной 

версией недавно опубли-
кованного Базельским ин-
ститутом управления (Basel 
Institute on Governance, 
http://index.baselgovernance.
org) обновленного рейтин-
га стран Basel Anti-Money 
Laundering Index по уровню 
риска отмывания денег и фи-
нансирования терроризма 
(ОД/ФТ). Доступ к данным 
предоставил институт по за-
просу 

”
Ъ“. В рейтинге уча-

ствовали 149 стран, Россия 
с итоговой оценкой в 6,22 
балла заняла 58-е место, 
улучшив позицию по сравне-
нию с прошлым годом лишь 
на 1 пункт. Передовиками 
в борьбе с отмыванием стали 
Финляндия, Литва, Эстония. 
Аутсайдерами — Иран, Афга-
нистан, Таджикистан. Россия 
во второй трети рейтинга со-
седствует с Ганой и Киргизи-
ей (там ситуация чуть получ-
ше), а также Бразилией и Ин-

донезией (здесь — несколько 
хуже). До среднемирового ба-
ла в 5,85 Россия не дотянула 
0,37 балла.

Опрошенные 
”
Ъ“ экспер-

ты полагают, что перемеще-
ние России в рейтинге в луч-
шую сторону, с учетом при-
лагаемых Росфинмонито-
рингом и ЦБ усилий, могло 
бы быть и большим. «Про-
движение на один пункт — 
в пределах статистической 

погрешности,— считает за-
мруководителя службы фи-
нансового мониторинга кли-
ентских операций ВТБ 24 
Алексей Тимошкин.— Ви-
димо, составители рейтин-
га пока не учли эффект от 
активной работы властей 
в данном направлении». 
В ЦБ комментируют рейтинг 
сдержанно: «Изменение ме-
ста в рейтинге стран по уров-
ню риска ОД/ФТ свидетель-
ствует об улучшении в Рос-
сии качества противодейст-
вия отмыванию доходов». 
Но при этом добавляют: «Не-
давно прошедшая проверка 
российской системы по ли-
нии МВФ (FSAP) подтверди-
ла эффективность применя-

емых в этой области подхо-
дов и действий». Источник 

”
Ъ“ в Росфинмониторинге 

отметил, что в финразведке 
также ощущают неоценен-
ность своих усилий, но «ре-
зультаты любых рейтингов 
субъективны и существенно 
зависят от применяемой ме-
тодики расчета».

• Базельский институт 
управления — независи-
мая некоммерческая орга-
низация, специализирую-
щаяся на борьбе с корруп-
цией, стандартах государ-
ственного и корпоратив-
ного управлении, комплай-
енсе, борьбе с отмывани-
ем денег и пр., сотруднича-
ющая с Всемирным банком, 

ООН, включая подразделе-
ние по борьбе с наркотика-
ми, ОЭСР, Советом Европы, 
МВФ, группой Egmont, FATF, 
Интерполом.  Материалы 
этих организаций учиты-
вались при составлении 
 рейтинга.
Качество борьбы стран 

с отмыванием денег состави-
тели рейтинга оценивали на 
основании нескольких пока-
зателей риска. Наибольший 
удельный вес имел риск от-
мывания денег и финанси-
рования терроризма. Кроме 
того, оценивались (по убыва-
нию степени важности) про-
зрачность функционирова-
ния государственного и фи-
нансового секторов, корруп-

ционный риск, политиче-
ские и правовые риски. Чем 
ниже уровень риска — тем 
ниже балл, присвоенный 
 государству.

Как видно из оценок, при-
своенных России по отдель-
ным составляющим рейтин-
га (всего их 15), давление на 
итоговый рейтинг оказал 
в первую очередь балл, при-
своенный за риски отмыва-
ния средств, полученных от 
продажи наркотиков и про-
чей преступной деятельнос-
ти (10 из 10 возможных). Не-
смотря на выполнение в зна-
чительной степени рекомен-
даций ФАТФ (у РФ 4,26 бал-
ла по этому показателю при 
среднем уровне в 5,66 бал-
ла) и значительный прогресс 
в законодательной регуля-
торной борьбе с этим явлени-
ем, отмывание средств в РФ 
по-прежнему распростра-
ненное явление, констатиру-
ют авторы исследования.

Описать, что и как де-
лать — мало, нужно, что-
бы все органы, не только ЦБ 
и Росфинмониторинг, но, на-
пример, и правоохранитель-
ные и налоговые, включи-
лись активно на практике 
в эту работу, указывают экс-
перты. «В России для при-
влечения за легализацию 
средств от наркоторговли 
необходимо сначала устано-
вить факт получения средств 
от продажи наркотиков, а за-
тем поймать преступника на 
их трате»,— рассказал экс-
глава управления по подры-
ву экономических основ на-
ркоторговли ОРД ФКСН Рос-
сии Михаил Мухин.
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Риски легализации 
средств, полученных 
преступным путем, 
не дают России замет
но укрепить позиции 
в антиотмывочных 
рейтингах  ФОТО REUTERS

Финляндия отступает  
к Америке
Власти страны намерены усилить  
военное сотрудничество с США

Финляндия готова работать над улуч
шением отношений с Россией, но опа
сается ее непредсказуемости и новых 
«недружественных шагов», подобных 
присоединению Крыма. Таков лейтмо
тив выступлений представителей фин
ского руководства на проходящем сей
час в Хельсинки совещании послов. 
Учитывая текущую обстановку, уже этой 
осенью финны надеются подписать до
говор о военном сотрудничестве с США. 
В Госдуме РФ ”Ъ“ дали понять, что такой 
шаг не должен остаться без ответа — на
пример, усиления военной группиров
ки по периметру границы. Источник ”Ъ“, 
близкий к Генштабу ВС РФ, впрочем, 
успокаивает: Западный военный округ 
и Балтийский флот и сейчас обладают 
достаточными возможностями для «га
рантированной защиты территории».

«Безопасность Финляндии держится на 
четырех основах. Это независимая оборона, 
западная интеграция и партнерство, функ-
циональные отношения с Россией, а также 
эффективная деятельность международных 
структур»,— заявил вчера президент Фин-

ляндии Саули Ниинистё, выступая на сове-
щании финских послов. Глава МИДа Тимо 
Сойни на этом же мероприятии высказался 
в схожей тональности, при этом осудив Мо-
скву за действия в отношении Украины. «Мы 
не можем и не хотим отворачиваться от Рос-
сии. Но вместе с тем мы должны быть чест-
ными: она своими действиями в Крыму на-
рушила европейские правила»,— сказал он.

Реакцией Хельсинки на действия России 
стало расширение военного сотрудничества 
со странами-партнерами. Как стало известно 
накануне, Министерство обороны Финлян-
дии готовит рамочное соглашение с США. 
В Хельсинки отмечают, что оно не будет со-
держать обязательств оказания военной по-
мощи в случае внешней агрессии, которые 
бы предусматривало формальное членст-
во в НАТО. «Договор будет покрывать те об-
ласти, где мы уже работаем вместе: военная 
подготовка, обмен информацией и развед-
ка»,— пояснил агентству Reuters министр 
обороны Юсси Ниинистё. Документ плани-
руется подписать осенью.
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Паралимпийцев  
вывели из игры
Российская команда в Рио-де-Жанейро не выступит

Спортивный арбитражный суд (CAS), как 
и предполагал ”Ъ“, поддержал решение 
Международного паралимпийского ко
митета (МПК) об отстранении россий
ских спортсменов от участия в Пара
лимпиаде, которая стартует 7 сентября 
в РиодеЖанейро. В заявлении CAS от
мечается, что МПК, принимая решение 
о дисквалификации Паралимпийско
го комитета России (ПКР), действовал 
в полном соответствии с собственным 
регламентом, а потому оснований для 
пересмотра решения нет. У российской 
стороны еще остается возможность 
опротестовать решение CAS в Феде
ральном суде Швейцарии, но шансы на 
успех этого мероприятия мизерны.

Вчера Спортивный арбитражный суд вы-
нес решение по иску, поданному ПКР к МПК. 
Напомним, что в начале августа МПК при-
нял решение о дисквалификации ПКР, что 
означало автоматическое исключение рос-
сийских спортсменов из числа участников 
Паралимпиады, стартующей в Рио уже 7 сен-
тября (см. 

”
Ъ“ от 8 августа). Президент Меж-

дународного паралимпийского комитета, 
кстати кавалер ордена Почета РФ, Филип 

Крейвен мотивировал вердикт тем, что у ру-
ководства МПК возникла стойкая убежден-
ность в том, что российский спорт погряз 
в допинге. А ее появлению способствовал 
печально известный доклад главы незави-
симой комиссии Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) Ричарда Макларена, 
в котором утверждается, что в России созда-
на поддерживаемая государством система, 
нацеленная на сокрытие фактов употребле-
ния российскими спортсменами допинга.

Отметим также, что решение МПК бы-
ло принято уже после того, как Международ-
ный олимпийский комитет (МОК) в аналогич-
ной ситуации отказался дисквалифицировать 
сборную России в полном составе, передав пра-
во принятия решения международным спор-
тивным федерациям. Но тут нужно отметить, 
что пойти таким же путем МПК не мог, посколь-
ку сам выполняет функции федерации для па-
ралимпийских дисциплин. Несмотря на это, 
предполагалось, что МПК в ситуации, в кото-
рой куда более влиятельный МОК не решился 
идти на крайние меры, также проявит сдержан-
ность и найдет компромиссный вариант.
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К контрольно-надзорной реформе под-
ключилась Генпрокуратура — до конца го-
да ей поручено представить поправки к 
законодательству, которые расширят пол-
номочия прокуроров при внеплановых 
проверках, а также введут штрафы для чи-
новников, не вносящих информацию о про-
верках в соответствующий реестр. Белому 
дому предстоит изучить идею стимулиро-
вания деньгами результативных сотрудни-
ков контрольно-надзорных ведомств.

Президент выдал поручения Белому дому 
и Генпрокуратуре по итогам июльского сове-
щания о контроле и надзоре (см. 

”
Ъ-Online“ от 

22 июля). Напомним, с 2018 года вся система 
контроля и надзора будет переведена на риск-
ориентированный подход — когда частота 
проверок предприятия зависит от его класса 
опасности.

В соответствии с поручениями к 1 ноября 
2016 года Генпрокуратура должна предста-

вить законопроекты, в которых будут закре-
плены дополнительные права ведомства по 
ограничению внеплановых проверок. В ию-
ле первый заместитель генпрокурора Алек-
сандр Буксман сетовал в ходе встречи с Влади-
миром Путиным, что полномочия прокуроров 
распространяются лишь на 3% от общего числа 
проверок. Отметим, что в «дорожной карте» 
контрольно-надзорной реформы, утвержден-
ной в марте этого года, Генеральная прокурату-
ра упоминалась один раз — в феврале 2017 го-
да она должна отчитаться перед правительст-
вом о своей надзорной практике. Однако с тех 
пор ведомство заметно активизировалось на 
этом направлении — в начале лета была орга-
низована горячая линия для предпринимате-
лей. Кроме того, представители ведомства не-
однократно заявляли о необходимости контр-
оля проверяющих (см. 

”
Ъ-Online“ от 29 июля).

Другим поручением президента до 1 дека-
бря предписано подготовить поправки к Ко-

АП о санкциях проверяющим, не вносящим 
информацию в единый реестр проверок. До 
15 декабря Минэкономики и Генпрокуратуре 
предстоит обеспечить доработку единого рее-
стра проверок (proverki.gov.ru),— прописав в 
законодательстве возможность добавлять в не-
го информацию из других систем. Сейчас этот 
реестр, который ведет Генпрокуратура, дает 
возможность поиска по ежегодному сводно-
му плану проверок и результатам проведения 
внеплановых проверок. Как отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ в Экспертном совете при правитель-

стве, требования к добавляемой информации 
и конкретные перечни систем еще предстоит 
уточнить. В идеале с единым реестром долж-
ны быть связаны создающиеся сейчас реестры 
нормативных актов, устанавливающие обяза-
тельные требования, добавляет эксперт.

Больше всего времени — до 1 февраля 
2017 года — президент отвел на проработку 
идеи стимулирующих выплат сотрудникам 

контрольно-надзорных ведомств, достигших 
высоких показателей результативности и эф-
фективности. Теоретическая возможность 
таких выплат закреплена в майском распо-
ряжении правительства №934-р,— но кри-
терии стимулирования в нем не прописа-
ны. «Показатель должен быть измеримым, 
верифицированным, не манипулируемым, 
и ведомства должны влиять на его достиже-
ние, иначе это профанация»,— сказал 

”
Ъ“ ми-

нистр по делам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов. Наконец правительство до 
31 декабря должно издать акты, обеспечива-
ющие применение риск-ориентированного 
подхода. По данным 

”
Ъ“, сейчас в Белом до-

ме на согласовании находится проект прави-
тельственного постановления, определяю-
щего пилотные виды госконтроля, на кото-
рые риск-ориентированный подход распро-
странится уже в 2017 году.

Софья Окунь

Проверяющих поддержат рублем и вниманием прокурора
Владимир Путин уточнил реформу контроля и надзора

экономическая политика
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малому бизнесу  
не нравится  
новый МРОТ

«Опора России» просит заморо-
зить минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ), применяемый при 
исчислении страховых взносов, 
уплачиваемых индивидуальными 
предпринимателями в Пенсионный 
фонд и Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского страхования. 
В письме главе Минэкономики 
Алексею Улюкаеву глава «Опоры» 
Александр Калинин предлагает 
зафиксировать действующий МРОТ 
до конца 2018 года.

Сейчас взносы во внебюджетные 
фонды («за себя», а не за наемных 
работников) платят 3,7 млн зареги-
стрированных в стране индивиду-
альных предпринимателей. С 1 июля 
2016 года МРОТ в рамках его при-
ближения к прожиточному минимуму 
был увеличен с 6,2 тыс. до 7,5 тыс. 
руб. В «Опоре» подсчитали, что это 
существенно повысит страховые 
взносы — сейчас сумма годового 
платежа в два фонда варьируется 

от 23 тыс. до 158 тыс. руб. в год, 
в 2017-м она вырастет до 27 тыс.— 
191 тыс. руб. в год.

В письме отмечается, что 
в 2013 году страховые взносы 
уже были повышены в два раза, 
и это привело к тому, что с декабря 
2012 года по январь 2014-го число 
индивидуальных предпринимате-
лей сократилось на 607 тыс., или 
17% (см. диаграмму). В отдельных 
регионах, отмечают в «Опоре», 
доля закрывшихся предприятий 
достигала более 20%. Среди других 
аргументов в пользу замораживания 
МРОТ — ситуация с самозанятыми. 
Сейчас их число стало расти — 
по данным ФНС, за 2015 год этот 
рост составил 2,5%. «Увеличение 
страховой нагрузки на самозанятых 
может нивелировать эту позитивную 
тенденцию»,— пишет Александр 
Калинин.

Отметим, что это уже не первое 
письмо «Опоры» с подобным 
предложением — в июле (см. ”Ъ“ 
от 20 июля) предприниматели уже 
обращались в Минтруд с прось-
бой отвязать МРОТ от страховых 
платежей, изменив формулу их 
исчисления. По информации ”Ъ“, 
Минтруд перенаправил инициативу 
бизнеса в Минэкономики — это 
и стало причиной нового обращения 
«Опоры». Источники в ведомстве 
Алексея Улюкаева говорят, что 
готовы рассмотреть возможность 
введения моратория и предложить 
его правительству. «Мы надеемся, 
что правительство пойдет нам 
навстречу»,— сказала ”Ъ“ руководи-
тель центра экспертизы и аналитики 
проблем предпринимательства 
«Опоры» Олеся Сапа.

Дарья Николаева
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Существенная часть рынка медицинских изделий 
с 2017 года может потерять возможность обращать-
ся на российском рынке из-за особенностей госреги-
страции продукции, следует из письма Ассоциации 
международных производителей медицинского обо-
рудования (IMEDA) Минздраву. Впрочем, эксперты го-
ворят, что министерство, вероятнее всего, сдвинет 
сроки вступления в силу новых требований или сокра-
тит  сроки выдачи документов.

Минздраву необходимо продлить сроки перерегистра-
ции продукции на рынке медизделий и медтехники, иначе 
часть этой продукции с 2017 года станет на территории Рос-
сии нелегальной. С таким заявлением в своем письме (есть 
у 

”
Ъ“) выступила ассоциация IMEDA. Как объясняют ее пред-

ставители, на данный момент на все изделия медицинско-
го назначения и медицинскую технику, обращающиеся на 
российском рынке, действуют бессрочные регистрацион-
ные удостоверения. Однако, согласно постановлению пра-
вительства от 2012 года, тем производителям, которые по-
лучали удостоверения до этого момента, необходимо заме-
нить их новыми в Росздравнадзоре.

Вместе с тем, отмечают авторы письма, до осени 2015 го-
да нерешенной оставалась проблема с освобождением от 
НДС ввоза медицинских изделий с удостоверениями ново-
го образца. Импортеры медизделий, обладающие новыми 
удостоверениями, столкнулись с отказом таможенных ор-
ганов освобождать их продукцию от НДС на ввоз из-за раз-
ницы в формулировках в старых и новых удостоверениях 
(«изделия медицинского назначения» и «медицинские изде-
лия»). Чтобы не терять льготу, многие производители не ре-
шались получать новые удостоверения.

И хотя в сентябре 2015 года правительство уравняло в пра-
вах владельцев обоих видов документов, объединив их про-
дукцию термином «медицинские изделия» из Налогового ко-
декса, по мнению ассоциации, за оставшееся до конца 2016 го-
да время все производители не успеют обменять документы. 
Более того, одномоментное обращение производителей в Рос-
здравнадзор осложнит его работу: ведомство занято подготов-
кой к вступлению в силу нового законодательства о едином 
рынке медизделий в ЕАЭС. В частности, до 31 декабря 2021 го-
да всем локальным производителям стран—членов союза не-
обходимо перерегистрировать свою продукцию по правилам 
ЕАЭС. В этих условиях замена российских регистрационных 
бланков видится IMEDA «не вполне целесообразной», и, что-
бы избежать повторения проблем с таможенными льготами, 
ассоциация предлагает синхронизировать ее сроки с евразий-
скими, продлив российскую перерегистрацию до 2022 года.

«Минздрав с высокой долей вероятности продлит сроки пе-
ререгистрации этой продукции, так как маловероятно, чтобы 
регулятор пошел на риск, при котором с рынка может исчез-
нуть большая доля производителей»,— говорит Николай Де-
мидов, гендиректор ЦМИ «Фармэксперт». По его словам, дейст-
вия таможни, скорее всего, были обусловлены исключительно 
отсутствием постановления, повторно устанавливающего ну-
левую ставку НДС,— в целом проблем с этим ведомством у фар-
мпроизводителей не возникает. «Аналогичная ситуация была 
в этом году с БАДами — их косвенным документом отнесли к 
пищевым продуктам, которыми не могут торговать аптеки, так 
что такие нестыковки в документообороте случаются достаточ-
но часто»,— отмечает Сергей Шуляк, глава DSM Group. По его 
словам, еще одним путем решения этой проблемы может стать 
введение Минздравом ускоренных сроков перерегистрации. 
«Несколько лет назад в лекарственной отрасли также происхо-
дила смена регистрационных удостоверений — тогда, чтобы 
уложиться в срок, министерство официально сокращало сро-
ки рассмотрения документов»,— напоминает он.

В Минздраве 
”
Ъ“ сообщили, что пока не ознакомились с 

обращением IMEDA.
Анастасия Мануйлова

Медтехника 
выпадает из оборота
Производители не успевают 
ее перерегистрировать

Слабый рубль не поможет российским 
экспортерам без дополнительной го-
споддержки, говорится в предложе-
ниях ведомств по интенсификации 
несырьевого экспорта в рамках про-
ектного офиса правительства. Нара-
щивать поставки ведомства готовы 
«не менее чем на 7% в год», но требуют 
увеличить финансирование на 187 мл-
рд руб.— в том числе на льготное экс-
портное кредитование и поддержку 
компаний за рубежом.

”
Ъ“ ознакомился с идеями Минэконо-

мики, Минпромторга, Российского экс-
портного центра (РЭЦ) и др. по поддержке 
несырьевого экспорта и международной 
интеграции (это одно из 11 направлений 
проектного офиса, утвержденных в кон-
це июня). Они представлены в новом для 
правительства проектном формате: кура-
тором программы будет первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, заказчиком — глава 
Минэкономики Алексей Улюкаев, а гла-
вой проекта — руководитель РЭЦ Петр 
Фрадков. К несырьевому авторы относят 
экспорт в энергетике, промышленности, 
АПК, секторе высоких технологий, тран-
спорте и коммуникациях. Основные рын-
ки — «крупные и густонаселенные стра-
ны Азии, Африки и Ближнего Востока, Ла-
тинской Америки».

Напомним, Владимир Путин на 
ПМЭФ-2014 поручил обеспечить рост не-
сырьевого экспорта на 6% в год, в програм-
ме же заложена цель не менее 7% (в день-
гах). Также поддержку экспорта планиру-
ется увязать с привлечением инвестиций, 
в том числе иностранных. Их доля в ВВП 
должна возрасти с текущих 18,9% до 22–
25% (для этого им придется расти на 7–8% 
в год в условиях стагнации потребитель-
ского спроса). К концу 2018 года экспорт 
товаров должен вырасти на 15% (к уровню 
2016-го), услуг — на 25%, а за десять лет — 
вдвое (по услугам — на 75%), говорится в 
проекте. По данным РЭЦ, сейчас доля не-
сырьевого экспорта — 54,5% (51,5% в 2014 
году), 37% из них — продукция ТЭКа.

Господдержку сектора в ведомстве счи-
тают недостаточной: в бюджете на под-
держку ВЭД на 2017 год заложено 71,8 мл-
рд руб. (минус 6% к 2016-му), на 2017–2018 
годы — 63,5 млрд и 63 млрд руб., авторы 
же проекта призывают увеличить сум-
мы до 115,7 млрд, 132,3 млрд и 137,6 мл-
рд руб. соответственно в связи с прио-
ритетностью проекта. Две трети финан-

сирования планируется направить ФТС, 
остальное — в основном на субсидии РЭЦ 
и Росэксимбанку, а также Минпромтор-
гу (в частности на создание российской 
промзоны в Египте, на которую требуется 
1,8 млрд руб. ежегодно вплоть до 2022 го-
да). «Нужна переориентация с финансиро-
вания проблемных предприятий на под-
держку экспорта»,— полагают составите-
ли проекта.

Запрос на рост финансирования чи-
новники объясняют тем, что высокие 
ставки экспортного финансирования не 
позволяют бизнесу РФ конкурировать 
на равных, а при ограниченном доступе 
к кредитованию положительное влия-
ние девальвации на экспорт ограничен-
но. Кроме расширения экспортного кре-
дитования и страхования они предлага-
ют развивать предэкспортное (то есть до 
заключения сделки) финансирование, 
предоставлять налоговые льготы при 
ввозе полуфабрикатов и оборудования 
для экспорта и заключать специнвест-

контракты с зарубежными инвесторами 
на условиях экспорта определенной до-
ли продукции.

Ограничить охват проекта попроси-
ли лишь в Минэнерго, где отметили, что 
экспорт продукции более низкого переде-
ла может привести к ее дефициту на рос-
сийском рынке, что сократит производ-
ство продукции более высокого качест-
ва (впрочем, исключить предлагается все-
го три позиции). В ЦБ же назвали необо-
снованным расширение программы по 
рефинансированию коммерческих бан-
ков под залог экспортных кредитов, ука-
зав, что это в первую очередь мера денеж-
но-кредитной политики.

Впрочем, как отмечает руководитель 
ЦМАКПа Елена Абрамова, девальвация 
практически не помогла экспорту машин 
и оборудования в том числе из-за удоро-
жания импортных комплектующих, ро-
сли же поставки леса, зерна и нефтепро-
дуктов. В таких условиях рост несырьево-
го экспорта на 7% в год выглядит не под-
твержденным реальными показателями, 
полагает эксперт. В ЦМАКПе же ждут сово-
купного увеличения экспорта в ближай-
шие три года в сопоставимых ценах не бо-
лее чем на 1,2–1,5%, машин и оборудова-
ния — на 2–3,5%.

Татьяна Едовина

Девальвация экспорту не подмога
Проектный офис предлагает  
наращивать его за госсчет

Нацпроект по развитию несырьево-
го экспорта под руководством гла-
вы Российского экспортного центра 
Петра Фрадкова нуждается в новых 
бюджетных вливаниях   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

К О Н Т Е К С Т М И Н Э К О Н О М И К И  П Р О С И Т  С О Х Р А Н И Т Ь  О Ц Е Н К У  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н Ы Х  Д О К У М Е Н Т О В

Минэкономики предложило сохранить процедуру 
оценки регулирующего воздействия (ОРВ) пра-
вительственных документов в рамках проектного 
офиса Белого дома. По данным ”Ъ“, письмо об 
этом ведомство направило секретарю проект-
ного офиса Андрею Слепневу. Как сообщил ”Ъ“ 
источник, знакомый с его подготовкой, решение 
не принято — министерство ждет реакции пра-
вительства. Сейчас предполагается, что рабочие 
версии документов проектного офиса вообще не 

будут проходить оценку регулирующего воздейст-
вия — но Минэкономики апеллирует к прозрач-
ности и эффективности процедуры, которая 
позволит собрать информацию о готовящихся 
предложениях. ОРВ «позволяет эффективно 
выявлять необоснованные издержки в бизнес-
сфере еще на стадии подготовки регуляторных 
решений», отмечают в ведомстве. При этом 
процедуру можно укоротить, установив десятид-
невный срок публичного обсуждения и семиднев-

ный — на подготовку заключений и отказавшись 
от уведомления о начале разработки и процедур 
урегулирования разногласий. Для нужд проект-
ного офиса Минэкономики предлагает направ-
лять заключения по итогам ОРВ вице-премьеру 
— куратору приоритетного проекта, а также 
его руководителю и общественно-деловому 
совету. Сейчас ОРВ занимает минимум 27 дней, 
масштабные проекты должны проходить ОРВ 
за 65 дней. Софья Окунь
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Развитие Севастополя подвергнут 
стратегическому обсуждению
Глава города собирает правительство и парламент на совместное заседание

27–28 августа правительство 
Севастополя и депутаты зак-
собрания обсудят на совмест-
ном заседании стратегию 
развития города. Также речь 
пойдет и о системе органов 
власти — врио губернатора 
Дмитрий Овсянников обещал 
представить  структуру ново-
го правительства уже в сен-
тябре. Не исключено, что ра-
ботать новые кадры начнут 
в новом здании: врио губер-
натора поручил подсчитать 
стоимость переноса  органов 
власти города в комплекс 
Банковской академии.

Как рассказал 
”

Ъ“ замести-
тель директора департамента 
внутренней политики Севасто-
поля Григорий Буйлов, по ини-
циативе врио губернатора Дмит-
рия Овсянникова 27–28 августа 
члены правительства и депута-
ты заксобрания проведут про-
ектно-аналитический семинар 
«Развитие Севастополя: что не-
обходимо сделать?». По словам 
господина Буйлова, на меропри-
ятии обсудят «структуру управ-
ления городом», а также «про-
ведут анализ имеющейся ситу-
ации, определят ключевые про-
блемы, перспективные направ-
ления развития и приоритет-
ные проекты».

Вице-спикер заксобрания 
Александр Кулагин сказал 

”
Ъ“, 

что депутаты заксобрания на ме-
роприятии предложат взять в ка-
честве стратегии развития горо-
да концепцию Агентства страте-
гических инициатив (им руково-
дил Алексей Чалый, а в 2014 го-
ду концепция стала предвыбор-
ной программой «Единой Рос-
сии» на выборах в заксобрание). 
О готовности ее использовать ра-
нее говорил и врио губернатора 
Дмитрий Овсянников. Правда, 
он отмечал необходимость «ак-
туализировать» некоторые по-
ложения этой стратегии. Согла-

шался с этим и экс-спикер заксо-
брания Алексей Чалый. «Напри-
мер, уже ясно, что аэропорт на 
мысе Херсонес построить не по-
лучится. Но целевые и экономи-
ческие показатели и основные 
приоритеты в концепции пра-
вильные»,— сказал Александр 
Кулагин. По его мнению, Севас-
тополь должен продолжить раз-
виваться как база флота, центр 
туризма и виноделия, а также 
приборостроения. Алексей Ча-
лый вчера сказал, что сохраня-
ет «позитивные ожидания», свя-
занные с новым главой города: 
«За трехнедельный промежуток 
после назначения врио губерна-
тора в таком инерционном меха-
низме, как город, едва ли можно 

было наблюдать какие-то серьез-
ные изменения, но тем не менее 
подходы к осознанию задач мне 
кажутся разумными».

Вчера господин Овсянников 
поручил подсчитать стоимость 
переноса органов власти Севас-
тополя в помещения комплек-
са Банковской академии. Пере-
нос административных орга-
нов из центра Севастополя бу-
дет возможен после передачи 1 
октября городу имущественно-
го комплекса Банковской ака-
демии от Центробанка, в веде-
нии которого он сейчас нахо-
дится (ранее также обсуждался 
вариант частично разместить в 
академии Нахимовское военно-
морское училище).

И. о. директора департамен-
та аппарата губернатора и пра-
вительства Сергей Горелов со-
общил, что архитекторы закон-
чили работу над вопросом воз-
можной перепланировки поме-
щений Банковской академии 

под нужды органов власти Се-
вастополя. Ориентировочная 
стоимость проектирования со-
ставляет 7 млн руб., сумма стро-
ительно-монтажных работ пока 
не определена. По его словам, в 
Банковской академии сможет 
разместиться порядка 67% со-
трудников органов власти, а так-
же заксобрание, избирком, Об-
щественная палата и офисы ом-
будсменов. Часть органов влас-
ти, по его словам, переносить 
нецелесообразно, так как они за-
нимают отдельные помещения, 
расположенные не в централь-
ной части города. Господин Го-
релов добавил, что в течение ме-
сяца после начала строительно-
монтажных работ возможно на-
чало постепенного переноса ор-
ганов власти в помещения Бан-
ковской академии. Завершить 
этот процесс планируется к 1 ав-
густа 2017 года.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Кировские власти 
избавляются  
от «пермской команды»
Правительство области  
ждут масштабные кадровые перемены

В Кировской области подал в отставку 
давний соратник арестованного экс-гу-
бернатора Никиты Белых, зампред пра-
вительства, курировавший деятель-
ность администрации главы области 
Сергей Щерчков. Замену ему врио гу-
бернатора Игорь Васильев пока не подо-
брал. Собеседники ”Ъ“ говорят о скорых 
масштабных кадровых переменах в пра-
вительстве области и его структуре. 
По сведениям ”Ъ“, кроме разделения 
обязанностей губернатора и  главы пра-
вительства планируется сократить ап-
парат зампредов правительства, а роль 
администрации губернатора, возгла-
вить которую может один из советников 
господина Васильева из Росреестра,— 
усилить.

На вчерашнем заседании областного пра-
вительства Игорь Васильев объявил о том, 
что заместитель председателя правительства 
Сергей Щерчков покидает свой пост по соб-
ственному желанию. Господин Щерчков ку-
рировал работу администрации правитель-
ства области, регионального минтранса, ми-
нистерств лесного хозяйства, информтехно-
логий и связи, координировал взаимодейст-
вие органов исполнительной власти с терри-
ториальными подразделениями федераль-
ных структур. О том, кто заменит господина 
Щерчкова на этом посту, Игорь Васильев не 
сообщил. Ранее сам Сергей Щерчков отри-
цал, что написал заявление об увольнении.

В ближайшее время может измениться 
структура исполнительной власти области. 
По информации источника 

”
Ъ“ в региональ-

ном правительстве, Игорь Васильев гото-
вится построить ее «по федеральному образ-
цу». Кроме разделения постов губернатора 
и председателя правительства (

”
Ъ“ писал об 

этом 16 августа), планируется сократить ко-
личество заместителей председателя прави-
тельства (сейчас их 11), а также усилить роль 
администрации губернатора. По информа-
ции 

”
Ъ“, возглавить ее может один из совет-

ников Игоря Васильева, работавших с ним в 
Росреестре. В областном правительстве это 
не комментируют. Собеседник 

”
Ъ“ в заксо-

брании подтвердил, что возможность тако-
го изменения структуры правительства рас-
сматривается.

Спикер заксобрания Алексей Ивонин 
пока не слышал о готовящихся изменени-
ях: «По крайней мере на нашей недавней 

встрече эта тема не поднималась». Уход с по-
ста Сергея Щерчкова, по его мнению, может 
быть связан с расследованием уголовного 
дела в отношении Никиты Белых. «Подоб-
ные изменения были ожидаемы, потому что 
правоохранительные органы ведут актив-
ную работу в Кировской области, в том чи-
сле допрашиваются сотрудники региональ-
ного правительства»,— сообщил он.

Вице-спикер заксобрания от «Справед-
ливой России» Михаил Курашин полагает, 
что Сергей Щерчков ушел по договоренно-
сти с врио губернатора. Что касается измене-
ний структуры правительства, то, по его сло-
вам, Никита Белых тоже пытался сократить 
количество зампредов: «Желание понятно, 
но задач меньше не становится, поэтому со-
кратить число замов не удается. Но если Иго-
рю Васильеву это удастся и будут сэкономле-
ны бюджетные средства, депутаты положи-
тельно отнесутся к этой инициативе». С ним 
соглашается руководитель фракции КПРФ в 
заксобрании Виктор Женихов, который счи-
тает, что количество зампредов правительст-
ва должно быть сокращено минимум на три-
четыре человека.

Разделение обязанностей губернатора и 
председателя правительства, по мнению го-
сподина Курашина, позволит главе области 
жестче контролировать работу органов ис-
полнительной власти. Виктор Женихов счи-
тает, что пост председателя правительства 
должен занять человек «с большим жизнен-
ным и производственным опытом».

Политолог Ростислав Туровский считает, 
что Игорь Васильев старается избавиться от 
«пермской команды» Никиты Белых, к кото-
рому господин Щерчков был наиболее бли-
зок. Он отметил, что менять команду врио 
губернатора начал до выборов в Госдуму, 
подобно тому, как это происходит на феде-
ральном уровне. Обсуждаемая новая струк-
тура правительства, по словам эксперта, ча-
ще всего применяется в республиках, кото-
рые еще в 1990-е годы сформировали модели 
управления, подобные федеральной. В дру-
гих субъектах такую структуру управления 
предпочитают губернаторы-«варяги»: «Эта 
модель, при условии что главой правительст-
ва становится представитель местной элиты, 
позволяет новому губернатору выстроить 
тандем и избежать возможных конфликтов».

Александра Викулова,  
Нижний Новгород
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На московских дебатах 
поспорили об экстремизме
Интерес телезрителей к выступлениям кандидатов 
остался на уровне прошлых выборов

Кандидат ПАРНАС в депутаты  Госдумы 
Андрей Зубов рассказал о том, что во 
время записи дебатов на канале «Мо-
сква 24» ведущая попросила  переписать 
его высказывание о присоединении 
Крыма, поскольку сочла его экстремист-
ским. Эксперты говорят, что принимать 
такие решения может только суд, а на 
телеканале опасались предупреждения 
Роскомнадзора. Первые теледебаты на 
федеральном телевидении не вызвали 
большого интереса московской аудито-
рии, свидетельствуют предварительные 
данные «TNS Россия».

Во время записи дебатов на канале «Мо-
сква 24» (на региональных ГТРК проходят пар-
тийные дебаты) 21 августа произошел «стран-
ный инцидент», рассказал выдвиженец ПАР-
НАС историк Андрей Зубов. По его словам, ве-
дущая (Светлана Милорадова) задала вопрос 
о его отношении к присоединению Крыма, 
однако затем «потребовала записать ответ за-
ново», так как он «якобы нарушил российское 
законодательство о противодействии экстре-
мизму». «В зале появились какие-то люди, яко-
бы юристы, начали суетно совещаться между 
собой. Через пять минут запись была продол-
жена»,— рассказал он. Как пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Зубов, он назвал включение полуостро-
ва в состав РФ «преступным деянием», «нару-
шением международных законов», в том чи-
сле Хельсинкской декларации о нерушимо-
сти границ. «Я сказал, что это деяние обруши-
ло мир в Европе и вызвало санкции, что Рос-
сия оказалась в международной изоляции»,— 
сказал он. Ранее господина Зубова уволили в 
2014 году из МГИМО за критику присоедине-
ния Крыма.

Глава пресс-службы АО «Москва Медиа» 
Марина Ли сообщила 

”
Ъ“, что после высту-

пления Андрея Зубова «была сделана корот-
кая техническая пауза», в ходе которой «юрист 
компании обсудила с участниками дебатов 
сложившуюся ситуацию, а также напомнила 
о необходимости действовать в рамках зако-
на». «Ни одно слово, сказанное Андреем Зубо-
вым, из эфира вырезано не было»,— заверила 
она. Но запись дебатов, по ее словам, публико-
вать в интернете не планируется.

«Вне зависимости от того, законно был при-
соединен Крым или незаконно, это не при-
зыв к нарушению территориальной целост-
ности страны»,— сказал 

”
Ъ“ глава аналитиче-

ского центра «Сова» Александр Верховский. 
Он понимает, почему представители телека-
нала испугались: «Для них это не вопрос уго-
ловного преступления кандидата, им просто 
может вынести предупреждение Роскомнад-

зор, а он вправе сделать это, даже если ника-
кого правонарушения не было». Впрочем, экс-
перт считает, что есть немало шансов на заве-
дение уголовных дел по экстремистским ста-
тьям после выступлений кандидатов на деба-
тах, «было бы желание у соответствующих ор-
ганов». Эксперт «Совы» Михаил Ахметьев со-
общил 

”
Ъ“, что уголовных дел на кандидатов 

за экстремизм по итогам их выступлений на 
дебатах ранее не заводили, но ЦИК или регио-
нальные избиркомы «часто запрещали парти-
ям использовать те или иные агитационные 
материалы, усматривая в них экстремизм».

«Если кандидаты допускают призывы к 
экстремистской деятельности в прямом эфи-
ре, то ответственность несут кандидат и пар-
тия,— сказала 

”
Ъ“ секретарь Центризбиркома 

Майя Гришина.— Если программу показыва-
ют в записи, то ответственность может нести и 
телеканал». Но вопрос о том, являются ли кон-
кретные заявления экстремистскими, решает 
только суд, подчеркнула она.

По предварительным данным «TNS Рос-
сия», первые дебаты (см. 

”
Ъ“ от 23 августа) в по-

недельник на канале «Россия 1» с 17:50 до 18:30 
посмотрело 12,8% московской телеаудитории. 
При этом рейтинг дебатов составил 2,5% (про-
цент от общего числа жителей столицы). При-
мерно такие же показатели были у дебатов на 
думских выборах в 2011 году. Как писал тогда 

”
Ъ“, на канале «Россия 1», где дебаты трансли-

ровались по будним дням в 22:50, доля аудито-
рии составила в Москве в среднем около 15%, 
по стране в целом — 13%. На «Первом канале» 
они выходили по средам и четвергам ранним 
утром в 7:00 и вечером после 18:25. В столице 
доля аудитории вечерних дебатов составила 
11–12%, а по стране в целом — 15%.

По данным июльского опроса ВЦИОМа, 
19% граждан говорили, что «планируют смо-
треть» дебаты и постараются «заранее узнать 
время и дату их выхода в эфир». Чаще других 
теледебаты собирались смотреть жители сел 
(25%). Еще 24% сообщили, что посмотрят деба-
ты, если случайно «наткнутся» на них, пере-
ключая каналы, но не будут «специально ис-
кать их в программе». Почти столько же (23%) 
обещали смотреть их, только если в это время 
«не будет ничего более интересного» на дру-
гих каналах. 8% собирались посмотреть от-
рывки дебатов в интернете. И 24% сказали, 
что не будут их смотреть, даже если случайно 
«наткнутся» на них. Москвичи и жители горо-
дов-миллионников чаще других планирова-
ли пропустить дебаты (30% и 37%).

Наталья Корченкова,  
Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

На курских выборах  
появились умершие граждане
СКР завел уголовное дело за поддельные подписи  
в поддержку «Патриотов России»

Курское управление Следственного ко-
митета (СКР) возбудило уголовное дело 
по факту подделки подписей избирате-
лей в поддержку списка «Патриотов Рос-
сии» на выборах в облдуму. Избирком 
обнаружил в подписных листах минимум 
семь подписей умерших избирателей, 
которые поддержали не только партспи-
сок, но и его лидера, бывшего вице-пре-
зидента РФ Александра Руцкого как кан-
дидата-одномандатника. Избирком от-
казал «Патриотам России» в регистра-
ции, признав абсолютно все подписи из-
бирателей собранными с нарушениями 
закона. В штабе господина Руцкого гово-
рили, что ожидают «любого противодей-
ствия» со стороны местных властей.

СКР возбудил уголовное дело по заявле-
нию секретаря курского облизбиркома Сер-
гея Мальцева, направленного 19 июля. По 
версии следствия, «неустановленные лица» 
преднамеренно использовали персональ-
ные данные жителей Курской области, не ин-
формируя их об этом. Они внесли в подпис-
ные листы паспортные данные жителей и 
подделали их подписи в поддержку «Патри-
отов России», а затем сдали листы в избир-
ком. Курские следователи видят в этом под-
делку подписей избирателей, повлекшую су-
щественное нарушение интересов общества 
или государства (ч. 2 ст. 142 УК РФ). Подозре-
ваемых пока нет. Сергей Мальцев вчера со-
общил 

”
Ъ“, что «явная и очевидно преднаме-

ренная подделка» вскрылась при проверке 
подписей комиссией. «Были листы, по кото-
рым даже невооруженным глазом было вид-
но, что они сделаны одной рукой. Но это в на-
шей практике встречалось. А вот чтобы умер-
шие подписывались за кандидатов — такое 
мы увидели впервые. Поэтому я и решил 
обратиться к следователям»,— сказал он. Се-
кретарь комиссии напомнил, что член Цент-
ризбиркома Николай Левичев призвал по ка-
ждому факту фальсификации подписей об-
ращаться к силовикам. «В наших регламен-
тах ничего не сказано про подписи мертвых 
избирателей. Поэтому нам пришлось в доку-
ментах называть эту причину как 

”
подпись 

человека, не имеющего активного избира-
тельного права“, как наиболее близкую к ре-
альности»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

облизбиркома. Всего там обнаружили семь 
подписей покойников, один из которых под-
писался не только за список «Патриотов Рос-
сии», но и за Александра Руцкого как канди-
дата-одномандатника.

Региональный избирком отказал «Па-
триотам» в регистрации, признав абсолют-
но все собранные в его поддержку подписи 
недействительными. Комиссия посчитала, 
что деньги на избирательный счет, которые 
использовались для печати подписных ли-
стов, были перечислены с нарушением за-
кона. Кроме того, почерковеды выявили 548 
недействительных подписей, что также бы-
ло достаточно для отказа в регистрации.

Источники 
”
Ъ“, близкие к партии, пред-

полагают, что для подписных листов бра-
лись «базы данных одной из местных стра-
ховых компаний». В облизбиркоме эту ин-
формацию не комментируют. Ранее со схо-
жими обвинениями по местному телевиде-
нию выступила бывшая уполномоченная 
«Патриотов России» в облизбиркоме Над-
ежда Черникова. Она утверждала, что указа-
ние фальсифицировать подписи давал лич-
но Александр Руцкой. Он эти обвинения от-
вергал. Господин Руцкой продолжает кампа-
нию в Курской области как кандидат в депу-
таты Госдумы от «Патриотов России» по одно-
мандатному округу №110. Вчера он не отве-
чал на звонки 

”
Ъ“. Руководитель его штаба 

Василий Алейников не смог прокомменти-
ровать ситуацию.

Политолог Александр Кынев считает, что 
власти привлекают силовиков к разбира-
тельствам с подписями в случае, если стал-
киваются с опасными конкурентами. «Когда 
речь идет о кандидатах-спойлерах, обычно 
такие вещи спускаются на тормозах. Это еще 
одно пугало для выдвиженцев. В 2014 году во 
время выборов в Мосгордуму кандидаты, бо-
ясь уголовного преследования за недействи-
тельные подписи, отказывались от борьбы. 
Но вряд ли эту ситуацию можно полностью 
перенести на Руцкого — сборщиком он не 
являлся и был лишь одним из кандидатов-
списочников»,— считает эксперт.

Всеволод Инютин, Воронеж

контекст  

ЦИК просит снять с выборов 
скрывших судимость

Сегодня Центризбирком (ЦИК) обратится в Верховный 
суд (ВС) с заявлением об отмене регистрации двух кан-
дидатов в депутаты Госдумы от Партии роста. Речь идет 
о Вячеславе Казакове, который баллотируется в одно-
мандатном округе в Новосибирске, и Магомеде Шаба-
нове, который возглавляет региональную группу партии 
в Дагестане. Как заявил ”Ъ“ собеседник в ЦИКе, оба 
скрыли сведения о судимости, а партия не стала добро-
вольно исключать их из числа кандидатов. «Обычно пар-
тии или кандидаты сами принимают решение о снятии 
с выборов, на этот раз они захотели, чтобы решение 
принял ВС»,— говорит другой источник в ЦИКе. По его 
словам, господин Шабанов не указал о судимости по 
ч. 3 ст. 117 УК РСФСР (изнасилование, совершенное 
группой лиц), полученной еще в 1986 году, а господин 
Казаков — по ст. 292 УК РФ (служебный подлог) в 2000 

году. При этом на сайте избиркома сведения о судимо-
сти уже указаны. «Эти кандидаты могли бы баллотиро-
ваться, но не указали сведения о судимости»,— говорят 
в ЦИКе. Отметим, что Вячеслав Казаков в Новосибир-
ской области выступает против единоросса, депутата 
горсовета Андрея Каличенко. Сегодня суд должен рас-
смотреть жалобу господина Казакова о снятии господи-
на Каличенко за нарушение авторских прав при прове-
дении агитации — последний якобы использовал в сво-
ей агитации фотографии петербургского художника 
без его разрешения. Максим Иванов

«Яблоко» хочет вернуть 
в Москву референдумы

Московское отделение «Яблока» начинает сбор подпи-
сей за упрощение процедуры проведения референду-
мов. Об этом на открытии московского предвыборного 
штаба сообщил сооснователь партии Григорий Явлин-
ский, пояснив, что надо не ставить граждан «перед 
свершенным фактом, а дать им возможность принимать 
участие в решении ключевых вопросов развития горо-
да». Москвичам будут раздавать анкету с вопросами, 
один из которых касается референдума: «Хотите ли вы, 
чтобы в Москве гражданам было дано право проводить 
референдумы по ключевым вопросам развития горо-

да?». По словам руководителя московского штаба Ки-
рилла Гончарова, законодательное упрощение прове-
дения референдумов — это следующая по значимости 
задача после проведения успешной избирательной 
кампании. «Яблоко» хочет собрать за три недели 
500 тыс. подписей за возврат права на референдум, 
для этого 400 волонтеров будут работать в 40 точках. 
Чтобы провести референдум в Москве, сейчас необхо-
димо собрать инициативную группу не менее 50 человек 
и обратиться в Мосгоризбирком за регистрацией, в слу-
чае одобрения запрос перенаправляется в Мосгордуму, 
которая принимает решение о соответствии или несоот-
ветствии предлагаемых вопросов закону. В Москве 
больше чем за 20 лет не было проведено ни одного ре-
ферендума. Предвыборный штаб «Яблока» планирует 
действовать круглые сутки. «У нас есть ночные, днев-
ные, утренние смены. С утра в штабе будут проходить 
тренинги для волонтеров и планерки. Днем мы будем 
вести оперативную работу. А вечером здесь будет не-
формальная программа. Это публичные лекции и кон-
церты современных исполнителей»,— сказал Кирилл 
Гончаров. Выступят члены федерального списка пар-
тии: Николай Рыбаков — с лекцией об экологии, Марк 
Гейликман в формате поэтического вечера расскажет, 
как работать с избирателями, Галина Ширшина прове-
дет тренинг по мотивации и коммуникации с людьми. 
Тина Курбатова

Алексею Чалому (слева)  
«кажутся разумными» 
подходы Дмитрия 
Овсянникова к руководству 
Севастополем   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Московская прокуратура на-
правила в Басманный суд сто-
лицы материалы дела экс-ру-
ководителей банка «Траст». 
Бывшие председатель правле-
ния этого кредитного учрежде-
ния Олег Дикусар и финансо-
вый директор Евгений Ромаков 
обвиняются в соучастии в выво-
де активов банка под видом вы-
дачи кредитов и переводе лик-
видных ценных бумаг «Траста» 
на подконтрольные компании. 
Согласно расчетам следствия, 
действиями фигурантов банку 
был причинен ущерб в размере 
14,6 млрд руб. Между тем иму-
щество владельцев «Траста» 
и их жен общей стоимостью 
$830 млн находится под аре-
стом по решению Высокого  
суда Лондона.

Расследование обстоятельств 
вывода активов «Траста» нача-
лось после того, как банк «Откры-
тие» в 2014 году приступил к его 
санации, на которую из бюдже-
та было выделено 127 млрд руб. 
Как отмечал Центробанк, в дея-
тельности «Траста» были обна-
ружены признаки вывода акти-
вов, для чего в банке использова-
лись схемы по кредитованию за-
емщиков, «не ведущих реальной 
хозяйственной деятельности, а 
также финансированию инвес-
тиционных проектов, не прино-
сящих доходов». Зампред ЦБ Ми-
хаил Сухов тогда оценил размер 
дыры в балансе «Траста» в 114 мл-
рд руб., причем половина этой 
суммы приходилась на необслу-
живаемые кредиты, которые вы-
давались структурам, близким к 
владельцам банка. В результате 
23 апреля 2015 года главное след-
ственное управление ГУ МВД РФ 
по Москве по заявлению Центро-
банка возбудило уголовное дело 
в отношении бывшего руководст-
ва «Траста». Через некоторое вре-
мя начались задержания и аресты 
бывших топ-менеджеров кредит-
ного учреждения. Первым в мае 
Тверским судом Москвы был аре-
стован Олег Дикусар, сначала воз-
главлявший казначейство банка, 
а затем ставший и. о. председате-
ля правления. Позже по решению 
суда был взят под стражу бывший 
финансовый директор банка Ев-
гений Ромаков. Действия обоих 
арестованных следствие квали-
фицировало как «мошенничест-
во в особо крупном размере» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Как считает следствие, аресто-
ванные топ-менеджеры участво-
вали в преступном сговоре, кото-
рый был направлен на хищение 
«путем обмана и злоупотребле-
ния доверием денежных средств, 
привлекаемых банком от физиче-
ских и юридических лиц». С этой 
целью, говорится в материалах 
расследования, в период с 2012 
по 2014 год ими были одобрены 
и заключены фиктивные кредит-
ные договоры и договоры займа, 
по которым деньги клиентов вы-
водились из банка в подконтроль-
ные руководству «Траста» кипр-
ские офшорные компании. Так-
же, по данным следствия, Олег 
Дикусар в интересах собствен-
ников банка совершил отчужде-
ние еврооблигаций, находящих-

ся на балансе кредитной органи-
зации, на сумму 4,6 млрд руб. Со-
гласно предварительным подсче-
там следствия, таким образом из 
банка было выведено не менее 
14,6 млрд руб., которые при по-
мощи топ-менеджеров Дикусара 
и Ромакова были переведены на 
счета физических лиц и компа-
ний, подконтрольных руководст-
ву «Траста», а затем похищены. В 
результате действия преступной 
схемы банк не получал доходов, 
из-за чего попал в кризисное фи-
нансовое положение.

Пострадавшим в деле высту-
пает Агентство по страхованию 
вкладов, которое за счет бюджет-
ных средств было вынуждено вы-
плачивать задолженность вклад-
чикам банка. Как отмечали при 
этом в ЦБ, «акционеры банка не 
изъявили желания каким-либо 
образом в дальнейшем прини-
мать участие в судьбе и деятель-
ности банка».

Российские правоохраните-
ли в рамках расследования пы-
тались добиться выдачи из Вели-
кобритании владельцев «Траста» 
— бывших председателя совета 
директоров Ильи Юрова, членов 
совета директоров Николая Фети-
сова и Сергея Беляева. Однако в 
их экстрадиции британская сто-
рона Генпрокуратуре РФ отказа-
ла. Между тем Высокий суд Лон-
дона в феврале текущего года по 
иску санатора «Траста» — банка 

«Открытие» — арестовал активы 
бывших владельцев, а также их 
жен на $830 млн. Речь идет о сче-
тах в швейцарских банках и особ-
няке в графстве Кент. Причем в 
своем решении лондонский суд 
во многом согласился как с вы-
водами российского следствия, 
так и с оценкой ЦБ деятельнос-
ти руководства кредитного учре-
ждения. В частности, из судебно-
го решения следовало, что после 
кризиса 2008 года многие креди-
ты, которые были выданы ком-
паниям, близким к владельцам 
«Траста», перестали обслуживать-
ся, а сами заемщики «потерпели 
крах». При этом владельцы бан-
ка, чтобы замаскировать реаль-
ное положение дел, выдавали 
другим офшорным компаниям 
кредиты, которые шли на упла-
ту процентов по просроченным 
займам. Как счел суд, такие кру-
говые сделки имеют мошенни-
ческий характер. «Это была пи-
рамида c экстравагантным име-
нем»,— резюмировал судья. В 
итоге на балансе банка оказались 
долги многочисленных офшо-
ров более чем на $800 млн, обес-
печение по которым отсутство-
вало либо было недостаточным. 
При этом судья Стивен Мейлс 
отметил, например, что оклад 
Ильи Юрова в банке составлял 
$12,5 млн в год. Разбирательство 
в Лондоне продолжается.

“Банк продолжает работу по вы-
явлению причастности бывшего 
менеджмента банка “Траст” к на-
рушениям, приведшим к назначе-
нию временной администрации 
в банке”, — сказали вчера в пресс-
службе “Траста”.

Владислав Трифонов

Активы «Траста»  
ушли в кредиты
Деятельность бывших топ-менеджеров банка  
оценит Басманный суд Москвы

Возбуждено уголовное дело против 
бывшей судьи Арбитражного суда 
Ростовской области Светланы Мар-
тыновой, которая подозревается в 
особо крупном мошенничестве. По 
данным СКР, экс-судья похитила у 
предпринимателей порядка 40 млн 
руб. при махинациях с землей, при-
надлежащей матери криминально-
го авторитета Сергея Цапка.

Председатель Следственного коми-
тета России Александр Бастрыкин воз-
будил уголовное дело в отношении 
бывшей судьи Арбитражного суда Ро-
стовской области Светланы Мартыно-
вой. По словам официального предста-
вителя СКР Владимира Маркина, госпо-
жа Мартынова подозревается в совер-
шении мошенничества в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК). Расследо-
вание этого дела поручено управлению 
СКР по Ростовской области.

Как уточнили 
”
Ъ“ в управлении, де-

ло было возбуждено в минувшую пят-
ницу в Москве, в производство ростов-
ского подразделения СКР оно еще не 
поступило. По словам представителя 
управления, мера пресечения для подо-
зреваемой Мартыновой будет избрана 
после принятия дела в производство.

Ранее Высшая квалификационная 
коллегия судей (ВККС) дала согласие 

на возбуждение уголовного дела про-
тив бывшей судьи Светланы Марты-
новой. В июне законность этого реше-
ния была подтверждена Верховным 
судом РФ.

По данным следствия, летом 2011 
года госпожа Мартынова предложи-
ла представителям ООО «Агрохолдинг 

”
Каневской“» и ЗАО «Концерн 

”
Покров-

ский“» приобрести права на участки зе-
мель сельскохозяйственного назначе-
ния, расположенные в Кущевском рай-
оне Краснодарского края. Земли, гра-
ничащие с участками «Каневского» и 
«Покровского», обрабатывались си-
лами агрофирмы «Артекс-агро» семьи 
Цапков, часть земли была в собствен-
ности Надежды Цапок, паевая земля на-
ходилась в аренде, а затем право арен-
ды земли от «Артекс-агро» было переда-
но ЗАО «Маяк». Светлана Мартынова по-
яснила потенциальным покупателям, 
что одним из учредителей ЗАО «Маяк» 
был ее брат Владимир Колесник, поэто-
му она занималась проектом по пере-
оформлению земель и имела возмож-
ность решить вопрос с передачей прав 
на сельхозугодья.

По словам представителей «Ка-
невского» и «Покровского», Светлана 
Мартынова попросила за имущество 
52 млн руб., пояснив, что часть средств 

предназначалась для оплаты переофор-
мления земли. Из их обращения в пра-
воохранительные органы следует, что 
в период с августа 2011-го по февраль 
2012 года они передали госпоже Мар-
тыновой в общей сложности 40,2 млн 
руб., но судья, не выполнив своего об-
ещания о передаче земли к весне 2012 
года, переадресовала их к своему дове-
ренному лицу — адвокату Виктории 
Лесной, которая через некоторое вре-
мя отказалась от сотрудничества с ни-
ми, сославшись на изменение поли-
тической ситуации. Следственный ко-
митет в своем представлении ссылает-
ся на показания свидетелей, которые 
подтверждают факт передачи Светла-
не Мартыновой 32 млн руб. и €200 тыс. 
Как сообщается в решении ВККС, в до-
кументе приводятся и «иные данные» в 
подтверждение выводов СКР.

В свою очередь, Светлана Мартыно-
ва признает, что участвовала в перего-
ворах, однако утверждает, что ее це-
лью была защита интересов брата — 
инвалида первой группы. По словам 
экс-судьи, переговоры о земле «Ар-
текс-агро» закончились безрезультат-
но, при этом денег за решение вопро-
са она не получала.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Земля Цапков не дошла до покупателя
Против судьи Мартыновой возбуждено уголовное дело

Бывшего топ-менеджера  
«Траста» Олега Дикусара  
следствие считает 
участником вывода 
активов банка 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как стало известно ”Ъ“, Федеральная 
палата адвокатов (ФПА) обратилась к 
уполномоченному по правам челове-
ка в РФ Татьяне Москальковой с прось-
бой подключиться к решению проблемы, 
связанной с очередями в СИЗО. Чтобы 
попасть к клиентам, защитникам прихо-
дится с пяти утра стоять у стен тюрем, но 
и это не гарантирует попадание внутрь. 
Все упирается в крайне небольшое коли-
чество помещений для работы адвока-
тов с подзащитными, переполненность 
СИЗО и неоптимальный режим их рабо-
ты. Воспользовавшись такой ситуацией, 
«решальщики» уже давно наладили воз-
ле московских СИЗО торговлю местами в 
очередях на свидание с подзащитными.

Как отмечается в адресованном госпоже Мо-
скальковой письме, особенно остро проблема 
свиданий адвокатов со своими подзащитны-
ми стоит в Москве, где лимит содержащихся 
в СИЗО превышен в полтора раза. По словам 
президента ФПА Юрия Пилипенко, по состоя-
нию на 8 апреля 2016 года в девяти столичных 
изоляторах содержались 11 909 человек при 
лимите 8,6 тыс. человек. При этом ежедневно 
каждое из этих пенитенциарных учреждений 
могут посещать максимум 20 адвокатов. Ос-
новной причиной такой низкой пропускной 
способности является недостаточное количе-
ство в СИЗО следственных кабинетов. Соглас-

но нормам проектирования изоляторов и тю-
рем ФСИН России, например, в учреждениях 
с лимитом 1 тыс. человек их должно быть 45, 
а в рассчитанных на 2 тыс. человек — 75. При 
этом в тех же «Матросской Тишине» и знамени-
той «Бутырке», в каждой из которых может со-
держаться чуть более 2 тыс. человек, таких ка-
бинетов, по данным 

”
Ъ“, всего по 20. А в том же 

СИЗО «Лефортово», рассчитанном лишь на 300 
человек, кабинетов для свиданий — пять.

В этой связи, говорится в обращении ФПА, 
чтобы попасть к своим подзащитным, адво-
катам приходится приезжать к зданию СИ-
ЗО к пяти часам утра. Впрочем, это тоже не 
гарантирует попадание в тюрьму, поскольку 
желающих слишком много. Как говорит ад-
вокат Сергей Бадамшин, перед тем же СИЗО 
«Лефортово» защитникам даже приходилось 
тянуть жребий, чтобы распределить очередь 
для свиданий со своими подзащитными на 
неделю вперед. По словам защитников, в по-
следнее время возле столичных изоляторов 
начала активно процветать торговля места-
ми в очередях для прохода в СИЗО. При этом 
представители адвокатского сообщества го-
ворят, что зачастую их приходится покупать 
даже следователям. И это при том, что за ни-
ми в изоляторах ежедневно бронируются, 
как правило, сразу несколько кабинетов.

Самым проблематичным для посещений 
защитниками в Москве СИЗО является «Ше-

стерка» — ФКУ СИЗО №6 УФСИН (ул. Шоссей-
ная, д. 92), где содержатся женщины и бывшие 
сотрудники правоохранительных органов; 
следом идут Бутырская тюрьма и «Лефортово». 
Возле последнего СИЗО списки адвокатов, как 
говорят защитники, висят прямо на деревьях, 
а возле них в машинах всю ночь дежурят люди.

«Очередь в СИЗО — это обычная практи-
ка. Особенный бардак в 

”
Бутырке“ (СИЗО 

№2), Медведково (№4) и сейчас в Печатниках 
(№6),— говорит адвокат Светлана Сидорки-
на.— Если намечен поход в СИЗО, то можно не 
планировать на этот день никаких мероприя-
тий, поскольку весь день проведешь там. В мо-
ей практике бывало и такое, что целый день 
прождешь и к клиенту не попадешь». По по-
воду очередей в «Бутырке» солидарны практи-
чески все адвокаты. В обращении ФПА при-
водится рассказанная защитником Вадимом 
Кобзевым история о том, как весной этого года 
следователь никак не мог попасть к клиенту в 
СИЗО №2. Дошло до того, что следователь до-
бился перевода подзащитного в «Матросскую 
Тишину», чтобы всем — и самому следовате-
лю, и защитнику — было удобнее работать. Ад-
вокат Кобзев знает случаи, когда его коллеги 
сразу же отказывались от работы, если узнава-
ли, что клиент содержится в «Бутырке»: «Слиш-
ком серьезные временные затраты».

В ФПА отмечают, что, кроме объективных 
причин на ограничение доступа адвокатов в 

СИЗО, есть проблемы организационного ха-
рактера. В частности, защитники критикуют 
распорядок работы СИЗО. По их словам, ад-
вокатов допускают к клиентам только после 
10:00 и максимум до 15:00–17:00, куда входит 
еще и обеденный перерыв в учреждении.

Выход из положения адвокаты видят в том, 
чтобы строить новые СИЗО или открывать в 
старых дополнительные следственные каби-
неты. Президент ФПА Юрий Пилипенко даже 
предлагает за счет адвокатского сообщества 
поставить в тюремных дворах специальные 
вагончики для свиданий.

Помочь решить проблему могут и элек-
тронные очереди, которые уже давно функ-
ционируют в различных госучреждениях. 
Также защитники в своем обращении к го-
споже Москальковой призывают суды мень-
ше сажать за преступления небольшой тяже-
сти. «Суды при принятии решений о заклю-
чении под стражу подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений, как прави-
ло, не учитывают лимиты наполнения след-
ственных изоляторов и информацией о пре-
вышении таких лимитов не располагают»,— 
говорится в обращении.

В УФСИН Москвы признают, что пробле-
мы свиданий адвокатов со своими подзащит-
ными существуют. «Учитывая, что большин-
ство учреждений уголовно-исполнительной 
системы построены до введения в 2001 году 

норм проектирования в действие, количест-
во следственных кабинетов зачастую не соот-
ветствует установленным требованиям,— за-
явили 

”
Ъ“ в УФСИН.— Так, например, в следст-

венных изоляторах Центрального федераль-
ного округа функционирует всего 366 кабине-
тов следователей и адвокатов».

При этом в ведомстве отмечают, что каби-
неты адвокатам для работы с подзащитными 
предоставляются в порядке живой очереди. 
«Согласно закону заключенные под стражу 
могут иметь свидания с защитниками без ог-
раничения продолжительности. Повлиять на 
это мы не можем, и, таким образом, длитель-
ность ожидания адвокатов в очереди находит-
ся в прямой зависимости от продолжительно-
сти свиданий тех, кто прибыл раньше»,— кон-
статировали в УФСИН. При этом в пенитен-
циарном ведомстве говорят, что в той же Мо-
скве определенные шаги для решения про-
блемы уже сделаны. Так, в СИЗО «Матросская 
Тишина» и Бутырском СИЗО уже организова-
на электронная очередь, где защитники могут 
заранее записаться на встречу со своим подза-
щитным. Кроме этого, во всех следственных 
изоляторах Москвы «при наличии соответст-
вующей необходимости» выделяются так на-
зываемые экспресс-кабинеты для непродол-
жительного общения защитников и следова-
телей с арестантами.

Олег Рубникович

Адвокаты устали от очередей в СИЗО
ФПА требует больше кабинетов для встреч с клиентами

Как стало известно ”Ъ“, ФСБ опре-
делилась с личным составом орг-
преступного сообщества, возглав-
ляемого, по версии следствия, 
вором в законе Захарием Кала-
шовым (Шакро Молодой). Сегод-
ня обвинение по ст. 210 УК РФ будет 
предъявлено приятелю и спод-
вижнику Шакро Андрею Кочуйко-
ву (Итальянец), а в ближайшие дни 
соответствующий статус, возмож-
но, получат и другие подручные «за-
конника». Вероятным членам ОПС 
пока инкриминируется единствен-
ный факт вымогательства; вторым 
же эпизодом их преступной дея-
тельности может стать дача взятки 
заместителю главы ГСУ СКР по Мо-
скве Денису Никандрову. 

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело об 

организации ОПС было возбуждено 
следственным управлением ФСБ РФ 
еще в июне с прицелом на автори-
тетнейшего «законника» Шакро Мо-
лодого и членов его бригады. Одна-
ко до недавнего времени фигуран-
тов в этом деле вообще не было — не-
известное ОПС целиком состояло из 
неустановленных лиц. Сам же Заха-
рий Калашов и восемь его предпо-
лагаемых подельников обвинялись 
лишь в одном эпизоде вымогательст-
ва (ст. 163 УК РФ), который расследо-
вался даже не ФСБ, а полицией — ГСУ 
ГУ МВД по Москве. 

Первый фигурант в деле ОПС по-
явился две недели назад. Им стал сам 
Шакро, которому тогда официально 
объявили, что теперь он не только об-
виняется МВД в вымогательстве, но 
еще и подозревается ФСБ в органи-
зации преступного сообщества (ч. 4 
ст. 210 УК РФ). При этом снова произо-
шел юридический казус — получилось, 
что Захарий Калашов организовал кри-
минальный синдикат из одного чело-
века — себя самого. 

Лишь вчера стало известно, что ФСБ 
определилась наконец с личным соста-
вом ОПС. По данным 

”
Ъ“, сегодня бу-

дет предъявлено обвинение по соот-
ветствующей статье УК ближайшему 
сподвижнику Шакро Андрею Кочуйко-
ву (Итальянец). Он, таким образом, ста-
нет первым официально признанным 
следствием участником криминально-
го сообщества. В ближайшей перспек-
тиве, очевидно, аналогичные обвине-
ния от ФСБ получат и остальные пред-
полагаемые вымогатели. Среди них, 
напомним, еще один бригадир из ко-
манды вора в законе Эдуард Романов, 
два бывших полицейских, руководив-
ших сотрудниками аффилированных с 
Шакро Молодым ЧОПов, дизайнер Фа-
тима Мисикова и три ее сотрудника, за-
действованные в реконструкции поме-
щения кафе Elements на Рочдельской 
улице в Москве. 

Хозяйственный спор дизайнера Ми-
сиковой с владелицей заведения, на-
помним, и стал поводом для вооружен-
ной разборки со стрельбой 14 декабря 
прошлого года, в которой обвиняемые 
приняли активное участие. По версии 
полиции, воспользовавшись случаем, 
люди Шакро пытались вымогать у хо-
зяйки Elements 8 млн руб., но были оста-
новлены ее адвокатом, которому при-
шлось применить наградное оружие.

Отметим, что даже если обвинения 
по ст. 210 получат все девять предполага-
емых вымогателей, преступное сообще-
ство, как выразился близкий к расследо-
ванию источник 

”
Ъ“ все равно будет не-

полноценным. Дело в том, что призна-
ние криминальной группировки орг-
преступным сообществом не может 
строиться на одном лишь факте ее про-
тивоправной деятельности. Для прида-
ния проводимому ФСБ расследованию 
«многоэпизодности», как выразился со-
беседник 

”
Ъ“, предполагаемому вымо-

гателю и организатору ОПС Калашову 

логично будет вменить в вину еще и ч. 5 
ст. 291 УК РФ — дача взятки должностно-
му лицу в особо крупном размере. 

Шакро, напомним, как полагает 
следствие, пытался развалить уголов-
ное дело о вымогательстве с помощью 
начальника главного управления меж-
ведомственного взаимодействия и соб-
ственной безопасности СКР Михаила 
Максименко, руководителя УСБ коми-
тета Александра Ламонова и заместите-
ля главы ГСУ СКР по Москве Дениса Ни-
кандрова. За свои услуги эти трое, как 
полагает следствие, получили от вора 
около $1 млн.

Таким образом, не исключено, что 
следственное управление ФСБ в итоге 
заберет к себе и объединит в ОПС все 
возбужденные в связи с инцидентом на 
Рочдельской уголовные дела: о вымога-
тельстве у хозяйки ресторана, убийст-
ве ее адвокатом двух подручных Шакро 
Молодого, халатности, проявленной по-
лицейскими местного ОМВД «Преснен-
ский», и, наконец, получении взяток в 
особо крупном размере бывшими руко-
водителями подразделений СКР. Если 
это произойдет, шанс «влиться в ряды» 
воровского оргпреступного сообщест-
ва, по мнению источника 

”
Ъ“, появится 

не только у подручных Шакро Молодо-
го, но и у предполагаемых взяточников 
из числа экс-руководителей СКР.

Один из задействованных в защите 
обвиняемых по делам адвокатов, впро-
чем, назвал подобное развитие собы-
тий маловероятным. «Квалифицирую-
щим признаком ОПС является в числе 
прочих организованное распределе-
ние криминальных доходов между его 
участниками,— пояснил защитник.— 
Поэтому члены сообщества по определе-
нию не могут давать друг другу взятки. 
Взяточник, в свою очередь, может лишь 
обслуживать преступный синдикат, но 
при этом не входит в его структуру». 

Сергей Машкин

Чекисты собрали  
преступное сообщество для вора
Друзьям Захария Калашова предъявят обвинения  
по одной из самых тяжких статей УК
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Правительство намерено изменить 
к будущему лету правила борьбы 
с лесными пожарами: разработан-
ное МЧС постановление прави-
тельства вносит изменения в ряд 
подзаконных актов о пожарной без-
опасности. Согласно постановле-
нию, собственников и пользователей 
земельных участков обяжут создать 
противопожарные барьеры, пре-
пятствующие распространению по-
жаров. Изменения вступят в силу 
с 1 марта 2017 года. Подводя пред-
варительные итоги нынешнего по-
жароопасного сезона, в Рослесхозе 
констатируют увеличение количест-
ва лесных пожаров, причиной кото-
рых стали грозы. Государственные 
ведомства и НКО разрабатывают си-
стемы мониторинга пожароопасной 
грозовой активности.

На сайте правительства опубликова-
но постановление «О внесении измене-
ний в некоторые акты правительства 
Российской Федерации по вопросу обес-
печения пожарной безопасности терри-
торий», которое вступит в силу с 1 марта 
2017 года. Ст. 52 Лесного кодекса предус-
матривает меры пожарной безопасно-
сти только в границах лесных участков, 
поясняется на сайте правительства: «Та-
кая система мер не обеспечивает необ-
ходимый уровень защищенности лесов 
от потенциальных угроз перехода при-

родных пожаров с прилегающих к ним 
территорий». По данным Минприроды 
РФ, только в весенний период 2015 года 
более половины лесных пожаров в Рос-
сии возникли в результате перехода воз-
гораний «с земель различных категорий, 
прилегающих к лесным массивам».

Чтобы избежать таких ситуаций, пра-
вительство с 1 марта 2017 года обязыва-
ет собственников прилегающих к лесу 
земельных участков очищать от горю-
чих материалов полосу шириной не ме-
нее 10 метров «либо создавать минера-
лизованную полосу шириной не менее 
0,5 м или другой противопожарный ба-
рьер». Соответствующие изменения бу-
дут внесены в постановления правитель-
ства «О противопожарном режиме» и «Об 
утверждении правил пожарной безопас-
ности в лесах». Источник 

”
Ъ“ в одном из 

ведомств, ответственных за борьбу с лес-
ными пожарами, предполагает, что МЧС 
России пытается переложить с себя от-
ветственность на собственников земель. 
В самом МЧС оперативно прокомменти-
ровать постановление вчера не смогли.

Пожароопасный сезон по состоянию 
на 23 августа остается открытым во всех 
субъектах РФ, следует из данных сайта Ро-
слесхоза. Ранее глава ведомства Иван Ва-
лентик сообщил 

”
Ъ“, что площадь лес-

ных пожаров в этом году «1,4 раза мень-
ше, чем в прошлом». По его словам, об-
щая площадь пожаров с начала года соста-

вила 1,4 млн га, тогда как за тот же пери-
од прошлого года она была 2 млн га. В Ро-
слесхозе констатируют увеличение коли-
чества лесных пожаров, возникающих 
из-за гроз, а не результате деятельности 
человека. Если в 2008–2009 годах пожа-
ры, возникающие из-за удара молнии, со-
ставляли около 10% от общего числа, то 
в 2016 году таких пожаров стало почти 
втрое больше (27%). Предыдущий пик гро-
зовых пожаров пришелся на 2012–2013 
годы — в этот период грозы становились 
причиной четверти всех возгораний. 
«В малозаселенных и труднодоступных 
местностях Сирии, Дальнего Востока, се-
вера европейской части России грозовые 
пожары дают наибольший ущерб,— рас-
сказал ‘Ъ“ заведующий кафедрой охраны 
лесов от пожаров Всероссийского инсти-
тута повышения квалификации руково-
дящих работников и специалистов лес-
ного хозяйства, кандидат сельскохозяйст-
венных наук Николай Коршунов.— Боль-
шинство крупных лесных пожаров име-
ют грозовую причину».

Ольга Никитина

Борьба с лесными пожарами 
выйдет за опушку
Собственников участков, прилегающих к лесу,  
обяжут создать противопожарный барьер Губернатор Волгоградской области Андрей 

Бочаров одобрил предложение городских 
ветеранов переименовать волгоградский 
аэропорт Гумрак в Сталинград. В руковод-
стве аэропорта эту идею не комментируют, 
хотя ранее сами выдвигали предложение 
сменить название Гумрак (близлежащий по-
селок) на другое, для чего запускали на сай-
те голосование, однако его результаты до 
сих пор не объявлены. Опрошенные ”Ъ“ экс-
перты считают, что переименование, если 
оно будет осуществлено, станет поводом 
для возобновления споров о переименова-
нии самого Волгограда.

Губернатор Волгоградской области Андрей 
Бочаров во вторник одобрил предложение пе-
реименовать волгоградский международный 
аэропорт в Сталинград, сообщили в пресс-служ-
бе областной администрации. Губернатор встре-
чался с ветеранами по случаю 74-й годовщины 
бомбардировки Сталинграда в 1942 году. «На 
протяжении многих лет существует идея возро-
ждения прежнего имени города,— напомнил во 
время встречи зампред областного совета вете-
ранов Юрий Торгашов.— Создание аэропорта 
Сталинград снимет этот вопрос». Губернатор Ан-
дрей Бочаров поддержал предложение ветеран-
ского сообщества, но отметил, что «этот вопрос 
требует проработки».

Волгоградский международный аэропорт на-
зывается Гумрак по имени близлежащего посел-
ка Городищенского района области. Военный аэ-
ропорт был создан на этом месте еще в 1940 го-
ду и во время Сталинградской битвы в течение 
нескольких месяцев использовался германской 
армией. Гражданское назначение Гумрак полу-
чил в 1952 году. Сейчас аэропорт ежегодно пере-
возит около миллиона пассажиров, основным 
акционером является компания «Новопорт». Ад-
министрация аэропорта ранее инициировала 
кампанию по переименованию, для чего было 
запущено двухступенчатое интернет-голосова-
ние. Сначала на сайте мэрии Волгограда и в спе-
циальной группе в социальной сети «ВКонтак-
те» горожанам было предложено определить-
ся с тем, хотят ли они оставить действующее на-
звание — большинство высказалось против Гум-
рака. После этого аэропорт на своем официаль-
ном портале открыл голосование по предложен-
ным 15 вариантам. Среди них как современные 

и исторические географические названия (Ца-
рицын, Сталинград, Волга), так и имена прослав-
ленных жителей региона или деятелей, оставив-
ших след в истории города,— Георгия Жукова, 
Алексея Маресьева, Александры Пахмутовой. 
Предложены были также названия Радужный 
и Туманный: расположение аэропорта таково, 
что туман нередко становится причиной отме-
ны и переноса рейсов.

По сообщению волгоградского портала «Вол-
гапромэксперт», голосование на сайте аэропор-
та не было защищено от «накруток». Эту инфор-
мацию не опровергали в руководстве порта. 30 
июня срок голосования истек, и оно было закры-
то, однако результаты не обнародованы до сих 
пор. Руководитель пресс-службы аэропорта Та-
тьяна Фомичева сообщила, что «специальной ко-
миссией ведется подведение итогов», при этом 
не смогла пояснить алгоритм подсчета и сроки, 
когда будут показаны результаты. В аэропорту 
также не комментируют заявление губернатора 
о переименовании Гумрака в Сталинград.

Социолог Сергей Вовченко считает, что во-
прос с переименованием аэропорта «обсуждаем, 
если процесс не пойдет дальше»: «В конце кон-
цов, даже в Париже есть площадь Сталинград. Но 
возвращаться к вопросу о переименовании горо-
да будет ошибкой, это расколет общество».

Напомним, ранее ряд общественных орга-
низаций, в том числе КПРФ, неоднократно выд-
вигали предложения о возвращении Волгогра-
ду прежнего названия. Президент Владимир Пу-
тин также высказывался по проблеме, отмечая, 
что это должны решать жители города. По ранее 
проводившимся соцопросам большинство вол-
гоградцев выступает против переименования.

КПРФ в 2015 году выносила соответствующее 
постановление на рассмотрение Госдумы. Ру-
ководитель Политической экспертной группы, 
бывший вице-мэр Волгограда Константин Кала-
чев считает, что коммунистам не удастся исполь-
зовать нынешнюю идею губернатора как свою 
победу — у них слишком мало медийных ресур-
сов. «Скорее тут все наоборот: перехват у КПРФ 
темы, которую коммунисты нещадно эксплуати-
ровали в Волгограде последние лет 20, если не 
больше,— рассуждает господин Калачев.— Са-
ма идея мне не кажется удачной. Переименова-
ние работает не на консолидацию, а на раскол».

Ярослав Малых, Волгоград

Авиасообщение со Сталинградом  
может быть восстановлено
Волгоградский губернатор  
согласен на переименование аэропорта

Ширакский областной суд Арме-
нии вчера приговорил к пожиз-
ненному заключению рядового 
102-й российской военной ба-
зы в Гюмри Валерия Пермякова, 
признав его виновным в убийст-
ве семьи из семи человек. Отбы-
вать наказание дезертир-убийца 
после вступления приговора в за-
конную силу, очевидно, будет на 
родине.

Оглашая приговор, судья Ширак-
ского областного суда Армении (за-
седания проходили на территории 
российской 102-й базы в Гюмри) на-
помнил, что солдат-срочник Вале-
рий Пермяков совершил нападение 
на армянскую семью ранним утром 
12 января 2015 года. Находясь той 
ночью в карауле, он, прихватив с со-
бой автомат, штык-нож и боеприпа-
сы, отправился в Гюмри, чтобы раз-
добыть там штатскую одежду и день-
ги, необходимые ему для того, чтобы 
добраться до России.

Проникнув в дом №188 на улице 
Мясникяна, солдат открыл огонь из 
автомата по спящим членам семьи 
Аветисян. Убив шестерых из них, 
солдат нанес еще несколько ударов 
штык-ножом полугодовалому Сере-
же, который скончался уже в боль-
нице. Скрываясь с места преступле-
ния, Валерий Пермяков забрал с со-
бой шапку, брюки, рубашку и ботин-
ки, а также три мобильных телефона 
и 6 тыс. драмов. Затем дезертир по-
пытался перейти армяно-турецкую 
границу, но был задержан россий-
скими пограничниками.

Это преступление вызвало мас-
совые протесты в Армении. Мест-
ные жители были готовы едва ли не 
штурмом взять российскую военную 

базу, чтобы расправиться с убий-
цей. Но до кровопролития дело не 
дошло, поскольку между властями 
двух стран была достигнута догово-
ренность о совместном расследова-
нии происшедшего и о том, что часть 
дела, касающаяся непосредственно 
убийства членов семьи Аветисян, 
рассмотрит армянский суд.

Так и произошло. Вначале рядо-
вой получил десятилетний срок за-
ключения по приговору российско-
го 5-го гарнизонного военного су-
да за дезертирство с оружием, а по-
том предстал перед армянским пра-
восудием. Процесс по делу солдата-
срочника начался в декабре 2015 го-
да и длился более восьми месяцев. 
Рядовой Пермяков в ходе процесса 
полностью признал вину, а в конце 
даже отказался выступить с послед-
ним словом.

В результате судья областного су-
да признал его виновным по ст. 104, 
ст. 175 и ст. 34–329 УК Армении 
(убийство двух или более лиц, совер-
шенное с особой жестокостью; раз-
бой с применением оружия и поку-
шение на незаконное пересечение 
госграницы), приговорив, как требо-
вал прокурор, к пожизненному сро-
ку заключения.

Однако, где именно Пермяков 
должен отбывать срок, в своем при-
говоре судья не указал. Не говори-
лось об этом и в речи гособвинителя.

Армянские СМИ сообщили, что 
Валерия Пермякова могут «обме-
нять» на Грачью Арутюняна, кото-
рый 13 июля 2013 года в Подмоско-
вье, врезавшись на грузовике в авто-
бус, убил 18 человек, за что получил 
по приговору суда шесть лет девять 
месяцев.

В свою очередь, адвокат Руслан 
Закалюжный, принимавший учас-
тие в экстрадиционных процессах, 
отметил в беседе с 

”
Ъ“, что, согласно 

договору о российской военной ба-
зе от 1995 года, заключенному меж-
ду Россией и Арменией, у властей по-
следней страны «есть право передать 
Пермякова России для отбытия нака-
зания, но не обязанность».

А в Минюсте РФ сообщили, что, 
когда приговор в отношении осу-
жденного российского военно-
служащего вступит в законную 
силу, Валерий Пермяков «может 
сам написать в российский суд за-
явление о желании отбывать на-
казание на родине. «И в случае если 
(российский.— 

”
Ъ“) суд подтвер-

дит приговор (вынесенный в Ар-
мении.— 

”
Ъ“), материалы будут 

 направлены в Минюст России для 
его исполнения»,— пояснили в ве-
домстве.

По данным источников 
”
Ъ“, пред-

варительная договоренность о том, 
что рядовой Пермяков будет сидеть 
на родине, была достигнута еще в хо-
де совместного расследования его 
уголовного дела. О том, что она уже 
исполняется, свидетельствуют рас-
смотрение дела на территории рос-
сийской базы и нежелание защиты 
военнослужащего обжаловать выне-
сенный ему приговор.

«В любом случае важно, чтобы 
осужденные по прибытии на роди-
ну отбывали там вынесенные им 
сроки,— заявил 

”
Ъ“ адвокат потер-

певших в ДТП с участием армянско-
го водителя Игорь Трунов,— а не от-
пускались на свободу, превращая 
весь процесс в профанацию».

Алексей Соковнин

Валерий Пермяков сел навсегда
Солдата-убийцу ждут на родине

Минпромторг в течение двух не-
дель разработает набор меро-
приятий, исключающих открытую 
продажу в магазинах некачест-
венных и опасных автокресел. 
Такое решение принято на меж-
ведомственном совещании в фор-
мате «Открытого правительства». 
Одновременно с этим ГИБДД под-
готовила поправки к правилам до-
рожного движения, разрешающие 
перевозку без автокресел детей 
в возрасте старше семи лет.

Ситуация с автокреслами обсужда-
лась на совещании в формате «Откры-
того правительства» у министра Ми-
хаила Абызова. «Поступление кон-
трафактных спецсредств в магазины 
нужно жестко пресекать и усиливать 
ответственность для недобросовест-
ных производителей и продавцов 
детских удерживающих устройств,— 
заявил господин Абызов.— Необхо-
дима также разъяснительная рабо-
та среди родителей: им нужно объяс-
нять, что экономить на безопасности 
детей нельзя и покупка дешевого ав-
токресла сомнительного качества мо-
жет обернуться трагедией».

Тема безопасности перевозки де-
тей активно обсуждается властями 
уже несколько лет. В последнее вре-
мя работа шла над новой редакцией 
правил дорожного движения. ГИБДД 
хотела, с одной стороны, упростить 
правила перевозки детей: по дейст-
вующим ПДД в креслах нужно воз-
ить детей в возрасте до 12 лет, штраф 
за нарушение составляет 3 тыс. руб., 
что у многих вызывает недоумение. 
С другой стороны, нужно исключить 
применение родителями небезопас-

ных устройств, которые обходятся де-
шевле автокресел,— например, адап-
теров ремней безопасности (в слу-
чае ДТП они ломают ребенку ключи-
цу или шею). В результате подготовле-
ны поправки к ПДД: детей в возрасте 
до семи лет можно будет перевозить 
только в автокреслах или бустерах (по 
сути, кресла без спинки), старше семи 
лет — с помощью ремней безопасно-
сти. По информации 

”
Ъ“, против пред-

ложенной ГИБДД правовой конструк-
ции выступил Минпромторг: ведом-
ство настаивает на том, что кресла или 
бустеры должны быть обязательными 
в любом случае. Финальное решение 
будет приниматься в Белом доме.

Теперь решается вопрос качества 
самих автокресел, пояснила 

”
Ъ“ пре-

зидент общественной организации 
«Движение без опасности» Наталья 
Агре. Нужно решить сразу несколько 
задач, пояснила она. Во-первых, зна-
чительная часть кресел, попадающих 
на российский рынок, имеет зарубеж-
ный сертификат качества, но по фак-
ту не всегда проходит испытания в ла-
бораториях (прочность должна прове-
ряться на специальной катапульте), 
а значит, может при ДТП разрушить-
ся и нанести увечья ребенку.

Вторая проблема — кресла, серти-
фицированные в России без испыта-
ний. В РФ существует несколько де-
сятков фирм, которые предоставля-
ют производителям услуги сертифи-
кации, но по факту испытательных 
лабораторий в России только две — 
в Научно-исследовательском автомо-
бильном и автомоторном институте 
(НАМИ) и на АвтоВАЗе, пояснил 

”
Ъ“ 

заместитель гендиректора НАМИ Де-

нис Загарин. «Около 30–40% продавае-
мых кресел проходят испытания чест-
но, остальное сертифицируется непо-
нятно как,— сказал он корреспонден-
ту 

”
Ъ“.— При этом данная процедура 

стоит порядка 300 тыс. руб., для серь-
езного производителя эта сумма на 
конечную цену кресла практически 
не влияет».

Третья проблема, говорит Наталья 
Агре, в том, что родители часто про-
сто не знают, как узнать о результа-
тах испытаний конкретного автокре-
сла. Производители, пользуясь этим, 
предлагают некачественный товар по 
сверхнизкой цене — 1,5–2 тыс. руб. за 
кресло. Устройства европейских 
брендов (MaxiCosi, Romer, Peg-Perego) 
стоят от 7–7,5 тыс. руб.

По итогам совещания министр 
Михаил Абызов поручил Минпром-
торгу разработать в течение двух не-
дель, по сути, «дорожную карту» меро-
приятий, направленных на изъятие 
из свободной продажи опасных для 
детей и несертифицированных дет-
ских удерживающих устройств. «Не-
обходимо ускорить нормативно-пра-
вовые изменения, которые упорядо-
чивают эту систему, и подготовить 
предложения относительно работы 
с оборотом на рынке сертификации, 
в том числе в части проблемных ак-
кредитованных организаций, кото-
рые выдают сертификаты,— заявил 
министр.— Также надо подготовить 
методические рекомендации, пред-
ложения по обязательным требова-
ниям к информационному сопрово-
ждению в точках продаж автокресел, 
в том числе в интернете».

Иван Буранов

Контрафактные автокресла  
сдвинут с насиженных мест
Минпромторгу поручено добиться их изъятия из продажи

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  В  П О С Л Е Д Н И Е  Г О Д Ы  
П Ы Т А Л И С Ь  У В Е К О В Е Ч И Т Ь  С Т А Л И Н А

В 2011–2016 годах бюсты Сталина были установлены в Пензе, Дагестане, Краснодарском крае, Марий-Эл, Кабардино-
Балкарии. В феврале 2015 года в Крыму Сталин был увековечен в бронзе как один из участников Ялтинской конференции. 
В июле того же года бюст Сталина был открыт в рамках экспозиции музея «Калининский фронт. Август 1943 года» в Ржев-
ском районе Тверской области. Комментируя это событие, министр культуры Владимир Мединский призвал «перестать 
сваливать на Сталина все свои сегодняшние проблемы и разногласия».

В апреле 2010 года мэрия Москвы решила разместить в городе ко Дню Победы не менее десяти стендов с пор-
третами Сталина, в том числе на Поклонной горе и Театральной площади. Против этой идеи выступили оргкомитет 
по подготовке празднования 65-летия Победы, депутаты Госдумы и ветераны. Под давлением общественности мэрия 
отказалась от размещения стендов.

5 мая 2010 года автобус с портретами Сталина появился в центре Санкт-Петербурга. Идея была реализована 
журналистом Виктором Логиновым, который за 30 тыс. руб. и разместил портреты на правах рекламы. В 2012 году в рам-
ках акции «Автобус Победы» портреты Сталина были размещены на транспорте уже в 40 городах.

В марте 2012 года издательство «Альт» в рамках проекта «Великие имена России» разместило портреты Сталина 
на школьных тетрадях, вышедших тиражом 8 тыс. экземпляров.

В январе 2013 года городские депутаты приняли решение в праздничные и памятные даты официально называть 
Волгоград «город-герой Сталинград». В марте 2015 года члены коммунистических организаций Санкт-Петербурга пред-
ложили переименовать 10-ю Советскую улицу, на которой когда-то жил советский лидер, в улицу И. В. Сталина.

С 2000 года в России вышло более 35 фильмов и сериалов, в которых изображался Сталин, больше 
всего — в 2011 году, когда вместе с фильмом Никиты Михалкова «Утомленные солнцем-2» вышли сериалы «Тухачевский: 
Заговор маршала», «Товарищ Сталин», «Контригра», «Наркомовский обоз», «Дом образцового содержания», «Фурцева».

Евгений Козичев, Евгений Федуненко

С будущей весны пожарные, 
как и раньше, постараются не выпу-
стить огонь из леса (на фото),  
а у собственников прилегающих 
к лесу участков появится новая 
 обязанность — не впустить его в лес 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЗЕМЛЯНИЧЕНКО - МЛАДШЕГО
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«Нас всегда беспокоит, когда на на-
ших границах что-то происходит. Тем бо-
лее когда подписывается договор с США 
— страной, которая считает нас не только 
угрозой, но и врагом. Избитая фраза: друг 
моего врага — мой враг,— заявил 

”
Ъ“ пер-

вый заместитель главы комитета Госду-
мы по международным делам Леонид Ка-
лашников.— Государство должно реаги-
ровать на такого рода недружественные 
по отношению к России шаги». Собесед-
ник 

”
Ъ“ добавил, что речь может идти об 

усилении российской военной группи-
ровки по периметру границы.

Источник 
”
Ъ“, близкий к Генштабу ВС 

РФ, впрочем, вчера отметил: власти Фин-
ляндии и ранее обозначали желание 
плотнее сотрудничать с США, а военная 
подготовка, обмен информацией и раз-
ведданными между двумя странами для 
России никаких особых угроз не несут. 
Собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что и Запад-

ный военный округ, и Балтийский флот 
обладают достаточными возможностями 
для «гарантированной защиты террито-
рии России» и отстаивания националь-
ных интересов.

По мнению руководителя россий-
ских программ Финского института 
международных отношений Аркадия 
Мошеса, «в соглашении между Финлян-
дией и США вряд ли будут положения, 
которые кардинально изменят ситуа-
цию», но в целом оно «подтверждает тен-
денцию отхода Финляндии от старой мо-
дели», четыре пункта которой перечи-
слил вчера в своей речи президент Ни-
инистё. «Сейчас в Финляндии есть сом-
нения и относительно возможности нор-
мальных отношений с Россией, и отно-
сительно способности ЕС обеспечить об-
щеевропейскую безопасность. Поэтому 
начинается поиск дополнительных ме-
ханизмов, военное сотрудничество Фин-
ляндии с США и НАТО, а также с други-

ми северными странами набирает обо-
роты»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

При этом эксперт не считает, что Фин-
ляндия в обозримом будущем всерьез по-
ставит вопрос о вступлении в НАТО. «Ди-
скуссия в обществе на эту тему сейчас ве-
дется более активно. Но она носит гипо-
тетический характер. Официальная пози-
ция по-прежнему осторожная: у страны 
должна оставаться гипотетическая воз-
можность вступления в альянс»,— отме-
чает господин Мошес.

В Москве же не раз предупреждали 
о негативных последствиях такого ша-
га. «Вступление страны в НАТО ниче-
го не изменит для нас, но существенно 
ухудшит положение самой Финляндии. 
Ведь в этом случае страна станет мише-
нью для нашего ответного удара в случае 
агрессии альянса»,— заявил вчера 

”
Ъ“ 

член Совета федерации Владимир Джа-
баров. Впрочем, он оговорился: «На Фин-
ляндию оказывается давление, но при-
знаков того, что она семимильными ша-
гами идет в НАТО, нет». По данным про-
веденного компанией Yle в апреле опро-
са, только 22% финнов поддерживают 
вступление в альянс, в то время как 55% 
выступают против.

«Финляндия всегда будет с подозрени-
ем и сомнениями относиться к России,— 
заявил 

”
Ъ“ эксперт шведской военной 

академии Магнус Кристианссон.— Од-
нако сейчас финский президент пытает-
ся балансировать, с одной стороны, со-
храняя хорошие отношения с Москвой, 
с другой — готовясь к недружелюбным 
действиям с ее стороны». Впрочем, в ко-
нечном счете, как дал понять господин 
Кристианссон, «позиция Хельсинки не 
отличается от позиции стран Балтии и 
Польши», которые громче остальных го-
сударств ЕС обвиняют Россию в агрессив-
ной внешней политике.

Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко,  
Иван Сафронов

Финляндия отступает  
к Америке

На полки французских магазинов се-
годня поступит книга экс-президента 
Никола Саркози «Все для Франции», 
в которой политик заявляет: он готов 
побороться за пост главы государства 
на выборах 2017 года. Чем нынешняя 
предвыборная программа, изложен-
ная в книге, отличается от прошлой 
и что именно готов предложить фран-
цузам господин Саркози, пытался ра-
зобраться парижский корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.
Экс-президент стал экс-председате-

лем: чтобы выйти на старт президент-
ской гонки, Никола Саркози вчера оста-
вил пост председателя правоцентрист-
ской партии «Республиканцы», передав 
руководство своему заместителю Лора-
ну Вокье. Впрочем, пока что речь не идет 
об официальной кандидатуре на пост 
президента — для этого господину Сар-
кози придется еще выиграть внутрипар-
тийные праймериз. Срок подачи заявок 
на них для правоцентристов истекает 9 
сентября, и экс-президент вышел на вну-
тренние выборы последним из 13 на дан-
ный момент кандидатов. Сделал это го-
сподин Саркози с большим тактическим 
мастерством — сегодня в продажу посту-
пит его книга «Все для Франции», и в тече-
ние нескольких недель политик будет по-
являться на страницах газет и в телеэфи-
ре. Это уже вторая книга, представленная 
экс-президентом в 2016 году. 

В своей предыдущей книге «С Франци-
ей — на всю жизнь» (

”
Ъ“ планирует в сен-

тябре выпустить ее на русском языке) го-
сподин Саркози объяснил, зачем он вер-
нулся в политику, в новой — зачем наме-
рен вновь баллотироваться в президен-
ты. Книга-программа построена так, что-
бы непременно вызвать полемику. Ни-
кола Саркози умело использует главное 
чувство, овладевшее сейчас французами. 
Это чувство — страх. Разные опасения — 
боязнь терроризма, межконфессиональ-
ной розни, преступности, безработицы, 
налогового давления, возможной эконо-
мической катастрофы — сливаются в од-
но ощущение неуверенности. 

В качестве рецепта спасения экс-пре-
зидент повторяет многие позиции сво-
ей предвыборной программы 2012 года 
(когда он не смог остаться на второй срок, 
проиграв Франсуа Олланду), как бы напо-
миная читателям, что выбор мог и должен 
был быть сделан в его пользу. А затем обо-
стряет их настолько, что некоторым пред-
ложениям может позавидовать и крайне 
правый «Национальный фронт».

Страну наводнили иммигранты? Да-
вайте отнимем у них право привозить во 
Францию семьи, потому что это автомати-
чески увеличивает число приезжих. Граж-
данство получают люди, чуждые Фран-
ции? Увеличим испытательный срок с пя-
ти до десяти лет и отменим право ребен-
ка, рожденного во Франции иностран-
цами, получить в 18 лет французский па-
спорт. Укрепим границы и заключим но-
вый шенгенский договор, который оста-
вит право свободного перемещения по 
Европе только европейцам.

Никола Саркози не хочет «Франции, 
которая должна уступать своим собствен-
ным гостям», и не верит в возможности 
«счастливой интеграции», теорию «пла-
вильного котла», где из сообщества на-
ций вырабатывается новая позитивная 
национальная идентичность. Для госпо-
дина Саркози основа идентичности долж-
на быть только французской. В эпоху сво-
ей прежней кампании он говорил о глав-
ном критерии натурализации так: «нужно 
любить Францию», а если ты на это не спо-
собен, ты не сможешь стать французом.

Борьбу с исламистами следует ужесто-
чить: все потенциальные террористы (так 
называемые фигуранты «досье S») долж-
ны быть изолированы от общества, над-
зор за ними должен быть усилен, а в том 
случае, если речь идет об иностранцах 
или лицах двойной национальности, 
они должны быть немедленно высла-
ны из страны. Поскольку исламские тер-
рористы сейчас рекрутируются в кругах 
мелких преступников, Никола Саркози, 
вспомнив свои годы во главе МВД, хочет 
и здесь закрутить гайки. Возраст ответст-
венности за преступления снизится до 16 
лет. Не поздоровится и рецидивистам — 
после четвертой судимости их сроки бу-
дут прогрессивно увеличиваться.

Экс-президент хочет оздоровить эко-
номику, развязать руки предпринимате-
лям, дать людям право работать сверх 35 
часов в неделю, не позволив им при этом 
годами отсиживаться на пособии по без-
работице. Он собирается на 10% сокра-
тить налоги — одни из самых высоких 
в Европе — и уменьшить госрасходы и 
число чиновников, также непропорцио-
нально большое.

О том, что у правых есть шанс сме-
нить на президентском посту социали-
ста Франсуа Олланда, говорят многие экс-
перты, утверждая: французы хотят, чтобы 
на смену непопулярному Франсуа Оллан-
ду пришел сильный лидер. Вопрос лишь 
в том, кто это будет: Никола Саркози, его 
главный соперник среди республиканцев 
мэр Бордо Ален Жюппе или крайне пра-
вые во главе с Марин Ле Пен. В этих усло-
виях может показаться, что Никола Сарко-
зи придерживается практически беспро-
игрышной стратегии — сдвигаться впра-
во, консолидируя голоса избирателей, 
симпатизирующих консервативному ла-
герю. Пусть все видят, что «Республикан-
цы» так же энергичны и не так радикаль-
ны, как крайне правый «Национальный 
фронт» Марин Ле Пен, и пусть из двух зол 
выберут меньшее.

В этой стратегии есть лишь одно сла-
бое место: если и господин Саркози, и го-
спожа Ле Пен предлагают примерно одно 
и то же, зачем выбирать того, кто уже мог, 
но не сделал? Не лучше ли тогда испы-
тать новую фигуру? Чтобы победить, Ни-
кола Саркози понадобятся не только сло-
ва и книги, но и некоторые политические 
альянсы. Едва ли мы увидим президента-
республиканца и премьер-министра от 
«Национального фронта», но, возможно, 
речь зайдет о коалиционном правитель-
стве всех тех, кто «любит Францию».

Кандидат в президенты США от Респу-
бликанской партии Дональд Трамп, похо-
же, решил, что лучший способ избавиться 
от конкурента на пост главы государства — 
посадить его в тюрьму. Штаб бизнесмена 
активизировал атаку на кандидата от демо-
кратов Хиллари Клинтон сразу по двум на-
правлениям: требуя признать незаконными 
иностранные перечисления в Фонд Клинто-
нов и призывая назначить отдельного проку-
рора для расследования дела об электрон-
ных письмах бывшего госсекретаря. Разрыв 
между кандидатами тем временем сокра-
щается, хотя Хиллари Клинтон продолжает 
обгонять соперника на 5,5%.

«Эти деньги шли от тех стран, которые дис-
криминируют геев, женщин… да вообще всех!» 
— возмутился Дональд Трамп, выступая пе-
ред избирателями в городе Акрон, штат Огайо. 
Гнев бизнесмена на этот раз обрушился на Фонд 
Клинтонов, существующий с 2001 года и занима-
ющийся правозащитными и социальными про-
ектами. К 2016 году фонд скопил около $2 млрд, 
которые пришли в том числе из таких стран, как 
Саудовская Аравия, Катар, ОАЭ и Алжир.

Основная претензия господина Трампа со-
стоит в том, что деньги в фонд, возглавляемый 
Биллом Клинтоном, поступали тогда, когда его 
супруга занимала пост госсекретаря США. «И 
если Билл ищет поддержки от стран, которые 
заинтересованы во влиянии на американскую 
политику, то народ закономерно хочет знать, 
имело ли место это влияние»,— прокомменти-
ровал ситуацию The New York Times эксперт по 
этике Стивен Гиллерс. Хиллари Клинтон уже 

пообещала закрыть фонд в случае избрания 
президентом, но ей тут же напомнили, что она 
обещала сделать то же самое в случае назначе-
ния госсекретарем.

На призывы Дональда Трампа немедленно 
закрыть фонд и вернуть деньги донорам отре-
агировал Джеймс Карвайл, когда-то возглав-
лявший предвыборный штаб Билла Клинтона. 
«В случае закрытия умрут люди,— заявил он в 
эфире CNN.— Я не понимаю людей, которые 
готовы обречь, возможно, миллионы на смерть 
только для того, чтобы доказать свою точку зре-
ния». Господин Карвайл напомнил, что благо-
даря средствам фонда дешевые лекарства от 
ВИЧ получили около 10 млн человек. Дональ-
да Трампа это не проняло. «Объем средств, ока-
занные взамен услуги и все остальное — это 
требует расследования специально назначен-
ным прокурором немедленно, немедленно, не-
медленно!» — взывал он. Спецпрокурор, по его 
мнению, требуется, потому что Минюст и ФБР 
— «политические инструменты в руках Белого 
дома». «В тюрьму! В тюрьму! В тюрьму!» — под-
держали бизнесмена радостными криками его 
сторонники, слушавшие речь.

Спецпрокурора Дональд Трамп потребовал 
и для расследования дела об электронных пись-
мах Хиллари Клинтон, которое вчера вышло на 
новый круг. Судья Джеймс Босберг назначил на 
23 сентября судебное заседание, на котором бу-
дет определена дата публикации еще 14,9 тыс. 
электронных писем. Они дополнят более чем 
30 тыс. уже опубликованных писем Хиллари 
Клинтон, которые она в бытность госсекрета-
рем отсылала с частного почтового ящика. Де-

лать это высокопоставленным американским 
чиновникам, напомним, строжайше запреще-
но. Провинность, по мнению господина Трам-
па, доказывает: кандидат от демократов «слиш-
ком беспечна, чтобы управлять страной». Если 
новые письма будут опубликованы до прези-
дентских выборов 8 ноября и обнаружится, что 
Хиллари Клинтон отправляла секретные доку-
менты коммерческой почтой, это может приве-
сти не только к падению ее рейтинга, но и к воз-
обновлению судебного расследования. Напом-
ним, в июле глава ФБР Джеймс Коми отказался 
возбуждать дело на основании результатов ана-
лиза первых 30 тыс. писем. По его словам, се-
кретной информации в них не обнаружилось.

По мнению заместителя директора Инсти-
тута США и Канады РАН Виктора Кременюка, 
скандалы с фондом и письмами вряд ли пере-
тянут электорат Хиллари Клинтон на сторону 
ее противника. «Аудитория Клинтон состоит не 
из тех людей, которые бьются за правду,— сооб-
щил он 

”
Ъ“.— Сейчас главное ее оружие в том, 

что она не Дональд Трамп. Многие американцы 
были им поначалу очарованы, но сейчас прихо-
дит отрезвление и понимание того, что, как бы 
ни была плоха бывшая госсекретарь, правление 
Трампа станет полной катастрофой».

По данным сайта RealClearPolitics, который 
собирает результаты всех предвыборных опро-
сов общественного мнения и выводит среднее 
арифметическое, разрыв между кандидатами 
составляет 5,5% в пользу Хиллари Клинтон. Это 
лучший результат для Дональда Трампа за по-
следние две недели.

Михаил Коростиков

Никола Саркози  
выбрал выборы
Экс-президент Франции  
представил планы на будущее

Для Хиллари Клинтон  
требуют отдельного прокурора
Дональд Трамп нашел новые аргументы против конкурента

Вице-президент вместо проповедника
Джозеф Байден должен добиться того,  
чтобы Турция забыла про Фетхуллаха Гюлена

Вице-президент США Джозеф Байден се-
годня прибывает в Турцию с визитом, ко-
торый определит характер отношений Ан-
кары и Вашингтона на финальном этапе 
правления президента Барака Обамы. Пе-
ред ним стоит непростая задача: попытать-
ся вернуть былое партнерство с Турцией, 
после неудавшегося июльского путча пере-
сматривающей свою политику по отноше-
нию к Западу и поворачивающуюся к Рос-
сии и другим державам незападного мира. 
Исход миссии Джо Байдена будет зависеть 
от того, сумеют ли стороны договориться 
о судьбе опального исламского проповед-
ника Фетхуллаха Гюлена, выдачи которо-
го добивается Анкара, а также о воюющих 
в Сирии курдских формированиях. США 
считают их своими союзниками, а Турция — 
непримиримыми противниками.

Визит Джозефа Байдена в Турцию пройдет 
через пять недель после попытки госперево-
рота 16 июля, которая отбросила отношения 
двух стратегических союзников — Вашингто-
на и Анкары — к низшей точке за последние 
десятилетия.

Трещина в этих отношениях возникла, по-
сле того как президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган вначале не получил от США четкой и 
недвусмысленной поддержки в момент проти-
востояния с путчистами, а затем так и не добил-
ся выдачи живущего в Пенсильвании опально-
го исламского богослова Фетхуллаха Гюлена. 
Анкара считает господина Гюлена организато-
ром попытки переворота и настаивает на том, 
что его экстрадицией на родину США докажут 
свою приверженность союзническим отноше-
ниям с Турцией.

В свою очередь, официальные лица в США 
до последнего времени не только давали по-
нять, что не видят оснований для выдачи го-
сподина Гюлена, но и всячески демонстрирова-
ли озабоченность развернутыми в Турции мас-
штабными чистками, считая их наступлением 
на демократические права и свободы.

Для реанимации отношений с Анкарой, в 
последние недели начавшей сближение с Мо-
сквой, до визита Джо Байдена в турецкую сто-

лицу прибыла группа сотрудников Минюста и 
Госдепартамента США. В понедельник амери-
канская делегация провела переговоры со сво-
ими турецкими коллегами, которые переда-
ли запрос на экстрадицию Фетхуллаха Гюлена. 
«США по закону должны выдать Гюлена. Если 
этого не произойдет, значит, дружбу с Гюленом 
они предпочтут дружбе с Турцией»,— пояснил 
турецкий министр юстиции Бекир Боздаг.

«У нас очень сильны антиамериканские на-
строения, все убеждены, что за попыткой пе-
реворота стоят определенные группировки в 
США,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Университета эко-

номики технологий ТОВВ в Анкаре Тогрул Ис-
маил.— Но очевидно и другое: Турция, не бу-
дучи сверхдержавой, не может себе позволить 
исключить США из своей внешнеполитиче-
ской повестки. И руководство страны, и оппо-
зиционные партии придают визиту вице-пре-
зидента Байдена большое значение».

Первоначально визит в Анкару должен был 
нанести госсекретарь США Джон Керри, одна-
ко в администрации Барака Обамы в итоге ре-
шили поручить эту миссию именно Джозефу 
Байдену — не только искусному переговорщи-
ку, но и политическому тяжеловесу, правой ру-
ке президента США.

В свою очередь, господин Байден, перед по-
ездкой в Анкару связавшийся по телефону с ту-
рецким премьером Бинали Йылдырымом, по-
пытался уйти от необходимости прямого отве-
та на требования Турции. Взамен он предло-
жил Анкаре помощь в расследовании обстоя-
тельств попытки переворота, а также подтвер-
дил важность стратегических отношений меж-
ду двумя странами.

Опальный проповедник Гюлен — далеко не 
единственная причина конфликта между Ан-
карой и Вашингтоном. Еще один источник на-
пряженности — сирийский кризис, в частно-
сти, острые разногласия по вопросу об отно-
шении к курдским вооруженным формирова-
ниям, противостоящим «Исламскому государ-
ству» (ИГ; запрещено в РФ). В Анкаре категори-
чески не приемлют той материальной поддер-
жки, которую США оказывают «Отрядам народ-
ной самообороны». Турция около 30 лет ведет 

активную борьбу с этой курдской группиров-
кой, которую считает террористической орга-
низацией, сирийским крылом Рабочей партии 
Курдистана. В Анкаре убеждены, что курды хо-
тят создать собственное государство на севере 
Сирии вдоль турецкой границы и таким обра-
зом отделить Турцию от остального Ближнего 
Востока. В свою очередь, Вашингтон, по опре-
делению представителя Госдепартамента США 
Джона Кирби, видит в сирийских курдах «ис-
ключительно эффективных борцов с ИГ».

«Американцы стоят перед дилеммой: как 
сделать так, чтобы окончательно не потерять 
Турцию и при этом сохранить собственное ли-
цо»,— разъяснил 

”
Ъ“ трудность миссии Джозе-

фа Байдена старший научный сотрудник ИМЭ-
МО РАН Виктор Надеин-Раевский. По мнению 
эксперта, отказываясь выдать Фетхуллаха Гюле-
на, США рискуют надолго ухудшить отноше-
ния с Анкарой, что приведет к ослаблению их 
позиций в регионе. В то же время гипотетиче-
ская выдача Гюлена нарушила бы подход к во-
просу об экстрадиции, на которую США тради-
ционно соглашаются очень неохотно.

Аналогичным образом Вашингтон не мо-
жет пожертвовать и лояльными ему курдски-
ми формированиями — одной из наиболее дее-
способных сил в сирийской войне. Таким обра-
зом, в ходе визита в Анкару Джозеф Байден бу-
дет иметь ограниченное поле для маневра, что 
не сулит прорыва в отношениях в двух стран.

Трудность задачи, как пояснил 
”
Ъ“ Виктор 

Надеин-Раевский, состоит еще и в том, что «на 
кону престиж Демократической партии США 
на финальном этапе президентской гонки: 
если президент Обама уступит Анкаре, он по-
дорвет авторитет своей партии в глазах аме-
риканцев».

Георгий Степанов, Сергей Строкань с1

Вице-президент США Джозеф Байден 
(слева) попытается убедить турецкого  
лидера Реджепа Тайипа Эрдогана в том, 
что отношения Вашингтона и Анкары  
можно и нужно вернуть на прежний уровень  
(на фото: встреча в январе 2016 года)   
ФОТО SEDAT SUNA/POOL /REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16497,36 (–100,83)
РТС 972,25 (+8,96)
FTSE 100 6868,51 (+39,97)

DAX 30 10592,88 (+98,53)
DJIA* 18549,73 (+20,31)
NASDAQ Composite* 5263,83 (+19,23)

*На 19:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.08.16
Австралийский доллар 49,5349
Английский фунт 85,4878
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,7128

Доллар США 64,7684
Евро 73,4733
Индийская рупия*** 96,5648
Казахский тенге*** 19,0518

Канадский доллар 50,2081
Китайский юань* 97,5090
Норвежская крона* 78,8522
СДР 90,8979

Сингапурский доллар 48,0228
Новая турецкая лира 22,0428
Украинская гривна* 25,5900
Шведская крона* 77,6274

Швейцарский франк 67,4952
Японская иена*** 64,6682
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с активной защитой Единой 
энергосистемы России изучал 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

От копеечного конденсатора Сибирь 
отключилась — так, пожалуй, можно 
описать последствия случившейся в 
понедельник аварии на Рефтинской 
ГРЭС в Свердловской области. Очень 
трудно соотнести масштаб незначи-
тельной первопричины и серьезных 
последствий: отказ одного из элемен-
тов схемы выдачи мощности ураль-
ской электростанции привел к разде-
лению половины Единой энергосис-
темы (ЕЭС) России на отдельные энер-
гоострова и частичным отключениям 
сибирских потребителей (см. 

”
Ъ“ от 

23 августа). Чисто технически можно 
говорить о том, что человеческий фак-
тор ни при чем: после того как ЕЭС по-
теряла Рефтинскую ГРЭС, мгновенно 
компенсировать эту мощность не по-
лучилось и противоаварийная авто-
матика начала спасать разбалансиро-
вавшуюся энергетику, выключая пе-
регруженные ЛЭП.

Спасение прошло, по сути, штат-
но: потребителей отключали от сети 
лишь на несколько часов, затем энер-
гетики перезапустили систему, и та 
спокойно начала работу без ураль-
ских блоков — кроме злосчастного 
конденсатора, никакое оборудова-
ние не пострадало. Более того, в по-
страдавших оказалась только часть 
Сибири, условно говоря, от Томска на 
восток, которая в момент аварии по-
лучала излишки энергии из других 
регионов. Потребители энергоизбы-
точных Урала и Тюмени ничего и не 
почувствовали. Но масштаб отключе-
ний ЛЭП поднимает вопрос: не бы-
ло ли лекарство хуже болезни — на-
сколько адекватна была автоматика, 
не перестраховалась ли она, разрывая 
одну системную связь за другой до са-
мого Енисея?

Впрочем, точного ответа сейчас, 
видимо, не будет, пока Ростехнадзор 
не сделает выводов по результатам 
аварии. Тем не менее за последние ме-
сяцы, несмотря на официальную ста-
тистику о снижении числа инциден-
тов в энергетике, случились как ми-
нимум три громкие аварии — были 
также отключения в Восточной Сиби-
ри и Башкирии. Один из источников 

”
Ъ“ замечает, что статистика фактам 

не противоречит: надежность энер-
госистемы в целом растет и мелких и 
средних аварий меньше, но если воз-
никает более серьезный сбой, то его 
эффект оказывается довольно мощ-
ным. Не исключено, что это мож-
но считать косвенным аргументом в 
пользу того, что защитная автоматика 
ведет себя чересчур активно и склон-
на к гиперреакции на сравнительно 
небольшие раздражители.

Анализ того, насколько адекватна 
защита ЕЭС России в стрессовой си-
туации, можно было бы считать аб-
страктным упражнением на тему тех-
нологической безопасности, если бы 
за ним не стояла вполне конкретная 
бизнес-логика. Вслед за такими инци-
дентами вполне могут последовать 
иски потребителей к энергоснабжаю-
щим организациям, поскольку сбой 
энергосистемы не отнесешь к форс-
мажору. А тут уже становится важно, 
какой элемент системы признают ви-
новным в отключениях — либо кон-
денсатор на Рефтинской ГРЭС, либо 
автоматику и диспетчеров.

вчера

«АБРАУ-ДЮРСО»

подвела итоги допэмиссии 
акций. В результате нее пре-
зидент компании Павел Титов 
увеличил свою долю с 11,7% 
до 33,7%. ПАО «Абрау-Дюрсо», 
один из ведущих производите-
лей шампанского в России, в ию-
ле по закрытой подписке разме-
стило 24,5 млн акций по 81,85 руб. 
Стоимость пакета составила 2,01 
  млрд руб. Преимущественное пра-
во на приобретение акций име-
ли бенефициары компании — Па-
вел и Борис Титовы, а также ООО 
«Актив-Медиа», владельцем кото-
рого является Борис Титов (биз-
нес-омбудсмен, отец Павла Тито-
ва). Как заявлял Титов-младший, 
существующие акционеры реши-
ли вложить дополнительные сред-
ства для поддержания группы и ее 
стабильного финансового поло-
жения: «Средства необходимы для 
финансовой стабильности, опти-
мизации налоговой нагрузки ком-
пании, ее успешного развития 
и реализации текущих проектов». 
 «Интерфакс»

SELGROS CASH & CARRY

запустит в России новый фор-
мат магазинов. Их площадь бу-
дет около 4 тыс. кв. м (у стандарт-
ных магазинов — 8–9 тыс. кв. м). 
Инвестиции в запуск одного тако-
го магазина гендиректор Selgros 
в России Михаэль Ципфель оце-
нил в 60% от стоимости открытия 
одного стандартного магазина се-
ти — около 500 млн руб. и 1   млрд 
руб. соответственно. Новый фор-
мат также будет работать в систе-
ме cash & carry, но больше сфоку-
сируется на обычном покупателе, 
а не на профессиональных клиен-
тах, пояснил господин Ципфель. 
Открытие магазинов нового фор-
мата планируется в 2018 году в Мо-
скве. Сейчас у Selgros в России во-
семь магазинов мелкооптовой тор-
говли. «Наш стратегический план — 
увеличить сеть в России до 20 ма-
газинов к 2020 году»,— сказал Ми-
хаэль Ципфель. ТАСС

БАНК РОССИИ

в первом полугодии направил 
порядка 340 обращений в от-
ношении примерно 630 организа-
ций, предположительно осуществ-
ляющих нелегальную выдачу потре-
бительских займов, в правоохра-
нительные и иные уполномоченные 
органы, сообщил ЦБ. Так, в органы 
прокуратуры в первом полугодии 
было направлено 220 писем в отно-
шении 440 организаций. В струк-
туры МВД регулятор направил око-
ло 40 писем в отношении 60 органи-
заций, в управления ФАС — более 
50 писем в отношении около 100 ор-
ганизаций. Регулятор также работа-
ет над законопроектом по усилению 
ответственности за осуществле-
ние нелегальной микрофинансо-
вой деятельности, в котором пред-
усмотрено повышение админист-
ративных штрафов, а также введе-
ние уголовной ответственности фи-
зических лиц при многократных на-
рушениях. Еще один законопроект, 
находящийся в разработке, касает-
ся возможности лишения нелегаль-
ных кредиторов судебной защиты. 
«Прайм»

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
МОСКВЫ

по иску Apple Inc. решил взы-
скать с компании «Ган», опе-
ратора интернет-магази-
на ipadoff.ru, 500 тыс. руб. 
и с администратора доменов Ва-
лентины Егоровой 50 тыс. руб. 
компенсации за нарушение прав 
на товарные знаки истца. Столич-
ный арбитраж ранее по ходатайст-
ву Apple принял обеспечительные 
меры, запретив компании—реги-
стратору доменных имен «Рег.ру» 
осуществлять какие-либо дейст-
вия, связанные со сменой адми-
нистратора или изменением иной 
информации в отношении домен-
ных имен ipadoff.ru, айпадофф.рф, 
айпадоф.рф и айпадов.рф. «РИА 

правила  
игры

Сбой энергосистемы 
не отнесешь к форс-
мажору, и могут по-
следовать иски по-
требителей. А тут уже 
становится важно, 
 кого признают винов-
ным в отключениях

Из бонуса найдут исключение
Ритейлеры сохранят услуги для поставщиков

Участникам продоволь-
ственного рынка пред-
ложат создать систему, 
позволяющую ритейле-
рам продолжать и дальше 
оказывать услуги постав-
щикам без ограничения 
их стоимости 5% от це-
ны поставки. К услугам, 
не подпадающим под это 
ограничение, могут от-
нести логистику или опе-
рации с упаковкой, ко-
торые станут считаться 
неотъемлемым услови-
ем поставки. Переход 
на такую систему на сле-
дующей неделе обсудят 
в Федеральной антимоно-
польной службе.

Минпромторг и Федераль-
ная антимонопольная служ-
ба (ФАС) подготовили про-
ект разъяснений по приме-
нению обновленного закона 
«О торговле». Как следует из 
документа (копия есть у 

”
Ъ“), 

участникам рынка предложе-
но разработать аналог правил 
Международной торговой па-
латы «Инкотермс-2010». По 
ним «комплекс действий, 
осуществляемых торговой се-
тью в интересах поставщика, 
следует считать не отдельны-
ми самостоятельными услу-
гами, а неотъемлемыми эле-
ментами той или иной техно-
логии продаж, применяемой 
торговой сетью». В этом слу-
чае поставщик не заказывает 
у торговой сети дополнитель-
ную услугу (логистика, марке-
тинг и др.), а выбирает ту или 
иную технологию продаж по-
ставляемого товара, исходя 
из собственных коммерче-

ских интересов. Все это отра-
жается в договорах поставки 
или в дополнениях к ним.

В качестве примера Мин-
промторг и ФАС приводят 
ситуации, когда товар может 
быть отгружен ритейлеру со 
склада производителя — и 
тогда сеть берет на себя все 
расходы на логистику, или до-
ставлен до определенного ме-
ста с оплатой всех соответст-
вующих расходов поставщи-
ком: «Разные цены на товар 
при разных условиях постав-
ки не могут считаться скид-
ками, вознаграждением или 
встречной оплатой поставщи-
ком тех или иных 

”
услуг“, так 

как эти 
”
услуги“ не являются 

самостоятельными предмета-
ми договорных отношений, а 

выступают составной частью 
определенных условий по-
ставки (базис поставки)».

В Минпромторге не пре-
доставили комментарий. В 
пресс-службе ФАС сообщи-
ли, что проект письма будет 
обсуждаться 30 августа в рам-
ках заседания рабочей груп-
пы по разработке рекоменда-
ций по предоставлению ски-
док на товар.

Создание системы унифи-
цированных рекомендаций, 
аналогичных правилам «Ин-
котермс-2010», может свести 
на нет действие основных по-
правок, принятых к закону «О 
торговле», считает глава Кол-
легии адвокатов Владимира 
Постанюка Владимир Поста-
нюк. Дополнительные услу-

ги, оплачиваемые произво-
дителем в пользу ритейлера, 
приобретут характер условий 
поставки, что позволит обой-
ти ограничения размера ре-
тробонусов, отмечает госпо-
дин Постанюк. Член президи-
ума «Опоры России» Алексей 
Небольсин согласен: в случае 
применения правил «Инко-
термс-2010» положение о 5% 
может не работать. Он напом-
нил, что закон теперь прямо 
указывает, что цена логисти-
ки входит в этот процент.

• Поправки к закону «О тор-
говле», ограничивающие со-
вокупный объем выплат ри-
тейлерам, вступили в си-
лу 15 июля. Сумма выплат 
не должна превышать 
5% стоимости поставки для 
вновь заключаемых догово-
ров (прежде только ретробо-
нус мог быть 10%, другие вы-
платы не регламентирова-
лись). В этот процент вхо-
дит премия за объем закуп-
ки, оплата логистики, ре-
кламы и маркетинга.
Ассоциация компаний 

розничной торговли поддер-
живает разработку системы, 
аналогичной «Инкотермс», 
но ее детали еще будут обсу-
ждаться, говорит глава объ-
единения Илья Ломакин-Ру-
мянцев. Такие правила мак-
симально точно определят, 
что такое поставленный то-
вар, считает менеджер круп-
ного ритейлера: «Например, 
товар, поставленный в транс-
портной упаковке, и товар, 
поставленный в розничной 
упаковке, это разные товары, 
которые имеют разную це-

ну». Собеседник 
”
Ъ“ добавил, 

что разработка новой схемы 
нужна в связи переходом се-
тей только на фронт-маржу 
(работа только через рознич-
ную наценку), прежде мно-
гие нюансы решались через 
бэк-выплаты от поставщиков. 
О переходе только на фронт-
маржу уже заявила X5 Retail 
Group. Вместо услуг по логи-
стике ритейлер предложил 
поставщикам три варианта 
«чистой цены»: самовывоз то-
вара от производителя собст-
венным автопарком сети, его 
доставка производителем в 
распредцентр или напрямую 
в магазин. Один из постав-
щиков не исключил, что та-
кая же система заработает и в 
отношении маркетинговых 
или рекламных услуг.

В «Руспродсоюзе» и Рыб-
ном союзе уже начали рабо-
тать над рекомендациями по 
аналогу «Инкотермс». По мне-
нию заместителя председате-
ля правления «Руспродсою-
за» Дмитрия Леонова, такая 
схема в целом реалистична и 
позволит обозначить единые 
подходы в работе для участ-
ников рынка. Исполнитель-
ный директор Рыбного со-
юза Сергей Гудков поясняет, 
что стоимость товара меняет-
ся в зависимости от условий 
поставки, которые теперь ог-
раничены законом. «Чтобы 
соответствовать ему, необхо-
димо проработать все вариан-
ты цены, от которых впослед-
ствии можно рассчитывать 
допустимый регулятором бо-
нус»,— добавил он.

Анастасия Дуленкова

«Башнефть» ушла на максимальную проработку
Премьер создал формальную базу для задержки приватизации

По данным 
”
Ъ“, правительст-

во нашло официальную фор-
му для отсрочки приватизации 
«Башнефти». Премьер Дмит-
рий Медведев поручил профиль-
ным ведомствам дополнительно 
«максимально проработать» во-
прос, причем срока исполнения 
не назначил. Таким образом, 
процесс приватизации теперь 
может как затянуться, так и воз-
обновиться в любой момент, хо-
тя с учетом всех корпоративных 
процедур она уже вряд ли состо-
ится раньше весны 2017 года.

Премьер Дмитрий Медведев дал 
задание экономическому блоку пра-
вительства дополнительно прорабо-
тать все вопросы, связанные с прива-
тизацией госпакета «Башнефти», рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с 

ситуацией. Поручение от 19 августа 
было дано Минэкономики, Минфи-
ну, Минэнерго и Росимуществу, а так-
же первому вице-премьеру Игорю 
Шувалову, курирующему приватиза-
цию. По словам собеседников 

”
Ъ“, в 

документе идет речь о дополнитель-
ном изучении всех ключевых вопро-
сов сделки, в том числе ее структуры и 
размера оценки продаваемого пакета.

«Использована формулировка: ре-
шения должны быть 

”
максимально 

проработанными“, так что всем все 
понятно»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“, близкий к Белому дому. По 

его словам, никакого срока, к кото-
рому эти «максимально проработан-
ные» решения нужно представить, в 
поручении нет. Все собеседники 

”
Ъ“ 

сходятся во мнении, что речь идет 
фактически об официальном офор-
млении приостановки приватиза-
ции «Башнефти», о которой было объ-
явлено на прошлой неделе. Пресс-се-
кретарь премьера Наталья Тимакова, 
а также ведомства не стали комменти-
ровать ситуацию.

Как писал 
”
Ъ“ 17 августа, власти 

решили остановить продажу 50,08% 
уставного капитала компании, по-
скольку конфликт между основными 
претендентами — «Роснефтью» и ЛУ-
КОЙЛом — и их сторонниками в пра-
вительстве и администрации прези-
дента стал слишком резким и откры-
тым. На тот момент сделка была пол-
ностью подготовлена, и, по данным 

”
Ъ“, инвестконсультант «ВТБ Капитал» 

в случае получения одобрения Бело-
го дома должен был уже на этой неде-
ле приступить к тендерным процеду-

рам с отобранными претендентами. 
Оценка пакета, проведенная E&Y, со-
ставляла в среднем 305,85 млрд руб., 
но Минэкономики, по информации 

”
Ъ“, предлагало начать торги сразу с 

верхней границы — 314,6 млрд руб., 
сделку планировалось утвердить к 
концу октября.

Единственным нерешенным во-
просом оставалось участие «Роснеф-
ти», против которого выступал эконо-
мический блок правительства. Ком-
панию можно было отсечь от тендера 
либо отдельным распоряжением пра-
вительства, либо через отсутствие ре-
шения по сделке совета директоров 
«Роснефти» — получение всех корпо-
ративных одобрений является усло-
вием допуска к тендеру. Теоретиче-
ски второй вариант был реализуем, 
поскольку против участия «Роснеф-
ти» в приватизации выступал, напри-
мер, глава совета ее директоров Анд-
рей Белоусов.

Поручение Дмитрия Медведева оз-
начает отсрочку сделки, но не ее от-
мену, говорит 

”
Ъ“ федеральный чи-

новник. Формулировки позволяют 
вернуться к приватизации «Башнеф-
ти» почти в любой момент. Впрочем, 
на практике, как и предполагал 

”
Ъ“, 

приватизация «Башнефти» теперь 
возможна не ранее весны 2017 года, 
поскольку срок актуальности оцен-
ки E&Y истекает в январе. Намере-
ние правительства — теперь сосре-
доточиться на продаже части госпа-
кета (19,5%) «Роснефти», о чем гово-
рил Игорь Шувалов,— также не будет 
способствовать ускорению сделки по 
«Башнефти».

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли, такой расклад означает аппа-
ратную победу Игоря Сечина, кото-
рый выиграл время в борьбе за «Баш-
нефть». При этом в скорую приватиза-
цию пакета «Роснефти», что могло бы 
в теории ослабить позиции господи-
на Сечина, источники 

”
Ъ“ не верят. 

Для рынка плюсом в этой ситуации 
остается существование «Башнефти» 
еще какое-то время в качестве незави-
симого игрока, говорит Виталий Крю-
ков из Small letters. По его мнению, в 
долгосрочной перспективе минусом 
является отсутствие определенности, 
которое скажется на восприятии ин-
весторами в том числе и других при-
ватизационных идей правительства.

Юрий Барсуков, 
Дмитрий Бутрин, 
Евгения Крючкова
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Накоплениям не место в банках 
ЦБ направляет пенсионные деньги на фондовый рынок

Центральный банк опубликовал четвер-
тый за год проект постановления, уста-
навливающего для негосударственных 
пенсионных фондов новые ограничения 
на инвестирование средств накоплений 
граждан. Отбивая аппетит у НПФ к вло-
жениям в банковские активы и дружест-
венные собственникам проекты, ЦБ рас-
ширил возможности по инвестированию 
в рыночные инструменты — валютные об-
лигации, паевые фонды и акции высоко-
технологичных компаний.

Проект постановления «Об установлении до-
полнительных ограничений при инвестирова-
нии средств пенсионных накоплений…» опу-
бликован вчера на сайте ЦБ. Регулятор последо-
вательно ужесточает требования к НПФ, работа-
ющим с пенсионными накоплениями, с середи-

ны прошлого года. За это время он как минимум 
четыре раза вносил изменения в нормативные 
документы, регулирующие этот процесс, сокра-
щая и отсекая от него наиболее рискованные фи-
нансовые инструменты, а также увеличивая до-
лю вложений в реальный сектор экономики (см. 
материалы 

”
Ъ“ от 4 сентября 2015 года, а также от 

29 апреля и 8 июня 2016 года).
В частности, как следует из проекта нового 

постановления, доля вложений в банковские ак-
тивы (ценные бумаги и депозиты) в общем объ-
еме портфеля негосударственных пенсионных 
фондов сократится с нынешних 40% до 25% уже 
к 1 июля 2018 года. Как комментирует документ 
директор департамента коллективных инвести-
ций и доверительного управления Банка России 
Филипп Габуния, «ограничение доли вложений 
в активы банков будет стимулировать инвести-

ции в другие инструменты, в том числе связан-
ные с реальным сектором экономики».

Кроме того, под прямой запрет попала и покуп-
ка за счет средств пенсионных накоплений ипо-
течных сертификатов участия (ИСУ). Без ограни-
чений эти инструменты можно держать в портфе-
лях до 1 января 2019 года. Впоследствии к ним бу-
дут предъявляться повышенные требования, в 
частности касающиеся оценки ИСУ, в противном 
случае НПФ рекомендовано заменять их долями 
в паевых инвестиционных фондах недвижимо-
сти. Также устанавливается единый лимит на вло-
жения в активы группы связанных юрлиц в раз-
мере 15% стоимости инвестиционного портфеля 
вне зависимости от срока инвестирования (дей-
ствующая норма — 25%).

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Сегодня на совещании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова 
должна быть запущена межве-
домственная дискуссия по теме 
радикального изменения подхо-
да к санации банков и передачи 
ее от Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) под полный конт-
роль ЦБ. Дискуссия будет: вопрос 
активности госструктур — для 
них репутационный аспект, он 
важен даже в случае аппаратного 
проигрыша. Но шансы на изме-
нение ситуации если и есть, 
то малы, считают эксперты.

Совещание у первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова по вопросу о со-
вершенствовании механизма финан-
сового оздоровления кредитных орга-
низаций намечено на сегодня. По дан-
ным 

”
Ъ“, на повестке дня два пункта: 

создание фонда консолидации бан-
ковского сектора (идея ЦБ взять сана-
цию полностью под собственный 
контроль через учреждение специаль-
ного фонда под управлением УК, учре-
ждаемой ЦБ, без участия АСВ) и вне-
дрение в России процедуры bail-in 
(спасение банков в том числе за счет 
их кредиторов). В целом, оба вопроса 
— на тему санации (bail-in — часть 
процесса оздоровления), но их прора-
ботка исторически (bail-in стал обсу-
ждаться раньше санации под контр-
олем только ЦБ) разведена по двум за-
конопроектам, которые впоследствии 
могут быть объединены, как это сей-
час обсуждается. Из нового (позиции 
ЦБ и АСВ по вопросу корректировки 
подхода к санации и позиция ЦБ по 
bail-in уже были представлены) к се-
годняшнему совещанию Минфин 
подготовил новую версию законопро-
екта по bail-in (поправки к закону «О 
банкротстве» и ряду других законов), с 
которой ознакомился 

”
Ъ“.

В документе привлекают внима-
ние два момента. Во-первых, он отли-
чается от подхода к внедрению в Рос-
сии инструмента bail-in, предложен-
ного Банком России. Отличия в пред-
ложенном ЦБ и Минфином подходе к 
спасению банков, силами в том числе 
их кредиторов, таковы. ЦБ предлагал 
конвертировать в акции или суборди-
нированные кредиты обязательства 
проблемных банков перед акционера-

ми, субординированными кредитора-
ми, топ-менеджерами и сторонними 
клиентами — юрлицами, но только 
крупными, которым банк должен бо-
лее 100 млн руб., причем конвертиро-
вать их требования к банку в части, 
превышающей эти 100 млн руб. Мин-
фин предлагает ввести страхование 
вкладов юрлиц на 1,4 млн руб. (с пере-
оформлением банковских лицензий 
и дополнительной проверкой банков, 
привлекающих только средства юр-
лиц для вступления их в систему ново-
го тотального страхования), и приме-
нять bail-in к кредиторам банка на сум-
му сверх этой планки, причем в поряд-
ке обратной очередности. Всего зако-
нопроектом предлагается ввести 9 
очередей кредиторов: в хвосте — суб-
ординированные кредиторы, работ-
ники банка — получатели завышен-
ных выплат, кредиторы, исполнение 
обязательств перед которыми ранее 
было оспорено, и пр. Таким образом, 
хотя проект упорядочивает ситуацию 
с очередностью кредиторов, он допу-
скает, что дело может дойти до участия 
в bail-in и физлиц (на суммы свыше 
1,4 млн руб.). Второй момент, роль АСВ 
в поправках Минфина по bail-in — 
прежняя, хотя законопроект свежий, 
и bail-in — часть процесса санации (ко-
торый как раз и предлагает радикаль-
но изменить ЦБ).

Источники 
”
Ъ“, знакомые с тем, 

как развивается ситуация вокруг темы 
санации, указывают, что появление 
такого количества разных подходов — 
скорее проявление межведомствен-
ной борьбы, желания в какой-то степе-
ни отстоять свою репутацию (со сторо-
ны АСВ и Минфина), продемонстри-
ровать активность, наличие идей, ра-
боту, нежели попытка, имеющая ре-
альные шансы на успех. «Учитывая, 
что ЦБ не поддерживает страхование 
вкладов юрлиц, дискуссия, конечно, 
возникнет, раз такие предложения 
представлены, но шансов мало,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“.— Ско-

рее всего все вернется к первоначаль-
ному варианту с bail-in от 100 млн руб. 
для юрлиц». По его словам, есть на-
строй на дискуссию и по поводу пол-
ного отвода АСВ от новых санаций, но 
учитывая, что концепция ЦБ поддер-
жана первым лицом страны (на пред-

ложениях ЦБ по санации стоит поло-
жительная резолюция президента), 
эта дискуссия, скорее всего, будет фор-
мальной. Расхождения же в законо-
проектах устранят в ходе дальнейшей 
работы над ними.

С этим согласны и опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. «Даже если есть одобре-

ние предложений ЦБ президентом, 
процедура должна быть соблюде-
на,— говорит партнер фирмы «Ион-
цев, Ляховский и партнеры» Игорь 
Дубов.— ЦБ не обладает законода-
тельной инициативой, и законопро-
ект скорее всего будет вноситься пра-
вительством или президентом. В этом 
случае стандартная процедура — 
сбор мнений профильных ведомств». 
По словам исполнительного директо-
ра Heads Consulting Никиты Кулико-
ва, базовое направление (заданное 
ЦБ и поддержанное президентом) по-
нятно, механизм санации нужно мо-
дернизировать, однако именно в 
формате обсуждения законопроекта 
каждое ведомство может внести необ-
ходимые поправки. Член совета ди-
ректоров компании «Финэкспертиза» 
Агван Микаэлян с ним не согласен: «Я 
думаю, это чистой воды проформа, и 
если проект ЦБ поддержан на выс-
шем уровне, то никакие правки в не-
го уже внесены не будут».

Впрочем, и АСВ и Минфину есть за 
что бороться. «Если будет создан сана-
ционный фонд ЦБ, то значимость АСВ 
может снизиться, а Минфин, как и 
АСВ, в этом не заинтересован,— ука-
зывает аналитик ИК АЛОР Кирилл 
Яковенко.— Если у АСВ отберут функ-
цию санации, то необходимо создать 
какой-то противовес, увеличить зону 
ответственности на других направле-
ниях: таким направлением может 
стать страховка ответственности юр-
лиц, которую лоббирует Минфин».

В АСВ сообщили, что находятся в 
процессе формирования своей пози-
ции, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев. В ЦБ не комментируют не-
опубликованные проекты и внутрен-
ние обсуждения. Представитель се-
кретариата Игоря Шувалова отказался 
от комментариев.

Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Санация запускает 
процедуру дискуссии
Оздоровление банков покажут с разных сторон

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

НФО будут строже  
следить за клиентами

Банк России предлагает выстраивать систему 
внутреннего контроля в некредитных финансо-
вых организациях (НФО) по единым принци-
пам. Они перечислены в проекте концепции 
единой системы внутреннего контроля для 
НФО. Наличие системы внутреннего контроля 
является необходимым условием для всех 
НФО, руководство которых отвечает за ее эф-
фективность. При этом отдельные предложе-
ния концепции могут быть реализованы исходя 
из специфики и масштаба деятельности, акци-
онерной структуры и принимаемых рисков ор-
ганизаций. Как указывает регулятор, создан-
ные в НФО системы внутреннего контроля по-
зволят им более качественно оценивать биз-
нес-эффективность, контролировать соблюде-
ние законодательства, а также достоверность, 
полноту и своевременность представления 
всех видов отчетности. Также пресс-служба ЦБ 
подчеркивает, что «такие системы призваны 

исключить вовлечение НФО в противоправную 
деятельность, в том числе легализацию дохо-
дов, полученных преступным путем, финанси-
рование терроризма, минимизировать корруп-
ционную составляющую в деятельности компа-
ний». В дальнейшем ЦБ планирует усовершен-
ствовать нормативную базу, регулирующую со-
здание и функционирование системы внутрен-
него контроля для НФО. ТАСС

БАНКИ

Российские «дочки»  
наращивают убытки  
на Украине

Убыток «дочек» российских банков на Украине 
за первое полугодие 2016 года достиг 10,1 млрд 
гривен (около $400 млн), в то время как убыток 
всех банков Украины составил 9,4 млрд гривен 
(около $372 млн), свидетельствуют данные 
 Национального банка Украины (НБУ). Таким 
образом, банковская система Украины без 
 учета российских банков в целом прибыльна, 
а «дочки» российских банков продолжают на-
ращивать убытки. Наибольшие убытки в пер-
вом полугодии 2016 года получил украинский 
ВТБ — 5 млрд гривен (около $198 млн). За ним 
следует Проминвестбанк, принадлежащий 
 ВЭБу, с убытками в 3,05 млрд гривен (около 
$120,5 млн). На третьем месте — украинский 
Сбербанк с показателем 3,03 млрд гривен 

($120 млн). Чистую прибыль получили только 
два банка из восьми: Альфа-банк (1,3 млрд гри-
вен, или $51,1 млн) и Ви Эс банк (48,2 млн гри-
вен, или $1,9 млн). Всего на Украине работает 
восемь «дочек» российских банков: украинские 
Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, «Неос» (принад-
лежит Альфа-групп), БМ-банк («внучка» ВТБ), 
Проминвестбанк («дочка» ВЭБа), VS Bank 
(« дочка» Сбербанка) и «Форвард» (принадле-
жит «Русскому стандарту»). «РИА Новости»

«Сбербанк  
Управление активами» 
переозаглавили

Новым главой дочерней компании Сбербан-
ка — «Сбербанк Управление активами» назна-
чен Алексей Иконников, ранее занимавший ру-
ководящие должности в ряде иностранных ин-
вестиционных банков, сообщается в пресс-ре-
лизе компании. Господин Иконников работал 
в том числе в Merrill Lynch, Credit Suisse, Sarasin, 
Union Bancaire Privee, Guggenheim Investment 
Advisors SA. Его главными задачами будут среди 
прочего реализация стратегии развития компа-
нии, разработка новых продуктов и сервисов 
для частных и институциональных инвесторов, 
расширение бизнеса «Сбербанк Управление 
активами» в России и за рубежом. «Сбербанк 
Управление активами» является одной из круп-
нейших компаний на российском рынке дове-
рительного управления. «Прайм»

Международные инвесторы ак-
тивно скупают серебро — сум-
марные активы всех биржевых 
фондов приближаются к отмет-
ке в 21 тыс. тонн. Интерес к дра-
гоценному металлу растет на фо-
не сохранения мягкой монетар-
ной политики со стороны цент-
ральных банков развитых стран. 
Однако рассчитывать на устой-
чивость тенденции не стоит, пре-
дупреждают участники рынка, 
поскольку основной приток идет 
со стороны спекулятивно настро-
енных инвесторов на фоне не-
устойчивого спроса со стороны 
промышленности.

Активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в серебро, обно-
вили исторические максимумы. По 
данным агентства Bloomberg, в ми-
нувший понедельник они выросли на 
160,5 тонны и достигли рекордной от-
метки 20,73 тыс. тонн. С начала года 
активы таких фондов выросли на 
1,1 тыс. тонн, при этом только за по-
следнюю неделю — на 300 тонн. Ос-
новной приток клиентских средств 
пришелся на крупнейший в мире бир-
жевой фонд iShares Silver Trust, акти-
вы которого выросли за неделю на 
218 тонн, до 11,16 тыс. тонн.

При этом в августе цены на драго-
ценный металл отошли от локального 
максимума, достигнутого в предыду-
щем месяце. Если в начале июля стои-
мость серебра впервые с июля 2014 го-
да поднялась выше уровня $21 за трой-
скую унцию, то в настоящее время ко-
тировки металла находятся на 10% ни-
же годового максимума. Вчера, по дан-
ным Bloomberg, его стоимость состав-
ляла $18,92 за унцию, что на 0,1% ниже 
закрытия понедельника. По словам 
аналитиков, инвесторы наращивают 
вложения в серебро, поскольку оно за-

рекомендовало себя как быстрорасту-
щий актив, по темпам роста опередив-
ший остальные драгоценные метал-
лы. Даже с учетом последнего сниже-
ния цен серебро торгуется на уровнях 
на 37% выше значений закрытия 
прошлого года. В то же время золото 
подорожало с начала года на 26%, пла-
тина — на 23%, палладий — на 24%.

Высокому спросу инвесторов на се-
ребро способствует и общий для дра-
гоценных металлов фактор: сохране-
ние политики финансового стимули-
рования экономик центральными 
банками развитых стран. В начале ав-
густа Резервный банк Австралии сни-
зил базовую процентную ставку на 25 
базисных пунктов, до нового истори-
ческого минимума в 1,5%. Аналогич-
ные действия предпринял Банк Анг-
лии, понизив ключевую процентную 
ставку на 25 базисных пунктов, до 
0,25%, он также запустил полугодовую 
программу выкупа активов на £70 мл-
рд и пообещал предоставить банкам 
фондирование до £100 млрд для кре-
дитования реального сектора эконо-
мики. «На фоне прогнозов по сниже-
нию темпов роста мировой экономи-
ки и смягчения кредитно-денежной 
политики приток инвестиций идет в 
физически обеспеченные финансо-
вые инструменты, такие как золото и 

серебро»,— отмечает аналитик по ис-
следованиям сырьевых рынков Julius 
Baer Уоррен Крейциг. По словам ана-
литика UFG Wealth Management Алек-
сея Потапова, серебро рассматривает-
ся инвесторами как вполне приемле-
мая альтернатива золоту, которое сто-
ит гораздо дороже.

Тем не менее большинство экспер-
тов отмечают, что пока рано говорить о 
сохранении высокой популярности 
серебра. По словам управляющего ак-
тивами General Invest Валентина Жур-
бы, из-за того что этот драгметалл явля-
ется более волатильным финансовым 
инструментом, чем золото, он в пер-
вую очередь интересен спекулятив-
ным инвесторам. И любое ухудшение 
рыночной конъюнктуры может спуг-
нуть эти короткие деньги. «В среднес-
рочной и долгосрочной перспективах 
на рынке серебра сохранится избыток 
предложения на фоне неуверенного 
спроса со стороны промышленности, 
слабого роста спроса в ювелирном 
производстве»,— отмечает Уоррен 
Крейциг. Аналитики Julius Baer не 
исключают, что из-за неустойчивого 
спроса на металл со стороны промыш-
ленности в ближайшие три месяца це-
ны на серебро могут снизиться еще на 
10%, до уровня в районе $17 за унцию.

Виталий Гайдаев

Спекулянты взяли серебро
Спрос на металл растет вопреки промышленности

«При этом необходимо, чтобы у тра-
ты была цель 

”
придания правомерно-

го вида владению, пользованию и рас-
поряжению указанными денежными 
средствами или иным имуществом“. 
В результате подобных преступлений 
выявляются единицы и на мизерные 
суммы»,— добавил господин Мухин. В 
тех же США привлечь за подобные 
преступления в разы проще — при 
возникновении лишь подозрений в 
подобном деянии правоохранитель-
ные органы могут потребовать отчет 
об источниках дохода, сравнить их с 
расходами и все незадекларирован-
ное потраченное и будет считаться ле-
гализованным преступным доходом, 
заметил он. Средний балл по этому по-
казателю, согласно рейтингу,— 7,38. 
10 из 10 показали немало стран, вклю-
чая Украину и Турцию. В МВД и ФНС 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Второй показатель, заметно сни-
зивший общий балл у России,— по 
индексу финансовой закрытости 
(8,45 из возможных 10 при среднем 
балле 7,47). Этот показатель рассчи-
тывается на основании данных ис-
следования Tax Justice Network и оце-
нивает сокрытие реальных доходов и 
масштабы офшорной активности. В 

России недостаточно раскрывается 
информация о бенефициарах даже 
для регуляторов, недостаточно жест-
кие требования по их раскрытию для 
широкой общественности, аналогич-
ная ситуация с отчетностью, отсутст-
вует межстрановая отчетность. «Ско-
ро заработают поправки к закону о 
противодействии отмыванию, где 
более четко сформулирована обязан-
ность раскрытия бенефициарных 
владельцев активов,— отметил глав-
ный юрист 

”
Пепеляев Групп“ Петр 

Попов.— Возможно, банки при за-
просе данных о клиентах отойдут от 
формального подхода и начнут тре-
бовать данные о реальных владель-
цах». Впрочем, например, у Швейца-
рии и США показатель финансовой 
закрытости еще хуже — 10 и 9,89 бал-
ла соответственно.

Третий показатель, который игра-
ет против России,— индикатор вос-
приятия коррупции. В России он со-
ставил 7,1 балла при среднемировом 
уровне 5,73. По данным Transparency 
International, плохой показатель Рос-
сии связан с редкими коррупционны-
ми делами против чиновников, низ-
кой ответственностью за отсутствие 
декларирования ими доходов, фор-
мальной и непубличной реализаци-
ей госорганами программ противо-

действия коррупции, непрозрачно-
стью крупных национальных проек-
тов с отобранными вне конкурса ис-
полнителями. И все это при том, что, 
по данным Transparency International, 
на основании исследования которого 
и считался этот показатель, в 2016 го-
ду Россия заняла 119-е место, тогда 
как в прошлом году была на 136-м. 
«Предсказуемое изменение места Рос-
сии вызвано объективным сжатием 
коррупционной 

”
кормовой базы“ в 

силу текущей экономической ситуа-
ции, а также введением в правовое 
поле целого ряда весьма обремени-
тельных для публичных должност-
ных лиц ограничений в части декла-
рирования имущества и доходов, а 
также владения зарубежной собствен-
ностью,— говорит вице-президент 
Transparency International Елена Пан-
филова.— При этом необходимо по-
нимать, что для любой страны (а тем 
более для нашей) находиться в по-
следней трети рейтинга в любом слу-
чае национальный позор».

Традиционно плохой результат у 
России и по показателям различных 
свобод, в том числе прессы и главен-
ства закона,— 8,32 балла при средне-
мировом 4,23.

Вероника Горячева,  
Светлана Дементьева

Отмыли позицию

Как отмечает гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов, это уже-
сточение — одно из наименее ожида-
емых рынком и для ряда игроков оно 
будет наиболее ощутимо. «Речь идет 
об очищении рынка инвестиций пен-
сионных накоплений от недобросо-
вестных практик, в первую очередь за 
счет запрета на приобретение ИСУ, а 
также инвестирования в финансовые 
инструменты, выпущенные бенефи-
циарами фондов»,— отмечает прези-
дент Национальной ассоциации него-
сударственных пенсионных фондов 
Константин Угрюмов. По его оценке, 
инвестиционные паи паевых инвес-
тиционных фондов как альтернатива 
ИСУ менее рискованный инструмент, 
так как у регулятора гораздо больше 
возможностей по его регулированию 
и надзору.

Впрочем, если с расставанием с 
ИСУ на фоне максимально жесткой 
позиции ЦБ в отношении этого ин-
струмента (после отзыва лицензий у 
фондов Анатолия Мотылева в середи-
не 2015 года) руководители и собст-
венники НПФ смирились, дальней-
шее сокращение доли банковских де-
позитов они восприняли без энтузи-
азма. «Депозиты — практически без-
рисковый инструмент с фиксирован-
ной доходностью, не зависящий от 
волатильности рынка, сокращение 
маневра по инвестированию средств 

нас тревожит»,— говорит руководи-
тель фонда из топ-10 по активам. «Бан-
ки выступают мультипликатором 
экономики, и сокращение вложений 
НПФ в этот сектор в конечном итоге 
чревато их изъятием из экономи-
ки»,— предостерегает гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров. 
Как он отмечает, сокращение доли 
вложений НПФ в банковские активы 

было бы менее болезненным при 
условии отмены заморозки по обяза-
тельному пенсионному страхованию 
(ОПС). «Тогда доля вложений будет 
приведена в соответствие с требова-
ниями ЦБ не за счет изъятия текущих 
средств, а за счет инвестирования но-
вых средств по новым правилам»,— 
говорит господин Сидоров.

Хотя до разморозки ОПС пока дале-
ко, инструментарий вложений НПФ, 
согласно проекту, существенно рас-
ширится. Так, фонды смогут инвести-
ровать в акции высокотехнологичных 
компаний, еврооблигации, активно 
участвовать в приватизации и опера-

циях репо. «Опыт других стран пока-
зывает, что практика инвестирования 
НПФ средств в высокотехнологичные 
компании или венчурные фонды — 
на уровне не более 5% в структуре ин-
вестпортфеля — может быть довольно 
успешной и обеспечить фондам до-
полнительный доход при условиях 
контроля рисков и сохранности пен-
сионных накоплений»,— отмечает ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев.

«Следуя логике проекта положе-
ния, серьезно расширяются возмож-
ности НПФ по инвестированию в го-
сударственные ценные бумаги, а так-
же акции и облигации компаний с го-
сучастием»,— указывает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин. Как отме-
чает Сергей Околеснов, пока целесоо-
бразность инвестиций НПФ опреде-
ляется не участием государства в том 
или ином проекте, а доходностью и 
оценкой риска таких инвестиций. В 
конечном итоге ограничения инвес-
тирования будут способствовать пе-
рестройке инвестиционной полити-
ки НПФ, уверен Константин Угрюмов. 
«Фонды будут выбирать более высоко-
доходные инструменты на открытом 
рынке в пользу клиентов, а не бене-
фициаров фондов»,— считает госпо-
дин Угрюмов. Как ожидается, новые 
требования к инвестированию пен-
сионных накоплений вступят в силу 
в четвертом квартале текущего года.

Павел Аксенов

Накоплениям не место в банках 
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Его поздравляет председатель правления и генераль-
ный директор СПАО «Ингосстрах» Михаил Волков:
— Дорогой Алексей, сердечно поздравляю тебя с днем 
рождения! У меня всегда вызывали большое уважение и 
искреннюю симпатию твой высокий профессиона-
лизм, неиссякаемая энергия и, конечно, преданность 
делу, семье и друзьям... Невозможно не оценить твой 

вклад не только в развитие бизнеса в нашей стране, но 
и в сохранение замечательных традиций русского меце-
натства: в поддержку и развитие искусства, образова-
ния, спорта. Желаю тебе оптимизма, надежных партне-
ров и верных друзей, удачи и успешного воплощения в 
жизнь самых смелых планов!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
председателю совета директоров Промсвязьбанка 
Алексею Ананьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

15 процентов 
накоплений смогут 
инвестировать НПФ 
в активы группы  
связанных юрлиц
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В правительстве активизиро-
валось обсуждение реформы 
тарифного прейскуранта ОАО 
РЖД. Совещание по нему в Бе-
лом доме назначено на сегод-
ня. Хотя решение об актуали-
зации прейскуранта принято, 
отношение к нему в отрасли 
разное — активно за пересмотр 
выступают только те грузоот-
правители, которые дотируют 
перевозку низкодоходных гру-
зов, в основном угля. Но сам 
пересмотр в любом случае со-
стоится не скоро: по данным 

”
Ъ“, план-график Минэконо-

мики предусматривает приня-
тие нового прейскуранта лишь 
к 1 января 2020 года.

Сегодня у первого замруководи-
теля аппарата правительства Мак-
сима Акимова должно состояться 
совещание, посвященное рефор-
ме прейскуранта 10-01 (основного 
тарифного документа ОАО РЖД). О 
необходимости пересмотреть прей-
скурант органы власти и ОАО РЖД 
заговорили уже давно, но у этой 
идеи есть и сторонники и против-

ники как в отрасли, так и в ведом-
ствах и самом ОАО РЖД. Сторонни-
ки рассчитывают на то, что удастся 
исключить субсидирование низко-
доходных перевозок, в первую оче-
редь угля, за счет более дорогих гру-
зов. Противники же считают, что 
вносить изменения в прейскурант 
опасно и есть рычаги изменения 
тарифа и без его пересмотра — в 
частности, тарифный коридор ОАО 
РЖД, то есть право менять установ-
ленный тариф в пределах от плюс 
13,4% до минус 12,8%.

В мае вице-премьер Аркадий 
Дворкович дал поручение ОАО РЖД 
совместно с его советом потребите-
лей до 1 сентября «проработать ос-
новные методологические подходы 
к новому прейскуранту» и предста-
вить предложения в Минэкономи-
ки, Минтранс, ФАС и правительст-
во. Дмитрий Медведев 25 июня на-
писал резолюцию на доклад госпо-
дина Дворковича: «Так когда будет 
этот новый прейскурант? Сколько 
еще совещаний нужно?» После че-
го господин Дворкович поручил ве-
домствам и ОАО РЖД «ускорить под-
готовку и принятие решений по 
данному вопросу».

В ОАО РЖД сообщили, что ком-
пания «подготовила свои предло-
жения по построению нового прей-
скуранта и направила их в соответ-
ствующие органы власти», но по 
сути предложений от коммента-
риев воздержались. В мае в интер-
вью «Интерфаксу» глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров говорил, что новый 
прейскурант должен исключить 
субсидирование низкодоходных 
грузов за счет высокодоходных. 

«ОАО РЖД как перевозчик должно 
отвечать только за перевозку и не 
должно за свой счет либо отправи-
телей высокодоходных грузов суб-
сидировать угольщиков или дру-
гих клиентов с дешевыми груза-
ми,— подчеркивал он.— С нашей 
точки зрения, этим должно зани-
маться государство, если примет 
такое решение, но не через нас». 
В конце мая советник президента 
ОАО РЖД Тамара Стебунова гово-
рила, что концепция прейскуран-
та должна быть представлена в ФАС 
до 1 августа.

«Прежде чем быть за или против 
пересмотра прейскуранта, нужно 
понять, зачем его менять,— гово-
рит один из участников рынка.— 
Пока никто не говорил зачем». Го-
сударственной необходимости в 
этом нет, тарифная система и так 
достаточно гибка, говорит собесед-
ник “Ъ“. Так, прейскурант представ-
ляет собой комплекс формул, к ко-
торым применяются поправочные 
коэффициенты. Изредка ФСТ, а ны-
не ФАС, меняет эти коэффициенты 
— последний раз это происходило 

три года назад, когда унифициро-
вался порожний пробег и отменя-
лись исключительные тарифы. Так-
же существует ежегодная индекса-
ция тарифа, а для более тонкой на-
стройки — тарифный коридор ОАО 
РЖД. Таким образом, тариф доста-
точно гибок и без пересмотра са-
мих формул в прейскуранте, счита-
ет собеседник 

”
Ъ“.

Но в «Русале», например, за ско-
рейший (до конца 2017 года) пере-
смотр прейскуранта. «Действую-
щий давно устарел и не соответст-
вует потребностям рынка грузовых 
железнодорожных перевозок, тор-
мозя его дальнейшее развитие»,— 
говорят в компании, требуя «раз-
работать принципиально новое та-
рифное руководство, основанное 
на затратном методе».

Но план-график мероприятий 
по совершенствованию тарифно-
го регулирования Минэкономики 
(есть у 

”
Ъ“) не предполагает резкого 

пересмотра прейскуранта. Соглас-
но ему, ОАО РЖД представит до-
клад в ФАС, содержащий сопостав-
ление себестоимости перевозки и 
величины тарифов по типам ваго-
нов и разным плечам, до 1 октября. 
До 1 ноября ФАС, Минэкономики и 
Минтранс представят в правитель-
ство предложения по изменениям 
в прейскурант, которые будут при-
няты до конца года. Потом прой-
дет многоступенчатая реформа та-
рифной системы, и новый прейску-
рант должен быть разработан толь-
ко к 1 января 2020 года, отмечает-
ся в плане.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Прейскурант министров 
переживет
Главный тарифный документ ОАО РЖД 
изменят к 2020 году

Правительство решило расширить меры 
поддержки машиностроителей. С 2017 го-
да из Налогового кодекса будет убрано одно 
из ограничений на льготы по налогу на иму-
щество в отношении новых транспортных 
средств (ТС) — вагонов, локомотивов, авто-
мобилей. С 2013 года юрлица, приобретав-
шие технику, имели право не уплачивать 
 налог, если не считались взаимозависимы-
ми. Но это не позволяло, например, обну-
лить ставку налога кэптивным операторам 
вагоностроительных компаний или связан-
ным с ними лизинговым компаниям. Но-
вая норма привяжет льготу к дате не прио-
бретения, а выпуска ТС.

Правительство внесло в Госдуму законопроект, 
в котором предлагается освободить юрлица с 1 ян-
варя 2017 года от уплаты налога на имущество в 
отношении «транспортных средств, подлежащих 
госрегистрации». Предлагается распространить 
норму на ТС, выпущенные после 1 января 2013 го-
да. Ставка налога на имущество устанавливается 
регионом, ее верхний предел составляет 2,2% (ча-
ще всего по верхней планке).

На сайте правительства уточняется, что законо-
проект был одобрен на заседании 18 августа в це-
лях реализации программы поддержки транспорт-
ного машиностроения. Сама эта программа огова-
ривает меры господдержки вагоностроителей и 
владельцев железнодорожного подвижного соста-
ва, но во вступительном слове премьер Дмитрий 
Медведев отметил, что рассчитывает на стимули-
рование организаций к обновлению автопарка и 
дополнительный спрос на отечественную технику 
и на то, что поправка поможет транспортному ма-
шиностроению. Пресс-секретарь премьера Ната-
лья Тимакова переадресовала вопросы в Минпро-

мторг, Минтранс и аппарат вице-премьера Арка-
дия Дворковича. В Минэкономики рассказали, что 
законопроект внесен в Госдуму только вчера и на-
ходится на стадии рассмотрения, в само ведомство 
проект не поступал. В Минпромторге сослались на 
то, что проект разработан Минфином.

Замминистра финансов Илья Трунин пояснил 

”
Ъ“, что в 2012 году было введено освобождение 

нового движимого имущества от налога на иму-
щество, но таким считается принятое на баланс 
с 2013 года. В результате нововведения при реор-
ганизации или внесении в уставный капитал фи-
зически старое имущество становилось новым 
для Налогового кодекса. Как пояснили в Минфи-
не, чтобы противодействовать злоупотреблению, 
было введено ограничение, в соответствии с ко-
торым льгота не распространятся на случаи, ког-
да имущество передается в результате реоргани-
зации, ликвидации юрлица или между взаимоза-
висимыми организациями. Но затем, добавляет 
господин Трунин, сложилась обратная ситуация: 
новое имущество становилось в налоговом смы-
сле старым, когда передавалось с баланса взаимо-
зависимой лизинговой организации. Для ТС на-
шли решение — если имущество подлежит госре-
гистрации (это ТС, у которых в ПТС есть дата выпу-
ска), при предоставлении освобождения опирать-
ся не на факт получения имущества на баланс, а на 
дату его выпуска, подтвержденную государством.

Применение льготы по налогу на имущество 
организациям при приобретении у взаимозави-
симых лиц новой, не бывшей в эксплуатации про-
дукции было одним из пунктов программы под-
держки транспортного машиностроения в 2016 го-
ду. В железнодорожном транспорте эта льгота за-
тронет компании-операторы, которые аффилиро-
ваны с вагоностроителями и покупают у них парк 

(речь идет, например, об Уралвагонзаводе и Объе-
диненной вагонной компании). По словам собесед-
ника 

”
Ъ“ в отрасли, сейчас они несут 50 руб. допол-

нительных затрат на вагон в сутки, но при приня-
тии изменений их больше не будет.

По данным источников 
”
Ъ“, постановление, как 

говорил премьер, коснется и автопрома (по данным 
Росстата, за январь—июль производство легковых 
машин в РФ упало на 18%, до 611 тыс. шт., выпуск 
грузовиков вырос на 6%, до 70,4 тыс. шт., автобусов 
— снизился на 0,8%, до 19,1 тыс. шт.). Впрочем, пра-
ктики создания кэптивных операторов или взаимо-
зависимости между лизинговыми и автотранспорт-
ными компаниями в отрасли в крупных масштабах 
нет. При этом автопром не может жаловаться на не-
достаток господдержки — так, в этом году уже дей-
ствуют программы обновления парка (на первое по-
лугодие выделено 22,5 млрд руб.), льготного авто-
кредитования (11,3 млрд руб. с учетом обязательств 
2015 года) и льготного автолизинга (5 млрд руб.).

Старший юрист Herbert Smith Freehills Сер-
гей Еремин отмечает, что льгота по налогу на дви-
жимое имущество, принятое на учет с 1 января 
2013 года, уже существует, но под нее не подпада-
ет имущество, полученное в результате ликвида-
ции или реорганизации юрлиц. Таким образом, 
законопроект ужесточает действие нормы (маши-
на должна быть не только куплена, но и произве-
дена после 2013 года), но смягчает способ получе-
ния имущества. Эксперт предостерегает: претен-
дентам на льготу стоит учесть, что налоговые ор-
ганы могут признать необоснованной налоговую 
выгоду, заподозрив в передаче машины новому 
юрлицу для получения этой льготы.

Яна Циноева, Вадим Вислогузов,  
Евгения Крючкова,  
Наталья Скорлыгина

Машиностроителям расширяют налоговые льготы
Им упрощают обнуление налога на имущество

Правительство разрешило энер-
гокомпании «Квадра» (принад-
лежит ОНЭКСИМу Михаила 
Прохорова) не строить энер-
гоблок Курской ТЭЦ-1 мощно-
стью 107 МВт. Теперь, несмотря 
на возможные риски, которых 
опасались после ареста бывше-
го главы совета директоров ком-
пании Евгения Дода, «Квадра» 
сможет приступить к реструкту-
ризации задолженности перед 
кредиторами. Но энергокомпа-
нии еще предстоит уладить спор 
по штрафам с потребителями, 
при этом на ней по-прежнему 
висят обязательства по строи-
тельству еще трех энергоблоков 
по 350 МВт.

Правительство исключило энерго-
блок 107 МВт на Курской ТЭЦ-1 «Ква-
дры» из списка объектов, которые 
строятся по договорам на поставку 
мощности (ДПМ, оговаривают обя-

зательства по вводу новой генера-
ции и возврат инвестиций). Это был 
один из наиболее проблемных про-
ектов «Квадры», которая не успела до-
строить в срок по ДПМ еще три энер-
гоблока — на Дягилевской, Алексин-
ской ТЭЦ и Воронежской ТЭЦ-1 об-
щей мощностью 350 МВт. Обязатель-
ства по ДПМ гарантируют возврат ин-
вестиций с доходностью около 14% 
годовых, но предусматривают и се-
рьезные штрафы за опоздания. Все-
го штрафы для «Квадры» из-за сры-
вов вводов по ДПМ составляют сей-
час около 7 млрд руб.

Исключение курского проекта 
важно потому, что позволит «Квадре» 
начать реструктуризацию долгов, для 
чего компания планирует привлечь 
кредит на 10,5 млрд руб. у Сбербан-
ка, Газпромбанка и собственного ак-
ционера ОНЭКСИМа. Соответствую-
щая сделка была одобрена на годо-
вом собрании акционеров «Квадры», 

прошедшем в конце июня. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли опасались, что арест 

в июне бывшего председателя совета 
директоров «Квадры», экс-главы «Ру-
сГидро» Евгения Дода, обвиняемого 
Следственным комитетом РФ в рас-
трате, может негативно сказаться на 
планах компании по снижению дол-
говой нагрузки. Господин Дод был 
приглашен в «Квадру» в том числе 
для урегулирования споров с банка-
ми и реформирования компании. 
«Правительство положительно оце-
нило стремление 

”
Квадры“ по прео-

долению финансовых трудностей. До 
октября будет вестись основная рабо-
та по переподписанию соглашений с 
потребителями по поставке мощно-
сти»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Квадре».

Теперь перезаключение этих со-
глашений — ключевой момент, пото-
му что ассоциация «Совет рынка» мо-
жет списать штрафы «Квадры» только 
при условии, что до 1 октября такие 

договоренности будут достигнуты. 
Однако потребители не готовы идти 
на уступки и отказываться от пред-
назначенных им штрафов. В ассоциа-
ции «Сообщество потребителей энер-
гии» заявили 

”
Ъ“, что настаивают на 

компенсации как минимум эмисси-
онного штрафа (составляет более по-
ловины общей суммы; см. 

”
Ъ“ от 3 

марта) и в противном случае не го-
товы подписывать допсоглашения с 
«Квадрой». Директор ассоциации Ва-
силий Киселев даже допустил судеб-
ное оспаривание списаний эмисси-
онных штрафов. При этом отказ от 
ДПМ по Курской ТЭЦ-1 потребите-
ли поддерживают, отмечая, что есть 
еще четыре-пять подобных «абсолют-
но ненужных энергосистеме блоков». 
Таким образом, вопрос реструктури-
зации задолженности «Квадры» нахо-
дится в зависимости от решения спо-
ра с потребителями.

Татьяна Дятел

«Квадру» избавили от Курской ТЭЦ
Энергокомпании разрешили не строить лишнего

Бывший топ-менеджер АЛРОСА 
и РЖД Дмитрий Новиков заин-
тересовался инвестициями в зе-
леную энергетику: он стал парт-
нером в проекте по созданию 
площадок под строительство ве-
тростанций суммарной мощно-
стью более 1200 МВт. В компе-
тенцию господина Новикова, 
в частности, входит разработка 
долгосрочных долговых инстру-
ментов, способных привлечь 
профессиональных участников 
финансового рынка в развитие 
возобновляемых источников 
энергии.

О том, что Дмитрий Новиков стал 
партнером в проекте девелопмента 
ветропарков, который реализует ООО 
«Ветроэнергетические системы» (ВЭС), 

”
Ъ“ рассказал знакомый бизнесмена. 

«Речь идет об инициировании проек-
тов строительства ветростанций, кото-
рые затем продаются инвесторам на 
этапе получения разрешения на стро-
ительство, Сейчас в разной степени 
готовности у ВЭС находится несколь-
ко площадок, возврат инвестиций 
предполагается по схеме ДПМ (дого-
вор на поставку мощности.— 

”
Ъ“)»,— 

пояснил собеседник 
”
Ъ“.

Эту информацию 
”
Ъ“ подтвердил 

глава совета директоров ВЭС Илья Гор-
деев. По его словам, господин Нови-
ков займется разработкой новых схем 
финансирования зеленых проектов. 
«Речь идет о создании долгосрочных 
долговых инструментов, ориентиро-
ванных на широкий круг професси-
ональных участников рынка. ДПМ 
обеспечивают высокий уровень над-
ежности для инвесторов в долговые 
инструменты, погашение которых 
происходит за счет выручки по этим 

договорам»,— отметил господин Гор-
деев, уточнив, что эмитентами таких 
бумаг могли бы стать крупные игро-
ки энергорынка. 47-летний Дмитрий 
Новиков начинал карьеру финанси-
ста в 1992 году в банке «Еврофинанс». 
В 1998–2000 годах работал в ВТБ и Со-
бинбанке. В 2001 году возглавил «АСЕ 
групп» (позже была преобразована в 
ИГ АЛРОСА, которая занималась сана-
цией банка «КИТ Финанс» и реализа-
цией железорудного проекта «Тимир» 
в Якутии). В 2002–2007 годах — вице-
президент АЛРОСА по развитию инве-
стпроектов. В 2007–2015 годах работал 
в РЖД советником тогдашнего прези-
дента Владимира Якунина, представ-
ляя монополию в советах директоров 
ряда дочерних компаний, в том чи-
сле возглавлял совет директоров ОАО 
«Трансконтейнер». В последнее время 
работал в ОТЛК ОАО РЖД.

Илья Гордеев, до 2006 года прези-
дент одного из крупнейших в России 
производителей мороженого «Ай-
сберри», заинтересовался ветроэнер-

гетикой в 2010 году. Тогда же он при-
обрел 70% долей в созданном годом 
ранее ООО ВЭС, следует из ЕГРЮЛ. В 
2013 году в капитал ВЭС вошло под-
контрольное Михаилу Гарутину ЗАО 
«УК 

”
Стратегия Инвест“» (сейчас вла-

деет 95% ООО). Кроме того, с апреля 
2014 года бизнесмен вместе с братом 
Иваном владеют 51% в ООО «ВЭС-Ин-
жениринг». Михаил Гарутин — владе-
лец GR Group, активы которой сосре-
доточены в основном в девелопмен-
те и строительстве. По данным 

”
Ъ“, 

до сих пор господа Гордеев и Гарутин 
владели равными долями в проекте. 
Какую долю получил Дмитрий Нови-
ков, стороны не раскрывают.

Проекты ВЭС с установленной 
мощностью 1200 МВт находятся в че-
тырех регионах — Краснодарском 
крае (портфель проектов — 567 МВт), 
Архангельской области (120 МВт), Ка-
релии (192 МВт) и Приморье (426 МВт). 
В Краснодарском крае у ВЭС девять 
готовых проектов. Самый продвину-
тый находится в Ейском районе, где 
на четырех площадках уже проведен 
ветромониторинг, по результатам ко-
торого можно сделать вывод об эконо-
мической целесообразности проек-
тов, уточнил Илья Гордеев. Источник 
в отрасли полагает, что предложение 
о предоставлении инвестору участ-
ков с проведенными ветроизмерени-
ями «вполне разумно» и уже встреча-
ется на рынке, подчеркнув, что при 
таких схемах нужно заранее согласо-
вывать вопросы землеотведения.

Но привлекательность самого биз-
неса вызывает вопросы. Наталья По-
рохова из АКРА отмечает, что интерес 
инвесторов к возобновляемым источ-
никам энергии (ВИЭ) в России после 
девальвации 2014 года резко упал. 

Оборудование преимущественно им-
портное, стоимость которого возро-
сла вдвое. Стоимость кредитования 
высокая. Хотя до 2014 года интерес к 
ВИЭ был высоким, поскольку предла-
гаемые тарифы по ДПМ в России бы-
ли в полтора-два раза выше, чем в ЕС.

Елена Киселева,  
Татьяна Дятел

Финансистов пустят по ветру
Для них разработают систему инвестиций в зеленую энергетику

 13 лет работает действующая  
редакция прейскуранта 10–01

ЦИТАТА

Ветроэнергетические ресурсы 
у нас в основном сосредоточены в 
районах побережья морей, сплош-
ного покрытия территории ими нет
— Александр Бедрицкий,
советник президента РФ и его 
 представитель по вопросам климата 
в интервью ТАСС 26 сентября 2015 года
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деловые новости

Известный московский гале-
рист Владимир Овчаренко про-
дал бизнес по разведению ко-
ров абердин-ангусов в Смолен-
ской области агрохолдингу 
« Мираторг». Приобретенные 
 активы — 7 тыс. га земли и 
700 голов крупного рогатого 
скота — эксперты оценивают 
в 200 млн руб.

О том, что галерист и арт-дилер 
Владимир Овчаренко продал ООО 
«Союзный дом», специализирующе-
еся на разведении абердин-ангусов в 
Смоленской области, рассказал 
близкий к сделке источник. Как сле-
дует из данных ЕГРЮЛ, с июля вла-
дельцем компании стало ООО «Ми-
раторг-Брянск», «дочка» одного из 
крупнейших российских произво-
дителей мяса АПХ «Мираторг». По 
словам собеседника 

”
Ъ“, хозяйству 

принадлежало около 700 голов круп-
ного рогатого скота (КРС) абердин-
ангусской породы и 7 тыс. га земли в 
Хиславичском районе. В «Миратор-
ге» факт сделки подтвердили. Госпо-
дин Овчаренко через представителя 
отказался от комментариев.

Владимир Овчаренко — владелец 
галереи «Риджина», руководитель 
проекта Red October Gallery (совмест-

ный проект с группой «Гута») и осно-
ватель первого русского аукциона 
современного искусства Vladey. С 
первых торгов в мае 2013 года на аук-
ционе продано больше 400 лотов, 
выручка ООО «Владей» в 2014 году — 

17,4 млн руб., чистая прибыль — 
10 млн руб. ООО «Риджина» в 2014 го-
ду получило 9,8 млн руб. выручки и 
6,7 млн руб. чистой прибыли.

У «Союзного дома» в 2014 году вы-
ручка была 1,9 млн руб., чистая при-
быль — 14 тыс. руб. Директор анали-
тического центра «Совэкон» Андрей 
Сизов оценивает стоимость 7 тыс. га 
в Смоленской области примерно в 
100 млн руб. Проданное стадо может 
стоить около 80–100 млн руб. в зави-
симости от возраста, подсчитал один 
из участников рынка.

Знакомый господина Овчаренко 
рассказал, что проект мясного ското-
водства тот начал в 2009 году, а про-
дать бизнес решил из-за затяжных 
сроков его окупаемости и необходи-
мости постоянных инвестиций в об-

новление хозяйства. Представитель 
«Мираторга» говорит, что срок окупае-
мости хозяйства по разведению КРС 
составляет более десяти лет. Россий-
ский рынок уже насыщен отечествен-
ной говядиной, в первую очередь бла-
годаря масштабной экспансии того 
же «Мираторга», отмечает господин 
Сизов. Сейчас Россия обеспечивает 
себя говядиной примерно на 80%, го-
ворил ранее глава Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин.

В сделке с Владимиром Овчарен-
ко «Мираторг» в первую очередь ин-

тересовался землей, но галерист, 
как известно его знакомому, насто-
ял на продаже хозяйства целиком. В 
«Мираторге» пояснили, что земля 
будет использоваться для устройст-
ва животноводческой фермы. До 
конца 2017 года в Смоленской обла-
сти агрохолдинг планирует постро-
ить восемь животноводческих 
ферм и логистический центр, вло-
жив в проект 8 млрд руб. Пока у 
«Мираторга» в Смоленской области 
есть одна ферма КРС примерно на 
3,5 тыс. голов. Кроме увеличения 
маточного поголовья смоленские 
фермы будут предназначены для 
выращивания молодняка, который 
затем должен отправляться на от-
корм и последующую переработку 
в Брянскую область. Всего у «Мира-
торга» сейчас около 360 тыс. голов 
породы абердин-ангус. К 2018 году 
их поголовье планируется увели-
чить до 600 тыс. голов.

После сделки с «Мираторгом» 
у Владимира Овчаренко остается 
в Смоленской области ООО «Пле-
менной центр 

”
Смоленский галло-

вей“»,  которому принадлежит 
п римерно 70 голов одноименной 
породы.

Анатолий Костырев

Галерист ушел с пастбища
Владимир Овчаренко продал ферму «Мираторгу»

«МегаФон» предложит своим абонентам дебе-
товую карту, привязанную к счету их мобиль-
ного телефона. В течение нескольких лет услу-

гой восполь зуются несколько миллионов або-
нентов компании, а в дол госрочной перспек-
тиве — до половины ее абонентской базы, 

рассчитывает оператор. Среди преимуществ 
карты назы ваются возможность переводить 
деньги без  комиссии другим абонентам «Мега-
Фона», привязка нескольких карт к одному сче-
ту, а также получение возврата средств на счет 
(cashback). Впрочем, эксперты указывают: плю-
сы нивелируются большой комиссией за сня-
тие наличных.

Вчера «МегаФон» раскрыл детали своего совместно-
го с MasterCard и банком «Раунд» проекта (о будущем 
партнерстве 

”
Ъ“ рассказывал 18 июля). Пока банков-

скую карту можно оформить в салонах «МегаФона» 
в Москве и области, Санкт-Петербурге, Ярославле, Тве-
ри, Калининграде, Мурманске, Архангельске и Волог-
де, с 1 октября — по всей стране, рассказали вчера 
в «МегаФоне». Для абонентов тарифов «Все включе-
но» сама карта будет бесплатной, других тарифов — от 
99 руб. При этом, подчеркивают в «МегаФоне», клиен-
ты не будут платить за обслуживание карты, ежеме-
сячно им будут начисляться деньги из расчета 8% годо-
вых на остаток на счете, они смогут получить возна-
граждение до 10% от суммы, оплаченной картой за по-
купки или услуги у партнеров проекта (в сети кофе-
ен «Шоколадница, ресторанах «Ваби Саби», магази-
нах «Экспедиция» и др.). Деньги будут списываться 
со счета мобильного телефона. Это позволит совер-
шать денежные переводы без комиссии — как по стра-
не, так и за рубеж. Счет мобильного телефона (как 
свой, так и чужой) можно пополнить без комиссии, 
а получив карту, абонент сможет использовать полу-
ченные средства не только для оплаты услуг связи, 
как раньше, но и других товаров. Комиссия — 2,5% — 
будет взиматься только при снятии наличных со сче-
та. К одному мобильному счету можно привязать до 
десяти карт.

В «МегаФоне» рассчитывают зарабатывать за счет 
 комиссии от трансакции. Ее размера и того, как сумма 
будет распределяться между оператором, банком 
и платежной системой, стороны не раскрывают. В «Ме-
гаФоне» лишь отметили, что проведенный в 2013 году 
в Санкт-Петербурге и Нижнем Новгороде пилот-

ный проект показал, что клиенты охотно платят с мо-
бильного счета (около 12 тыс. руб. в среднем по актив-
ным картам), а ARPU (средний счет одного абонента в 
месяц) вырос, поскольку при использовании карты 
абоненты реже попадали в финансовую блокировку. 
Текущий показатель, как и потенциал его роста благо-
даря проекту, в компании не уточнили. Основные зада-
чи — это привлечение новых абонентов и увеличение 
лояльности существующих, снижение вероятности об-
нуления счетов.

Инвестиции в проект были минимальными, в 
основном использовались имеющаяся инфраструкту-
ра и наработки, отмечают в «МегаФоне». В ближай-
шие три года «МегаФон» рассчитывает, что картой вос-
пользуются несколько миллионов абонентов компа-
нии, в долгосрочной перспективе — до 50% абонент-
ской базы. По итогам второго квартала у «МегаФона» 
было 74,7 млн абонентов в России. До конца года опе-
ратор планирует интегрировать банковскую карту 
в сим-карту. Если телефон будет поддерживать техно-
логию NFC (бесконтактные платежи), абонент сможет 
использовать его для оплаты товаров и услуг.

Другие крупные сотовые операторы — МТС и «Вым-
пелком» также запустили банковские карты под свои-
ми брендами, но «МегаФон» первым объединил бан-
ковский и мобильный счета своих абонентов. Генди-
ректор компании Frank Research Group Юрий Гриба-
нов сомневается в большой популярности нового про-
дукта. «Не вижу в нем существенных конкурент-
ных преимуществ перед другими картами. У банков-
ских предложений начисляется cashback на все по-
купки, выгоднее условия по начислению процентов 
на остаток, нет комиссии за снятие средств»,— перечи-
сляет он. «По сути, 

”
Мегафон“, учитывая количество 

своих и партнерских салонов связи по всей стране и 
узнаваемость бренда, может в перспективе стать за-
метным игроком на рынке банковских услуг»,— рас-
суждает партнер крупной западной консалтинговой 
компании.

Анна Балашова, Юлия Полякова,  
Владимир Лавицкий

«МегаФон» поставил на карту
Оператор объединил банковский и абонентский счета своих клиентов

Топ-менеджеры агрегатора 
 доставки еды и продуктов 
Delivery Club Андрей Лукаше-
вич и Константин Захаров уш-
ли из компании из-за разли-
чий во взглядах на развитие 
сервиса с головной компани-
ей Foodpanda и акционерами 
из немецкой Rocket Internet. 
 Теперь они запускают собст-
венный проект, конкурирую-
щий с Delivery Club, и ведут пе-
реговоры о привлечении инве-
стиций.

Операционный директор Deliv-
ery Club Константин Захаров и 
управляющий директор новых на-
правлений бизнеса компании Анд-
рей Лукашевич ушли из проекта, 
чтобы создать собственный похо-
жий сервис, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией, и сами 
топ-менеджеры. Гендиректор рос-
сийской «дочки» Delivery Club 
Ральф Венцель через пресс-служ-
бу подтвердил уход из компании 
Андрея Лукашевича и Константина 
Захарова.

«Мы с командой с нуля запусти-
ли бизнес доставки для рестора-
нов,— объясняет господин Лукаше-

вич.— У нас возвратность клиентов 
увеличилась более чем вдвое по 
сравнению с основным продуктом, 
в котором доставляют сами рестора-
ны»,— говорит Андрей Лукашевич. 
В итоге маржинальность была на 
20–30% выше, чем на основной пло-
щадке, а возврат от маркетинговых 
денег выше в два раза, уверяет он.

Команда Delivery Club разработа-
ла модель улучшения этих показа-
телей и на основной площадке, но 
для этого требовались инвестиции. 
Н о  р о с с и й с к и й  б и з н е с  д л я 
Foodpanda — владельца Delivery 
Club — является источником фи-
нансирования азиатских рынков 
(прежде всего это Сингапур и Гон-
конг), которые больше интересуют 
инвесторов компании, сетуют го-
спода Лукашевич и Захаров. По их 
мнению, такое отношение к бизне-
су делает позиции Delivery Club 
крайне уязвимыми из-за угрозы вы-
хода на рынок конкурентов — Uber 
и Deliveroo. Тогда и было решено 
развиваться самостоятельно, объяс-
няет господин Лукашевич. По его 
словам, он с партнером сейчас ве-
дет переговоры с рядом крупных 
инвесторов, готовых вложить в но-

вый проект существенно больше, 
чем ранее привлекали конкуренты. 
Так, Delivery Club привлекала в 
2012–2013 годах $12 млн, ZakaZaka.
ru — $3 млн в 2014 году, Foodfox — 
$1 млн в июле 2016 года.

• Delivery Club принадлежит 
 группе Foodpanda — проекту немец-
кого бизнес-инкубатора Rocket 
Internet. Общая сумма привлечен-
ных инвестиций Foodpanda — 
$318 млн (по данным CrunchBase), 
сервис работает более чем в 500 го-
родах мира. Компания работает 
в 75 городах России и сотрудничает 
более чем с 4 тыс. ресторанов. 
По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», выручка ООО «Деливери 
Клаб» в 2015 году удвоилась по срав-
нению с 2014 годом и составила 
454,7 млн руб., но в то же время 
 удвоился и убыток — с 108 млн 
до 235,5 млн руб. Комиссия, кото-
рую уплачивают рестораны-парт-
неры, для этого бизнеса составляет 
10–40%, говорят в компании.
Объем рынка доставки еды в Рос-

сии достигает $1,5 млрд в год, из 
них $900 млн приходится на Мо-
скву, оценивала ранее AddVenture. 
За последний год рынок подрос на 

40% благодаря замещению расхо-
дов на путешествия расходами на 
рестораны и доставки, считает го-
сподин Лукашевич. Агрегаторы за-
казов на доставку еды появились 
раньше агрегаторов такси, напоми-
н а е т  у п р а вл я ю щ и й  п арт н ер 
InVenture Partners Сергей Азатян: 
«Это действительно интересный 
рынок, но он гораздо меньше тех же 
онлайн-услуг такси».

Направление крайне сложное, 
говорит президент фонда Sistema 
Venture Capital Алексей Катков: «Ни 
один стартап пока не смог показать 
позитивную экономику». Судя по 
п о с л ед н и м  о т ч е та м  т о й  ж е 
Foodpanda, при существенном ро-
сте выручки убыток растет быстрее 
нее, обращает внимание он. «Это 
при том, что Foodpanda в большей 
степени работает на рынках без 
сложных климатических условий. 
А в российских реалиях, с нашими 
сезонными климатическими осо-
бенностями, которые накладывают 
ограничения на многие виды тран-
спорта, экономика любых таких 
проектов выглядит еще слож-
нее»,— заключает господин Катков.

Роман Рожков

Топ-менеджеры вышли из Delivery Club
Они запускают конкурирующий сервис

Представитель Huawei Татьяна 
Фомичева сообщила, что не может 
комментировать факт переговоров.

Глава Lenovo в России, СНГ и Вос-
точной Европе Глеб Мишин сооб-
щил, что «официальных перегово-
ров с 

”
Булатом“ не было». «Но мы за-

интересованы в сотрудничестве с 

”
Булатом“, готовы рассматривать 

компанию как минимум как OEM-
производителя, совместно разви-
вать нашу серверную платформу и 
работать над созданием программ-
но-аппаратного комплекса, кото-
рый удовлетворял бы требованиям 
по хранению информации, кото-
рые указаны в 

”
законе Яровой“»,— 

говорит он. Представитель Объеди-
ненной приборостроительной кор-
порации (ОПК) «Ростеха», в которую 
входит «Булат», Леонид Хозин сооб-
щил 

”
Ъ“, что «решения компании 

— результат технологического 
партнерства с рядом российских и 
зарубежных разработчиков» и на 
данный момент «Булат» «ведет пере-
говоры с большим кругом ведущих 
мировых вендоров». «Мы готовы со-
трудничать с теми производителя-
ми, кто предложит честную и эко-
номически выгодную локализа-
цию. Вопрос цены технологий и их 
реализации здесь играет не послед-
нюю роль»,— сообщил господин 
Хозин. В «Ростелекоме» отказались 
от комментариев. 

• Поручение организовать в Рос-
сии собственное производство обору-
дования для хранения данных в ию-
ле дал президент Владимир Путин. 
Это необходимо для выполнения по-
ложений «антитеррористическо-
го пакета» Ирины Яровой и Викто-
ра Озерова. С 1 июля 2018 года за-
кон обязывает интернет-компании 
и операторов связи хранить данные, 
которыми обмениваются пользова-
тели, и их телефонные переговоры 
на срок до шести месяцев (точный 
срок определит правительство РФ). 
Производство оборудования для 

«закона Яровой» компания «Булат» 
намерена разместить в Калужской 
области, утверждают два источника 

”
Ъ“, знакомые с планами компании. 

«Пока непонятно, будут они строить 
там свой завод или договорятся о 
контрактном производстве с 
Kraftway или кем-то другим»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. У 

Kraftway с 2007 года запущен произ-
водственно-логистический ком-
плекс в Обнинске, в создание кото-
рого компания инвестировала по-
рядка $25 млн. Собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с работой Kraftway, говорит, 
что ее производственные мощности 
в Калуге полностью не загружены, 
при этом компанию связывают тес-

ные отношения и ряд совместных 
проектов с ОПК, поэтому «контракт-
ное производство вполне возмож-
но». Гендиректор Kraftway Алексей 
Кравцов от комментариев отказался. 

«Стоимость лицензирования тех-
нологии у Huawei или Lenovo будет 
зависеть от того, что именно ино-
странные вендоры передадут 

”
Була-

ту“: конструкторскую документа-
цию, микросхемы, софт или все вме-
сте. В теории сделка может как соста-
вить миллионы долларов, так и быть 
безденежной, если они договорятся 
с Huawei об обмене доли в 

”
Булате“ 

на технологию производства обору-
дования. Однако в таком случае 

”
Бу-

лату“ придется подписаться под 
определенными объемами произ-
водства и выручки, а также отчисле-
ниях роялти»,— поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Минпромторгу.

Президент Национальной ком-
пьютерной корпорации, в которую 
входит производитель оборудова-
ния «Аквариус», Александр Калинин 
говорит, что для производства обору-
дования под «закон Яровой» сово-
купно вполне хватит имеющихся 
производственных мощностей «Ро-
стеха» и крупных российских произ-
водителей оборудования — «Аквари-
уса», Depo Computers и Kraftway. «В 
то же время, если 

”
Булат“ захочет со-

здать отдельное производство, на на-
чальном этапе инвестиции в запуск 
завода могут составить порядка 
0,5 млрд руб.»,— говорит он. По его 
словам, попытки создать СП с рос-
сийскими компаниями сейчас пред-
принимают многие китайские вен-
доры, например, подобное предло-
жение поступало от производителя 
серверов Inspur. «Китайским компа-
ниям нужен рынок сбыта, поэтому 
они заинтересованы в передаче тех-
нологии и вложении собственных 
средств в российское производство в 
обмен на долю в какой-нибудь отече-
ственной компании»,— отмечает го-
сподин Калинин. 

Мария Коломыченко, 
 Владислав Новый

«Булат»  
по китайской лицензии
с1

8 миллиардов рублей
планирует инвестировать «Мираторг» 
в строительство животноводческих  
ферм и логистического центра  
в Смоленской области

ЦИТАТА

Реализация антитеррористиче-
ского пакета законов Ирины 
 Яровой и Виктора Озерова может 
послужить драйвером развития 
всей российской IT-индустрии
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга  
(в интервью телеканалу «Россия 24»)



культура

Завтра в прокат выходит эстет-
ская лесбийская драма «Слу-
жанка», которую снял корейский 
режиссер Пак Чхан Ук. Почему  
на этот смелый эротический 
фильм об отношениях леди и ее 
прислужницы, вошедший в ос-
новной конкурс Каннского ки-
нофестиваля нынешнего года, 
стоит бежать со всех ног, рас-
сказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Мастер стилизаций Пак Чхан 
Ук по-своему интерпретирует ро-
ман «Fingersmith» британской пи-
сательницы Сары Уотерс и перено-
сит действие из викторианской Ан-
глии в Корею 1930-х годов. Он укла-
дывает повествование в три части, 
начиная с истории, увиденной гла-
зами юной кореянки Сук Хи (Ким 
Тэ Ли), родившейся в семье потом-
ственных воров-карманников. По 
настоянию местного смазливо-
го «авторитета», графа-самозванца 
Фудзивары, который хочет женить-
ся на богачке, а потом сплавить ее 
в дурдом, Сук Хи становится двой-
ным агентом — она поступает на 
работу служанкой к жертве, в япон-
ский аристократический дом к зага-
дочной леди Хидеко (Ким Мин Хи), 
и начинает обрабатывать ее, следуя 
коварному плану Фудзивары. Вто-
рая часть истории рассказана от ли-
ца красивой госпожи Хидеко, а в за-
ключении голоса леди и служан-
ки объединяются, словно по зако-
нам музыкальной формы, в пре-
красную фугу с мажорной терцией 
в финале. В интерьерах роскошно-
го особняка (мадам любит Англию 
и Японию), выполненных в глубо-

ких коричневых и зеленых тонах, 
расцветает лесбийский роман меж-
ду Сук Хи и Хидеко, который лома-
ет не только культурные и классо-
вые табу, но и национальные. По 

итогам Русско-японской войны тер-
ритория Кореи оказалась под япон-
ским управлением, многие богатые 
японцы нанимали себе корейскую 
прислугу, однако братание с мест-
ным населением в высших кругах 
аристократов-оккупантов не при-
ветствовалось, а уж роман между 
японской госпожой и корейской 
служанкой был опасен вдвойне.

«Служанка» получилась тихим 
феминистским гимном, не лишен-
ным мастерской иронии. Главные 
антагонисты в фильме Пак Чхан 
Ука — мужчины. Деспотичный дя-
дя леди, отвратительный стари-
кан-книголюб Кузуки, и охотник 
за приданым Фудзивара смотрят на 
героинь свысока — как на бездуш-
ные игрушки в прямом и перенос-

ном смысле. В одной из впечатля-
ющих своей откровенностью сцен 
высокопоставленные мужчины во 
фраках приходят в библиотеку Ку-
зуки на собрание закрытого лите-
ратурного кружка, вот только в по-
чете у них японская калька с де Са-
да в исполнении Хидеко в костю-
ме гейши (при желании из этой ча-
сти фильма вообще можно было 
сделать полноценный порноспек-
такль). «Замечательное сегодня бы-
ло чтение»,— благодарят посетите-
ли дядю, по-японски чинно и сдер-
жанно, не подкопаешься (так что 
если в Стране восходящего солнца 
вас вдруг пригласят на чтения, зара-
нее узнайте, о чем будет книга, что-
бы потом не краснеть). Режиссер по-
казывает, что, несмотря на несмет-
ное количество прочтенной «спе-
циализированной» литературы, со-
бравшиеся теоретики — ущербные 
извращенцы, неспособные понять 
и прочувствовать женскую сексу-
альность, более того, даже не жела-
ющие задумываться о том, чего же 
хочет реальная женщина. При та-
ком плачевном раскладе совсем не-
удивительно, что Сук Хи и Хидеко 
потянуло друг к другу.

В своей закрученной истории, 
которая начинается как азиат-
ский «Грозовой перевал» с прису-
щими готическому роману дета-
лями, а затем превращается в ту-
гой эротический триллер, режис-
сер слил воедино безумие, самоу-
бийство, секс, вуайеризм и садома-
зохизм, не говоря уже об осьмино-
ге — фрейдистском символе под-
сознания, который здесь несколь-

ко раз появляется в качестве цита-
ты из его же «Олдбоя». Одними из 
первых заключить историю лес-
бийской любви в оболочку детек-
тивной эротики, кстати, придума-
ли сестры Вачовски, когда, еще бу-
дучи братьями, сняли в 1996 году 
неонуар «Связь». Его корейским ре-
мейком в какой-то степени и обора-
чивается «Служанка».

Камера Чун Хун Чуна, операто-
ра-постановщика почти всех филь-
мов корейского режиссера, сладо-
страстно скользит по изумитель-
ной мебельной обивке, тончайше-
му кружеву, зеркалам из хризоли-
тов в филигранной оправе, неж-
нейшим соскам девушек, а затем 
раскованно оказывается между ног 
леди. С каждой последующей, по-
трясающе прописанной мизансце-
ной фильм становится все более из-
ощренным, а идет он без малого 
три часа. В Сингапуре, например, 
«Служанка» вышла в прокат с до-
полнительными, очень жаркими 
моментами, получив рейтинг R21. 
При этом фильм визуально богат не 
только чувственными сценами — 
буквально все здесь, от дивных оде-
яний и гобеленов до природных 
ландшафтов, заслуживает внима-
ния и дарит зрителю эстетическое 
блаженство. Это особенно интерес-
но в свете фактов из биографии ре-
жиссера — Пак Чхан Ук на заре сво-
ей карьеры в университете так и не 
смог основательно изучить эстети-
ку как предмет, ради которого он, 
собственно, и поступал. Теперь же 
именно в этом предмете равных 
ему почти нет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Эстетика требует жертв
«Служанка» в российском прокате
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В Зальцбурге состоялась мировая премьера  
оперы Томаса Адеса «Ангел-истребитель».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ПРОЕКТ

Сергей Шнуров снялся  
в рекламном ролике Третьяковки
Музыканты Сергей Шнуров и Антон Беляев и актер Ар-
тур Смольянинов снялись в серии рекламных роликов 
для продвижения Третьяковской галереи на Крымском 
Валу, сообщили в пресс-службе музея во вторник: «Эти 
ролики — начало беспрецедентной для музея медиа-
кампании по популяризации искусства XX века и по со-
зданию образа пространства галереи на Крымском Ва-
лу, привлекательного для молодой аудитории. Задача 
кампании — напомнить, что лучшая панорама русско-
го искусства ХХ — начала ХХI века собрана в Третьяков-
ской галерее на Крымском Валу»,— сказала собеседни-
ца агентства. Ролики были созданы в рамках совместно-
го проекта с Московской школой кино и креативным 
агентством BBDO Moscow.

В пресс-службе пояснили, что для продвижения об-
новленной Третьяковки на Крымском Валу были раз-

работаны три креативные концепции — «Гений места 
[1]», «Гений места [2]» и «Эффект воздействия». В первой 
из них показано, как, стоя перед шедеврами искусст-
ва ХХ века из собрания Третьяковской галереи, посети-
тель переносится из экспозиционного зала в простран-
ство художественной реальности. Вторая посвящена то-
му, что в стенах Третьяковской галереи на Крымском Ва-
лу можно «увидеть» ХХ век во всем его многообразии. 
При создании третьей концепции сделан упор на эмо-
циональный аспект — на то, что живопись не оставляет 
никого равнодушным.

«Ролики серии 
”
Эффект воздействия“ в метафорич-

ной форме передают эмоции посетителей галереи, ко-
торые, стоя перед картиной, ощущают воздействие 
произведения искусства. Визуально эффектный диа-
лог с картиной показывается с помощью света, цвета, 
фактур, звука и действия»,— добавили в пресс-службе.   
«РИА Новости»

В Инсбруке проходит традици-
онный фестиваль старинной му-
зыки. Среди главных событий 
оперной программы — «Мнимый 
брак» Чимарозы, где действие 
перенесено в курятник. За счаст-
ливой жизнью рожденных квох-
тать наблюдал специально для 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.
Фестиваль старинной музыки 

в Инсбруке был основан сорок лет 
назад, долгое время им руководил 
знаменитый контратенор и дири-
жер, один из столпов аутентизма Ре-
не Якобс. В 1991 году он возглавил 
оперную программу, а шесть лет спу-
стя и фестиваль в целом. Якобс про-
дирижировал премьерами более 20 
постановок, приглашал таких звезд, 
как Арнонкур и Жорди Саваль, Гар-
динер и Ален Кюртис.

Сорок лет — дата, может, и не 
круглая, но в Инсбруке отмечает-
ся с размахом. Барочная музыка 
звучит здесь круглый год, в XVI–
XVIII веках в столице Тироля бы-
ла своя композиторская школа, 
 сегодня ею занимаются Инсти-
тут изучения тирольской музыки 
и главный музей Инсбрука Ферди-
нандеум, фестиваль работает с ни-
ми многие годы. Музей знаменит 

коллекциями музыкальных ин-
струментов (на них по-прежнему 
играют) и старинных нот, а также 
записью мировых барочных премь-
ер. Некоторых из полузабытых ти-
рольских авторов можно услышать 
в рамках фестиваля во время цер-
ковных служб.

Ради некруглого юбилея Якобс, 
возглавляющий теперь фестиваль 
в Дрездене, вернется в Инсбрук, 
чтобы вместе с оркестром B’Rock 
и пермским хором Musica Aeterna 
представить концертное исполне-
ние оперы Глюка «Альцеста», сцени-
ческая постановка которой стала со-
бытием на Руртриеннале. Фестиваль 
же устраивает концерт, где повторит 
первую программу 1976 года (Якобс 
пел в ней тогда), среди участников 
будет и Валер Сабадус, новая звезда 
среди контратеноров.

Обещали и другую звезду — Ве-
селину Казарову. Она должна бы-
ла петь партию Фидальмы в «Тай-
ном браке» Доменико Чимаро-
зы, но накануне премьеры полу-
чила травму и отказалась от вы-
ступления. Ситуацию спасла ита-
льянка Ло риана Кастеллано, учив-
шаяся, в частности, у легендарной 
Райны Кабаиванской. Она уже не 

раз пела Фидальму, но постановка 
в Инсбруке ее наверняка удивила.

«Тайный брак» — самая извест-
ная опера плодовитого, но не всегда 
успешного Чимарозы. Он написал ее 
в Австрии после возвращения из Рос-
сии, где безуспешно мечтал понра-
виться Екатерине II и ее двору. В Ве-
не же жизнь удалась: после премье-
ры оперы в 1792 году в придворном 
театре император Леопольд II при-
гласил к себе на ужин всех артистов 
(сам композитор играл в оркестре на 
чембало). Там и случился курьез, во-
шедший в анналы мировой истории 
музыки: на бис «Тайный брак» испол-
нили целиком. Анекдот это или нет, 
но теперь с Чимарозой связан самый 
продолжительный бис в прошлом 
и настоящем оперы.

Для либретто Чимароза выбрал 
английскую, а не русскую историю, 
взяв за основу сюжет серии сати-
рических гравюр Уильяма Хогарта 
«Модная свадьба», высмеивавшую 
лондонскую знать (с другим хогар-
товским циклом, «Похождением по-
весы», связана опера Игоря Стравин-
ского). В изложении Джованни Бер-
тати дело свелось к ряду комических 
эпизодов вокруг женитьбы графа Ро-
бинзона (Ренато Джиролами). Тот 
пытается найти счастье в ситуации, 
когда не очень понимает, в кого влю-
блен — в кокетливую Каролину, уже 
тайно обвенчавшуюся с Паолино (Хе-
сус Альварес), секретарем собствен-
ного отца-купца Джеронимо (Дона-
то Ди Стефано), или в ее старшую се-
стру Лизетту (Клара Эк).

Режиссер Рено Дусе поставил все, 
как написано у авторов оперы-буфф: 
смешно и не жалея времени. Един-
ственная особенность — он перенес 
действие в большой курятник: герои 
стали петухами и курицами, мир во-
круг приведен в соответствие с мас-
штабами домашней птицы — метла 
выглядит нечеловеческих размеров, 
голуби могут и придавить ненаро-
ком. Движения персонажей копиру-
ют повадки петухов и куриц, иногда 
они и поют как обитатели курятни-
ка, но чаще все же по-человечески.

Это уже не первая совместная 
работа Дусе и художника-декора-

тора Андре Барба (он же автор ко-
стюмов). Они поставили «Фей» Ваг-
нера в Лейпциге и Байрейте, «Зо-
лушку» Россини в Гамбурге, «Ара-
беллу» Штрауса в Кельне и множе-
ство других опер. В новом спекта-
кле ирония сочетается с отличным 
вокальным и музыкальным каче-

ством. Художественный руководи-
тель Инсбрука Алессандро де Мар-
ки дирижирует «домашним ансам-
блем» фестиваля Montis Regalis. Де 
Марки отказался от сокращений 
в партитуре, решив вернуть Чима-
розу в лоно исторического исполне-
ния, дирижер видит в «Тайном бра-

ке» произведение, выводящее опе-
ру из барочного пространства в мир 
бельканто. Вместе с певцами он так 
и пытается исполнять эту музыку — 
прощай, барокко, здравствуй, эпо-
ха Россини! Легкий куриный ак-
цент придает его усилиям неповто-
римое очарование.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

С куриным акцентом
«Мнимый брак» на фестивале в Инсбруке

В «Мнимом браке» Чимарозы поющие петухи и курочки проходят исторический 
путь от барокко к бельканто  ФОТО RUPERT LARL / INNSBRUCKER FESTWOCHEN

В фильме «Служанка» даже 
ландшафты способны пода-
рить зрителю эстетическое 
блаженство  ФОТО CJ ENTERTAINMENT
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«Ростов» в ответном матче раунда play-off  
Лиги чемпионов принимает амстердамский «Аякс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ ФУТБОЛ

ПРОЦЕССЫ

Паралимпийцев вывели из игры

Вердикт CAS, как и предполагал 
”
Ъ“, не порадовал 

российскую сторону — суд отказал в удовлетворении 
иска. Формально, правда, остается возможность опро-
тестовать решение CAS в Федеральном суде Швейца-
рии, но он, во-первых, не рассматривает дела по су-
ществу и, если CAS не допустил процессуальных нару-
шений, в удовлетворении иска также откажет. Во-вто-
рых, тяжба в гражданских судах требует много време-
ни, а его как раз нет. Ведь российская сторона не мо-
жет предпринять никаких действий, пока CAS не об-
народует мотивировочную часть своего решения. А 
случится это, как сообщили в арбитраже, только «че-
рез несколько дней». Есть еще возможность попытать-
ся добиться в том же Федеральном суде Швейцарии 
наложения временного моратория на решение МПК, 
но, как показал случай с Еленой Исинбаевой, пытав-
шейся таким способом все-таки добиться права высту-
пить на Олимпиаде, это тоже тупиковый путь.

«Времени у нас не остается. Так что наши паралим-
пийцы точно не выступят в Рио»,— сказал представ-
лявший интересы ПКР адвокат Алексей Карпенко, 
добавивший, что считает решение CAS «неправосуд-
ным». В МИД России пошли дальше и назвали реше-
ние CAS вызывающим вопросы с точки зрения соблю-
дения прав человека. «Хочется посмотреть в глаза тем, 
кто принимает подобное решение,— как у них обсто-
ят дела с защитой прав инвалидов?» — заявил упол-
номоченный МИД РФ по правам человека, демокра-
тии и верховенству права Константин Долгов. Возму-
щение позицией CAS выразил паралимпийский чем-
пион, член исполкома ПКР, депутат Госдумы РФ Миха-
ил Терентьев. Особенно его возмутило то, что CAS на 
основании одного и того же доклада (Ричарда Макла-
рена) вынес два разных решения в отношении олим-
пийской и паралимпийской команд России.

В действительности это, конечно, не так. CAS вооб-
ще не рассматривал информацию, приведенную в до-
кладе Макларена, хотя представители ответчика в хо-
де заседания, конечно же, на нее, а также на многочи-
сленные сообщения в СМИ на тему российского до-
пинга ссылались. Как следует из решения CAS, опу-
бликованного на сайте арбитража, единственный во-
прос, который действительно интересовал судей, сво-
дился к тому, предусматривает ли регламент МПК воз-
можность дисквалификации одного из членов орга-
низации по допинговым обвинениям, а если да, то 

были ли соблюдены закрепленные тем же регламен-
том процессуальные нормы? Судьи в итоге сочли, что 
МПК действовал в полном соответствии с внутренни-
ми правилами, согласие следовать которым вырази-
ли все национальные комитеты (в противном случае 
их, и ПКР тут не исключение, просто не приняли бы 
в МПК). А отменять или пересматривать регламент 
МПК CAS не полномочен.

Ничего нового в такой позиции CAS нет. Ровно та 
же мотивация, что и в нынешнем случае, была ис-
пользована арбитражем при рассмотрении исков, по-
данных Всероссийской федерацией легкой атлетики 
и Федерацией тяжелой атлетики России на решения о 
дисквалификации, принятые Международной феде-
рацией легкой атлетики (IAAF) и Международной фе-
дерацией тяжелой атлетики (IWF) соответственно. А 
дело ПКР против МПК ничем не отличается от вышеу-
помянутых случаев.

Теперь 267 паралимпийских лицензий будут рас-
пределены между представителями других стран. По 
словам Филипа Крейвена, это будет сделано в сроч-
ном порядке.

Афсати Джусойти

ТЕННИС

Серене Уильямс  
осталось три недели до рекорда
В середине сентября она может опередить Штеффи Граф

12 сентября 2016 года мо-
жет войти в историю ми-
рового тенниса. Это прои-
зойдет, если американка 
Серена Уильямс по ито-
гам стартующего 29 авгу-
ста открытого чемпиона-
та США сохранит за собой 
титул первой ракетки ми-
ра. В таком случае она по-
бьет один из самых вели-
ких теннисных рекордов 
— по количеству недель, 
непрерывно проведенных 
на первом месте в рейтин-
ге Женской теннисной ас-
социации (WTA). Сейчас 
он равняется 186 неде-
лям и принадлежит немке 
Штеффи Граф.

Уникальность события, 
которое может произойти 
через две с половиной неде-
ли, трудно переоценить. Се-
рена Уильямс близка к тому, 
чтобы побить один из двух 
великих рекордов Штеф-
фи Граф, установленных в 
те времена, когда с 1987 по 
1997 год немка возглавляла 
рейтинг WTA.

Первый рекорд — по об-
щему количеству времени, 
проведенного на первом ме-
сте,— равняется 377 неде-
лям (на счету Серены Уиль-
ямс сейчас 307 недель). Вто-
рой рекорд — по длитель-
ности непрерывного про-
межутка во главе мировой 
классификации — пока так-
же принадлежит Штеффи 
Граф. С 17 августа 1987 года 
до 10 марта 1991-го она сто-
яла на первом месте 186 не-
дель подряд. Американку же 
никто не может сместить от-
туда начиная с 18 февраля 
2013 года, то есть 184 недели. 
Иными словами, до показа-
теля Граф ей буквально ру-
кой подать.

Серена Уильямс обяза-
тельно повторит этот ре-
корд, но не факт, что побьет 
его. Во всяком случае на этой 
неделе никаких изменений 
на верхних этажах рейтинга 

не предвидится. Таким обра-
зом, до окончания US Open, 
который начинается в следу-
ющий понедельник, а фини-
ширует 11 сентября, первые 
четыре места будут занимать 
Серена Уильямс, Анжелик 
Кербер, Гарбинье Мугуруса 
и Агнешка Радваньска. А вот 
после завершения четверто-
го в нынешнем сезоне тур-
нира Большого шлема воз-
можны варианты. Причем 
наибольшую опасность для 
американки представляет ее 
ближайшая преследователь-
ница Кербер.

28-летняя немка, имею-
щая хороший шанс стать са-
мой возрастной теннисист-
кой, которой когда-либо уда-
валось впервые подняться 
на вершину рейтинга, уже 

упустила прекрасную воз-
можность сделать это. Неу-
дача постигла ее в минувшее 
воскресенье на крупном со-
стязании WTA в Цинцинна-
ти, проходившем сразу по-
сле олимпийского турнира. 
Серена Уильямс сначала иг-
рать там не планировала, за-
тем получила wild card, но в 
конце концов все же отказа-
лась от выступления, сослав-
шись на проблемы с плечом. 
Анжелик Кербер же, несмо-
тря на приличную нагрузку 
на Олимпиаде, где она в фи-
нале сенсационно проигра-
ла пуэрториканке Монике 
Пуиг, на прошлой неделе ре-
шила обойтись без паузы и 
снова дошла до финала, где 
ее соперницей оказалась 17-
я ракетка мира чешка Каро-
лина Плишкова. Казалось, 
что такой шанс упускать 
нельзя, однако немка потер-
пела едва ли не самое сокру-
шительное поражение в ны-
нешнем сезоне, взяв у сопер-

ницы всего четыре гейма. 
В итоге, вместо того чтобы 
подняться на первое место, 
она осталась на втором, усту-
пая Серене Уильямс сравни-
тельно немного — какие-то 
190 очков.

Кроме Анжелик Кербер, 
обойти Серену Уильямс по-
сле окончания US Open мо-
гут также Гарбинье Мугу-
руса и Агнешка Радваньска 
(см. справку). Однако испан-
ке, чтобы получить шанс сде-
лать это, требуется дойти хо-
тя бы до финала. Аналогич-
ная задача будет стоять пе-
ред и польской теннисист-
кой, если она сумеет выиг-
рать на этой неделе турнир 
в Нью-Хейвене. В противном 
случае Радваньской потребу-
ется победить на US Open, хо-
тя многое будет зависеть еще 
и от того, как там выступят ее 
конкурентки.

На данный момент, ко-
нечно, предпочтительно вы-
глядит положение Анжелик 
Кербер, которой, в отличие 
от Серены Уильямс, требу-
ется защитить гораздо мень-
ше рейтинговых очков. Она 
обгонит американку даже в 
том случае, если сама проиг-
рает в первом же круге, а Се-
рена Уильямс не сумеет по-
вторить свой прошлогод-
ний результат — выйти в по-
луфинал. Гарантировать же 
себе первое место, а с ним 
и рекорд американка суме-
ет только в том случае, если 
выиграет турнир. И можно 
не сомневаться, что она изо 
всех сил будет стараться сде-
лать это. Ведь если свое об-
щее количество недель на 
первом месте Серена Уиль-
ямс может увеличивать на 
протяжении всей карьеры, 
которая, не исключено, бу-
дет продолжаться еще пару 
лет, то в случае с рекордом 
по непрерывному периоду 
вопрос стоит ребром: сейчас 
или никогда.

Евгений Федяков

Президент Международного паралимпийского 
комитета Филип Крейвен мотивировал  
отстранение российских атлетов от участия 
в Паралимпийских играх тем, что, по мнению 
МПК, российский спорт погряз в допинге 

ЧЕСТНАЯ ИГРА

ФБР платит по частям
Федерация бобслея России готова начать гасить долги перед иностранными тренерами

В скандальной истории с невы-
платой зарплаты иностранным 
тренерам сборной России по 
бобслею и скелетону наметился 
прогресс. Новый президент Фе-
дерации бобслея России (ФБР) 
двукратный олимпийский чем-
пион Александр Зубков, избран-
ный вместо сбежавшего в Мо-
нако Георгия Беджамова, вчера 
пообещал до конца августа пога-
сить хотя бы часть долгов. С пол-
ным погашением, похоже, могут 
возникнуть сложности, поскольку 
руководство ФБР полагает,  
что суммы, записанные в контрак-
тах иностранных специалистов, 
«сильно превышают тарифы».

Вчера Федерация бобслея России 
распространила сообщение, в кото-
ром говорится, что до конца августа 
частично будут погашены долги по 
зарплате перед иностранными тре-
нерами сборной.

Напомним, что специалисты по 
бобслею — канадцы Пьер Людерс и 
Флориан Линдер, латыш Янис Ми-

нинс и австриец Йохан Вальнер, а 
также тренеры по скелетону нем-
цы Вилли Шнайдер и Томас Плат-
цер — не получали зарплату с сентя-

бря прошлого года. Это стало следст-
вием сложностей, возникших у Вне-
шпромбанка, в котором обслужива-
лась ФБР. Отметим, что совладельцем 
кредитного учреждения, у которого в 
декабре прошлого года была отозва-
на лицензия (по последним данным, 
дыра в капитале банка превышала 
210 млрд руб.), являлся бывший пре-
зидент ФБР Георгий Беджамов, сбе-
жавший из России после возбужде-
ния уголовного дела и ареста совладе-
лицы Внешпромбанка Ларисы Мар-
кус, приходящейся ему сестрой. В на-
стоящее время он находится в Мона-
ко. В апреле 2016-го Георгий Беджа-
мов был арестован полицией княже-
ства, но позже выпущен под залог.

Во вчерашнем заявлении ФБР от-
мечается, что «погасить задолжен-
ность в срок не представлялось воз-
можным по независящим от нового 
руководства обстоятельствам». При 
этом еще в апреле президент Олим-
пийского комитета России (ОКР) 
Александр Жуков заявлял, что ОКР 
согласился компенсировать ФБР 

расходы на расчет с тренерами, как 
только будут разморожены счета фе-
дерации. У ФБР уже давно имеется 
доступ к банковскому счету, но де-
нег тренеры пока так и не получили. 
И, что примечательно, часть вины 
за это ФБР перекладывает на самих 
иностранных специалистов.

Так, в заявлении ФБР отмечается, 
что «со стороны иностранных тре-
неров были несвоевременно и не 
в полном объеме представлены от-
четы о проделанной работе и акты 
выполненных работ, требуемые со-
гласно условиям заключенных с ни-
ми прежним руководством федера-
ции контрактов». В федерации доба-
вили, что готовы отдать тренерам то, 
что были должны за 2015 год. А вот 
с расчетом за восемь месяцев 2016-
го снова возникают сложности. «Вы-
плата задолженности по зарплате за 
2016 год будет произведена после из-
учения представителями ОКР пред-
ставленных иностранными специа-
листами актов и отчетов о своей де-
ятельности и перевода в адрес Феде-

рации бобслея России соответствую-
щих финансовых средств»,— отме-
чается в релизе ФБР.

Последнее не вызывало бы особо-
го беспокойства, если бы в том же ре-
лизе новый президент ФБР двукрат-
ный олимпийский чемпион по боб-
слею Александр Зубков не заявил, 
что в контрактах иностранцев были 
зафиксированы завышенные суммы. 
«Очень странной выглядит сегодняш-
няя позиция иностранного специа-
листа Пьера Людерса, заключивше-
го контракт с прежним руководством 
Федерации бобслея России на услови-
ях сильно завышенных тарифов зара-
ботной платы, что ущемило профес-
сионализм российских специали-
стов и спортсменов»,— отметили в 
ФБР. При этом ранее сам Пьер Людерс 
отмечал, что уже пошел на уступки и 
согласился получить зарплату не за 
десять месяцев, а только за семь. Од-
нако теперь, когда под сомнение по-
ставлена сама сумма долга, история 
имеет шансы пойти на новый виток.

Александр Петров

Главный тренер сборной Рос-
сии по бобслею Пьер Людерс  
не получает зарплату с сентября 
прошлого года ФОТО РИА НОВОСТИ

Серена Уильямс воз-
главляет рейтинг WTA 
с 18 февраля 2013 го-
да, то есть 184 недели 
подряд  ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т

Б Е Л О Р У С Ы  Н А  Ц Е Р Е М О Н И Ю 
О Т К Р Ы Т И Я  П А Р А Л И М П И А Д Ы 
П Р И Д У Т  С  Р О С С И Й С К И М 
Ф Л А Г О М

Белорусские спортсмены на торжественной церемонии открытия 
Паралимпийских игр в Рио-де-Жанейро будут нести белорусский 
и российский флаги, заявил председатель Паралимпийского 
комитета Белоруссии Олег Шепель.

«Как руководитель Паралимпийского комитета Беларуси не 
собираюсь молчать ни здесь, ни в Бразилии. Я даже поручил 
взять на открытие Игр в Рио белорусские и однозначно рос-
сийские флаги. У меня точно они там будут»,— заявил господин 
Шепель агентству «Sputnik Беларусь».

«Я уверен, что где-то через полгода перед Паралимпийским 
комитетом России начнут извиняться... Они не понимают, что 
чем хуже России, тем ее народ сплоченнее»,— подчеркнул он. 
«Р-Спорт»

с1

Все первые ракетки мира
Имя Страна Количество  
  недель  
  на первой  
  строчке  
  рейтинга  
  WTA
1. Штеффи Граф Германия 377

2. Мартина Навратилова США 332

3. Серена Уильямс США 307

4. Крис Эверт США 260

5. Мартина Хингис Швейцария 209

6. Моника Селеш Югославия/ 
  США 178

7. Жюстин Энен Бельгия 117

8. Линдси Дэвенпорт США 98

9. Каролин Возняцки Дания 67

10. Виктория Азаренко Белоруссия 51

11. Амели Моресмо Франция 39

12. Динара Сафина Россия 26

13. Трейси Остин США 21

13. Мария Шарапова Россия 21

15. Ким Клейстерс Бельгия 20

16. Елена Янкович Сербия 18

17. Дженнифер Каприати США 17

18. Аранча Санчес Испания 12

18. Ана Иванович Сербия 12

20. Винус Уильямс США 11

21. Ивонн Гулагонг Австралия 2

Рейтинговые очки,  
которые могут набрать четыре лучшие  
теннисистки мира во время US Open
Игрок Очки перед Очки 1/64 1/32 1/16 1/8 1/4 1/2 Ф П 
 US Open на US Open 
 2016 2015
1. Серена Уильямс 7050 780 6280 6340 6400 6510 6700 7050 7570 8270 
(США) 

2. Анжелик Кербер 6860 130 6740 6860 6860 6970 7160 7510 8030 8730 
(Германия) 

3. Гарбинье Мугуруса 5830 70 5770 5830 5890 6000 6190 6540 7060 7760 
(Испания) 

4. Агнешка Радваньска 5705* 130 5585 5645 5705 5815 6005 6355 6875 7575 
(Польша) 

 5540** 130 5420 5480 5540 5650 5840 6190 6710 7410

 5420*** 130 5300 5360 5420 5530 5720 6070 6590 7290

 5340**** 130 5280 5280 5340 5450 5640 5990 6510 7210

*В случае победы Радваньской на турнире в Нью-Хейвене. **В случае ее выхода в финал на турнире в Нью-Хейвене. 
***В случае ее выхода в 1/2 финала на турнире в Нью-Хейвене. ****В случае ее выхода в 1/4 финала на турнире  
в Нью-Хейвене.

Лидеры рейтинга WTA  
по количеству непрерывных недель  
на первом месте (более 100 недель)
1. Штеффи Граф Германия 186 17 августа 1987 года 10 марта 1991 года

2. Серена Уильямс США 184 18 февраля 2013 года —

3. Мартина Навратилова США 156 14 июня 1982 года 9 июня 1985 года

4. Крис Эверт США 113 10 мая 1976 года 9 июля 1978 года
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